
С БЮДЖЕТНИКОВ ПРИЧИТАЕТСЯ. С 1
сентября заработная плата работников
бюджетной сферы столицы будет повы-
шена на 15 процентов, сообщили в чет-
верг, 24 августа, в городской администра-
ции. Первый разряд единой тарифной сет-
ки по оплате труда работников государст-
венных учреждений Москвы будет равен
2530 рублям. Работник самого высокого,
18 разряда будет получать оклад в разме-
ре 11385 рублей.

МИНИСТЕРСТВО ОБОРОНЫ СДАЕТ ДО-
МА. Министерство обороны в течение трех
лет передаст в собственность Москвы 50
жилых домов общей площадью почти 189
тыс. кв. метров, находящихся в настоящее
время в ведении оборонного ведомства
России, сообщили в четверг, 24 августа, в
городской администрации. Вместе с дома-
ми будет передан и ряд объектов инженер-
ного и коммунального назначения, напри-
мер, такие, как наружные сети теплоснаб-
жения и холодного водоснабжения, кана-
лизационные сети, объекты городской се-
ти кабельного телевидения и ряд других.

Ямосквич не по рождению, но с трех лет
живу в Москве, в том же районе, кото-
рый я знаю с детства, в Хамовниках. Как

с тех пор изменилась Москва, я видел своими
глазами. Она стала одной из красивейших и
цивилизованных - внешне, во всяком случае -
европейских столиц. Это достижение архите-
кторов, мэра, всех, кто вложил труд и душу в
приумножение красоты древнего города. В
Мадриде, столице южной страны, меня пора-
зило: как мало деревьев на улицах. А многие
иностранцы говорят: «Москва - это парк».

Я себя ощущаю в полной мере москвичом,
хотя понятие это сейчас размыто. Этот про-
цесс начался еще до войны, когда активизи-
ровался переезд людей из глубинки в Моск-
ву. Я не испытываю к ним неприязни, сам из
иногородних, но каждому надо понимать, ку-
да ты едешь, в какой необычный и прекрас-
ный город. Прежде всего это город, который
готов понимать людей, пришедших с добры-
ми чувствами. Потому и они вскоре понима-
ют отзывчивость столицы и впитывают в се-
бя ее особенности. Да, есть черты неприят-
ные, появившиеся с течением времени, но
прежде всего заражают и чаруют традиции
московской жизни.

Что такое настоящий москвич? Тот, кто
стремится знать Москву, хотя всю ее поз-
нать невозможно. У москвича, как правило,
есть любимые уголки, которые он непремен-
но хочет показать гостю из других городов и
стран. Но многие сегодняшние москвичи
живут в суете. Работа, дом, снова работа,
снова домой, к телевизору - и так изо дня в
день. Они трудолюбивы, суетливы и - нелю-
бопытны. Увы, слишком скудное представ-
ление о своем городе во всем его великом
многообразии - это тоже особенность ны-
нешних москвичей.

Греет душу главное, на мой взгляд, в мос-
ковском характере: здесь нет «закрытых» до-
мов. Иностранцы отмечают, что в любом мо-
сковском доме можно появиться в любое
время дня и ночи - и везде гостю будут рады.
Москва все более становится и ночным горо-
дом, потому что теперь многие могут ночью и
развлечься в ресторанах и клубах. Но она
всегда  была ночным городом - потому что
близкие люди очень часто на кухне говорили
обо всем до утра. Да и сейчас есть поводы за-
сидеться, всласть поговорить. Потому что
москвичам до всего есть дело - в мире, в
стране, в родном городе. И это неравноду-
шие, стремление словом и делом соучаство-
вать в судьбе ближних и дальних стран и на-
родов, конкретных людей - быть может, глав-
ная из московских традиций.

Живя в Москве, надо непременно быть мо-
сквичом. Потому что это  великая честь и ра-
дость.

ЧТО ЗНАЧИТ БЫТЬ
МОСКВИЧОМ

Юрий
РЯШЕНЦЕВ, 
поэт

Елена ЕВСТАФЬЕВА, 
мать-одиночка, 
улица Антонова-Овсеенко, 7:

- Я мать четверых детей. Трое из
них сделали только первые шаги. И
естественно, они очень впечатли-
тельные. Каждая мелочь для них -
как открытие мира. К сожалению,
мы живем в такое время, когда мно-
го горя и жестокости. Так что День
города – это оазис, который откры-
вает моим детишкам светлую сторо-
ну жизни. 

Владимир АНТОШИН, 
директор предприятия №8
филиала «Северный» МОЭК:

- В этот день Москва оборачивает-
ся к нам самой красивой своей сторо-
ной. Ведь работу теплоэнергетиков,
например, москвичи не видят, она за
фасадом - так же, как и труд людей
других жизнеобеспечивающих отрас-
лей. Это как в метро: мы обеспечива-
ем движение поезда в тоннеле, где
главное - безопасность и скорость, но
поезд прибывает на станцию - и все
восхищаются ее красотой. Без этих
минут радости  мы не любили бы так

наше московское метро и не считали
бы его по праву лучшим в мире.

Марина КОРЧАГОВА,
исполнительный директор
ООО «Экологический фактор
плюс»:

- День города столице, конечно, ну-
жен. И не только как праздник. Для
коммунальных служб - это своего ро-
да рубеж. Время оглянуться и подвес-
ти итоги сделанного - и в части благо-
устройства доверенных нам террито-
рий, и в части подготовки к зиме. А
если взглянуть шире, то именно по
состоянию города в дни праздника
москвичи и гости столицы выставля-
ют оценку всей нашей работе. Хочет-
ся, чтобы она была высокой.

Валентина ДЕНИСОВА,
журналист:

- Я считаю, что День города нужен
для того, чтобы напомнить горожанам
об их малой родине, месте обитания.
Это все равно как традиционный
школьный сбор. В этот день мы вспо-

минаем наших славных земляков, вы-
сокие достижения, грустим о потерях.
Я высоко ценю все то, что делается го-
родскими властями к этому дню, хочу,
чтобы город выглядел праздничным,
но еще важнее - чувства сопричастно-
сти, простого единения с сограждана-
ми, преодоления серости будней.

Татьяна ПОРТНОВА,
депутат Мосгордумы:

- Москве нужен этот праздник так
же, как человеку - день рождения. На-
до жить, помня свою историю, быть
патриотом своей страны и своего горо-
да. Хотя бы раз в году надо оглянуться,
вспомнить, в каком замечательном го-
роде ты живешь, подумать о том, что
ты можешь для него сделать.

Сергей ЦЕРЕВИТИНОВ,
почетный председатель
правления территориальной
общины «Сокол»:

- Сейчас мы уже и не представля-
ем, что жили когда-то без Дня горо-
да. Такой праздник был нужен моск-

вичам, и он появился. Замечательно,
что в этот день проводится масса яр-
ких мероприятий. Мы в своей терри-
ториальной общине этим вечером со-
берем молодых жителей поселка Со-
кол, расскажем о славной истории
нашего жилищного объединения, ко-
торое зародилось еще в 20-е годы
прошлого века. Пусть гордятся своей
малой родиной, пусть ощущают себя
патриотами большой Москвы.

Светлана КАЛИНКИНА, 
заместитель директора ДЕЗа
района Богородское (ВАО):

- По роду работы каждый день в го-
ду для коммунальщиков - день горо-
да.  Но праздничный День города –
это и праздник  профессионального
мастерства, и экзамен перед жителя-
ми. Сейчас мы закончили подготовку
Синичкиного сквера -  центрального
места отдыха в нашем районе. У Бого-
родского есть свое лицо – это настоя-
щая богородская резьба. Гостей у
входа  встретят  два деревянных миш-
ки. Эти персонажи словно вышли из
сказки в наши  дворы и скверы. К
Дню города  богородцы смогут оце-
нить и подарок от нашей подрядной
организации ООО «ЮНИ» - деревян-
ный городок. Приятно, когда люди ра-
дуются - для этого мы и работаем.
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ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ГАРАЖ С ИГРОЙ 
НА КРЫШЕ 4
А ОДНАЖДЫ ОНИ
РЕШИЛИ ЖИТЬ... 
ПО КОНСТИТУЦИИ 8 - 9
САНТЕХНИК 
И МАРГАРИТА 10
ПАРОВОЗ - 
КОРМИЛЕЦ ТАНКОВ 15
БИОТЕХНОЛОГИЯ: 
НА СТЫКЕ 
НАУК И ВРЕМЕН 16
СЛАВЯНСКИЙ БАЗАР 
НА ДОМУ 22

КАК ПО-ВАШЕМУ, ЗАЧЕМ
ГОРОДУ - ДЕНЬ ГОРОДА?

Знаменитая Тверская! Издавна сюда стекались моск-
вичи и гости города поглазеть на очередное чудо.
Именно здесь установили когда-то первые газовые

фонари, запустили конно-железную дорогу, начал марш-
рут первый троллейбус. На этот раз взорам москвичей от-
кроется здание, которое пять лет скрывалось за строи-
тельными завесами. На Тверской, 3 засверкает фасад оте-
ля «RITZ-CARLTON, MOSCOW».

- Рабочие уже завершают укладку брусчатки перед вхо-
дом, - встретил меня генеральный директор ООО «Рэд
Сквеа Девелопмент Компани» Георгий Чочуа. - К праздни-
ку будет подключено освещение, исчезнут строительные
леса, и все силы будут брошены на внутренние отделоч-
ные работы.

Отель расположен  в месте, которое на протяжении
столетий служило надежным пристанищем для деловых
путешественников и туристов. В XVIII веке здесь распола-
гался «Цареградский трактир», в XIX  - гостиница «Па-
риж». С 1970 по 2002 год по этому адресу находилась гос-
тиница «Интурист», но коробка из железобетона, алюми-
ния и стекла не вписывалась в общий архитектурный
стиль. Теперь между гостиницей «Националь» и Театром
им. Ермоловой расположилось новое одиннадцатиэтаж-
ное здание. Сочетание светлого архикамня и красного
кирпича сохранило элементы русского классицизма, а
французские кованые мини-балконы придали постройке
изящности. Нижние этажи обложены гранитом, приве-
зенным из Индии и Бразилии. Авторы (мастерская № 22

А. Д. Меерсона) создали оригинальный проект. Вход в
гостиницу пространственно решается в виде галереи. Она
перекрыта цилиндрическим стеклянным сводом. 

- От взглядов москвичей скрыто пять подземных эта-
жей, - поясняет Георгий Чочуа. - Три из них отданы под
паркинг, два - для служебного пользования.

Мне предложили экскурсию по интригующему зданию.
Внутри еще шли работы. Рабочие выравнивали стены,
красили потолки, выкладывали напольное мраморное по-
крытие. Но это так называемая общая зона, где будут при-
нимать гостей, расположатся различные многофункцио-
нальные залы, бары и рестораны.

НОВОСТИ
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НОВОЕ ВНЕДРЯЕТСЯ В ЖИЗНЬ НЕ БЕЗ ТРУДА.
НО КАМПАНЕЙЩИНА ЗДЕСЬ НИ К ЧЕМУ, 
ЛЮДИ ДОЛЖНЫ САМИ 
СДЕЛАТЬ ВЫБОР

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 31 (186), 30 августа - 5 сентября 2006

-П етр Николаевич, ко Дню горо-
да городские службы, как пра-
вило, стараются завершить

основные работы по благоустройству.
Наверное, год нынешний не исключе-
ние?

- Вы знаете, не хотелось бы разделять
то, что мы делаем ко Дню города, и по-
вседневную плановую работу. Главней-
шая задача состоит в том, чтобы струк-
турные подразделения комплекса нор-
мально функционировали, обеспечивая
население жизненно важными услугами
на протяжении всего года. И здесь осо-
бо надо отметить огромную по масшта-
бам работу по подготовке города к зи-
ме. Выполнение этой задачи требует са-
мого пристального внимания. Дело вро-
де бы привычное и повседневное, но, с
другой стороны, здесь есть своя специ-
фика. В последние годы зимы у нас ма-
лопредсказуемы, они подчас не вписы-
ваются в прогнозы и параметры, кото-
рые метеорологи определяют на основе
многолетних наблюдений. Такая непред-
сказуемость является одним из слож-
нейших факторов, которые приходится
учитывать.

Что же касается Дня города, то к
празднику столица традиционно укра-
шается. И хочется побольше внимания
уделить местам проведения массовых
мероприятий: привести в порядок ули-
цы, вовремя высадить цветы, творчески
отнестись к оформлению. В общем, как
принято, умыть лицо перед праздником
и сесть за стол с хорошим настроением.
Неухоженность или беспорядок в обли-
ке города не должны праздник омра-
чить. Своей работой мы и стремимся со-
здать праздничную атмосферу. Наибо-
лее активно занимается оформлением
города к празднику Департамент
ЖКХиБ. Как и прежде, ко Дню города
приурочено награждение победителей
конкурсов профессионального мастер-
ства.

- Уровень работы всех структур комп-
лекса, а также эффективность рефор-
мирования ЖКХ во многом зависят от
подготовленности кадров. За последние
два-три года качественный состав кад-
ров улучшился?

- Нельзя сказать, что кадровый со-
став изменился коренным образом, но
процесс обновления идет постоянно.
Практически за год в команде Комплек-
са городского хозяйства произошли до-
статочно серьезные изменения. Сме-
нился руководитель в Департаменте
ЖКХ и благоустройства, который явля-
ется ведущим в сфере городского хо-
зяйства. Пришел новый руководитель в
Департамент транспорта и связи. В каж-
дом округе кадровое обновление идет и
на уровне муниципальных районов, ДЕ-
Зов, ЕИРЦ.

- Кадры ЕИРЦ - это как раз те люди,
которые работают непосредственно с
населением...

- Да, и именно там сейчас идет интен-
сивное обновление. Была поднята зар-
плата в ЕИРЦ, чтобы туда пришли гра-
мотные молодые люди, умеющие рабо-
тать с современной техникой. Ведь ка-
кая сейчас решается задача? Чтобы че-
ловек не простаивал в очередях к опера-
тору, а мог получить необходимую ин-
формацию сам. Современные средства
позволяют в голосовом режиме, с помо-
щью микрофона, запросить информа-
цию у компьютера. В считанные минуты
она выводится на экран и выдается в ви-
де распечатки. Все! Человек получил от-
вет на интересующий его вопрос, он не
волнуется о потерянном времени. Уже
есть такие возможности. Но должны
прийти и специалисты, которые могут
эти возможности реализовать.

Помните, как начинали комплекто-
вать ЕИРЦ четыре года назад? Туда во-
шли бухгалтеры мастерских участков,
возраст которых подчас приближался к
пенсионному. А какая техника была? На
уровне 80-х, а кое-где и 70-х годов. Сей-
час ЕИРЦ - это современная служба,
сравнимая по своей оснащенности с
операционным блоком банка. Хорошо
это? Хорошо. Но и люди требуются со-
ответствующие. За последние годы в
некоторых административных округах и
районах эта служба обновилась на 50 -
80 процентов, и приятно сознавать, что
приходит молодая, современно мысля-
щая смена.

- Сейчас город без ЕИРЦ представить
себе невозможно. А ведь на начальном
этапе пришлось столкнуться с серьез-
ным сопротивлением.

- Таково уж общее правило: все новое
внедряется в жизнь не без труда. Прог-
ресс - процесс сложный, и не всем уда-
ется постоянно находиться в его русле.

- Петр Николаевич, а вам не кажется,
что реформа ЖКХ в последнее время

как-то затормозилась? Не чувствуется
какого-то движения вперед. Может
быть, это связано с новым Жилищным
кодексом? Взять, например, ситуацию с
выбором управляющих компаний. Никто
сейчас не знает, где их искать, однако
уже с 1 января мы должны их выбирать,
да еще на альтернативной основе.

- Не могу согласиться с утверждени-
ем, что движения вперед не происходит.
Каждый день город своими распоряди-
тельными документами обеспечивает
это движение по тем или иным конкрет-

ным направлениям.
Другое дело, что речь
идет необязательно о
каких-то громких из-
менениях. 

Мы вот коснулись
ЕИРЦ. Но ведь и в са-
мой этой системе по-
требовались время,
значительные усилия для шлифовки ка-
ждого элемента. Кто-то шагает вперед,
используя возможности современной
техники, а кто-то отстает, не обновляет
программы. Но ведь это и есть одна из
составляющих реформы - чтобы чело-
век, даже находясь у себя дома, получал
всю необходимую информацию об ока-
зываемых услугах. За рубежом такие
технологии широко применяются. Мне
бы хотелось, чтобы и у нас они внедря-
лись в качестве элемента реформы
ЖКХ. Сегодня за рубежом, например,
нет практики приема населения. Обра-
щения граждан - письменные, электрон-
ные, даже в виде SMS - обобщаются,
просматриваются и анализируются. И
потом человек получает конкретный от-
вет на свой вопрос в удобном для него
виде.

- А у нас в префектурах и управах
время приема расписано по часам...

- Вот здесь мы и возвращаемся к ре-
форме. Она уже обрела серьезные зве-
нья и некую оболочку. Теперь надо на-
полнить ее реальным содержанием.
Речь идет уже об отдельных элементах,
которые требуют доработки и шлифов-
ки. Этот процесс идет.

- Один из таких элементов - внедре-
ние приборов учета?

- Конечно. Причем каждый раз, когда
мы анализируем эту работу, у нас все
новые и новые вопросы возникают.
Проблемы решаются по-разному: кто-то
совершенствуется, а кто-то не спешит с
этим.

Если говорить о реформе, то подго-
товительные наработки в виде системы
ЕИРЦ, приборов и узлов учета, персони-
фицированных счетов, систем видео-
наблюдения и т.д. как раз и должны со-
здать предпосылки для прихода в сферу
управления жильем современных част-
ных компаний. Им надо обеспечить воз-
можность эффективно, грамотно и эко-
номически обоснованно выполнять свои
функции.

Вы упомянули о новом Жилищном
кодексе. Да, здесь не все просто. Опасе-
ния связаны прежде всего с ограничен-
ностью сроков реализации отдельных
его положений. Все-таки переход на
полную оплату собственниками затрат
по эксплуатации жилья должен быть ос-
новательно подготовленным шагом. Мы
работали в этом направлении. Если пом-
ните, перед префектурами мы сначала
поставили три задачи. Первая - ЕИРЦ,
вторая - приборы учета, третья - привле-
чение в сферу эксплуатации жилья ма-

лого и среднего бизнеса, базирующего-
ся на имеющейся материально-техниче-
ской базе. И некоторые шаги, причем
очень трудные, мы сделали. Многие ор-
ганизации, пришедшие в эту сферу из
строительной отрасли, бывшие крупные
эксплуатирующие организации просто
не выдерживали. Конечно, здесь многое
зависит от людей, от их желания, от го-
товности и умения действовать именно
в новых условиях. Мы же опять торо-
пимся с Жилищным кодексом, опять
«коллективизацию» проводим!..

- Значит, требуется еще кропотливая
работа?

- По идее сначала необходимо опре-
делить какие-то опорные точки и перио-
ды реализации подготовительных меро-
приятий. Допустим, в течение пяти лет
они выполняются, и при этом им обес-
печивается широкая информационная
поддержка, предлагаются какие-то ин-
вестиционные составляющие, отрабаты-
вается  система льгот для малоимущих.

Еще в прошлом году мы разработали
и утвердили типовой проект договора с
управляющей компанией. Заглянув в не-
го, вы убедитесь, что там расписано все
до мелочей. Четко указано, например,
при какой температуре горячая вода
должна поступать в дом. И если в тече-
ние определенного периода эта темпе-
ратура ниже нормы, то и оплачивается
вода как холодная. То есть тепловик, ко-
торый эту воду готовил, ничего не полу-
чит.

В договоре записано ясно: мы ставим
приборы учета, определяя тем самым
зоны ответственности. Сегодня Мостеп-
лоэнерго вырабатывает на своих РТС и
КТС тепло и доставляет его до ЦТП.
Дальше эти три трубы - тепло, горячая и
холодная вода - идут в дом. Установив
узлы учета на этой границе, мы опреде-
ляем две зоны ответственности. Уже
другой тепловик, который является по-
средником и транзитником, отвечает за
нормальную работу ЦТП. Он следит, что-

бы от Мостеплоэнерго и Мосэнерго при-
шел носитель с нормальными парамет-
рами, чтобы этот носитель подогревался
в бойлерной до нужного уровня, а затем
под соответствующим давлением посту-
пал потребителю. А вот дальше начина-
ется следующая зона ответственности:
ДЕЗ должен подготовить свои системы,
промыть и опрессовать их. То есть сде-
лать все, чтобы горячая вода, поступив-
шая в дом при 55 градусах, совершив
циркуляцию, вернулась на подогрев в
бойлер при температуре 35 градусов. Ес-

ли эти параметры не выдерживаются,
штрафные санкции несет уже ДЕЗ.

- Кажется, все настолько ясно, что
проблем быть не должно...

- Но никто не хочет, чтобы за ним сле-
дил смежник по зоне ответственности. В
итоге получается, что установить прибо-
ры учета - еще половина дела. Сложнее
добиться, чтобы по ним сейчас велись
расчеты. Мы добиваемся этого с тру-
дом. Но это и есть реформа. И она
должна работать каждый день, на всех
участках и направлениях. Может быть,
грубо говоря, на 80 процентов реформа
в городе уже проведена, поскольку под-
готовительные мероприятия реализова-
ны. А дальше должны последовать ре-
зультаты.

- Вы говорили о том, что реформа ну-
ждается в мощном информационном
обеспечении. На что здесь надо обра-
тить внимание?

- Опять вернусь к ЕИРЦ - единым ин-
формационно-расчетным центрам. Если
расчетные функции эти структуры вы-
полняют успешно, то в части именно ин-
формационной они недорабатывают.
Ведь сегодня именно ЕИРЦ должны пре-
доставить и альтернативщикам, которые
через конкурс придут к управлению
жильем, и самим собственникам макси-
мально полную информацию об эконо-
мике дома. Именно она должна стать
основой для принятия решений. Надо
объяснить и тем, и другим: вот ваша зо-
на ответственности, вот такая здесь эко-
номика. Теперь посчитайте и решите,
беретесь ли вы все это делать. Поэтому
кампанейщина здесь ни к чему, до лю-
дей надо донести еще массу информа-
ционного материала. И только все взве-
сив, они сами должны проявить иници-
ативу, собраться и сделать выбор. 

- Еще одна важная составляющая ре-
формы - создание персонифицирован-
ных счетов граждан, куда переводятся
субсидии и дотации. В каком направле-
нии должна развиваться эта система?

- Российское правительство правиль-
но поступило, вводя персонифициро-
ванные счета. Мы добились, чтобы Мо-
скву включили в число тех семи регио-
нов, где проводится этот эксперимент.
Почему мы говорим об эксперименте? А
потому что пока возможности системы
реализованы не в полной мере. 

Ведь что такое персонифицирован-
ный счет? Человек должен получить на
него все средства, положенные ему в
виде льгот и субсидий. Дальше он мо-
жет снять эти деньги и использовать
их по своему усмотрению, однако за
коммунальные услуги обязан рассчи-
таться по полной их стоимости. Что мы
имеем сейчас? Если раньше деньги
централизованно направлялись по-
ставщикам услуг, то теперь они внача-
ле поступают на персонифицирован-
ный счет. То есть они видны на этом
счете, откуда опять-таки направляются
поставщикам. Следующий шаг - дать

право человеку распоряжаться этими
деньгами. Он сможет, например, доба-
влять деньги на такой счет, чтобы банк
по его поручению перечислял уже пол-
ную сумму платежей поставщикам ус-
луг. Могу сказать, что эксперимент с
персонифицированными счетами у нас
получился, причем получился нор-
мально.

- Давайте вернемся к выбору способа
управления домом, поскольку этот воп-
рос волнует многих наших читателей. В
чем здесь проблема?

- Законом определено, что собствен-
ники должны собраться и сделать этот
выбор: либо приглашают управляющего
со стороны, либо берут его функции на
себя. То есть напрямую заключают до-
говоры на поставку услуг. Как это про-
исходит, мы можем видеть сегодня на
примере ТСЖ. Там проводятся собра-
ния, выбираются правления, которые и
заключают договоры. Но ведь для этого
требуются специальные знания - эконо-
мические, юридические, технические.
Мы уже имеем горькие плоды того, что
некоторые ТСЖ взяли на себя управле-
ние домом.

Вы бываете на наших оперативных
совещаниях и знаете, кто у нас отстает
от графика включения горячей воды и
готовности пустить отопление. Если
раньше это были ведомства, то сейчас к
ним добавились ТСЖ. Почему так про-
исходит? У них нет специалистов, чтобы
следить за состоянием трубопроводов.
Когда начинаем опрессовку, они не дают
это делать у себя. Тепловик не подписы-
вает товариществу акт подачи тепла, по-
тому что не может принять систему с
утечками. Наконец начинают опрессовку
- и тут труба рванула. Надо искать под-
рядчика для ремонта, а это не всегда
просто, так как нет по ним постоянной
базы данных. Даже если кто-то пореко-
мендует подрядчика - надо еще узнать,
что там за специалисты работают. Даль-
ше возникает вопрос о сумме, которую
он запросит. Если работы обойдутся до-
роже, значит, и с членов ТСЖ больше
денег возьмут.

Но и это еще не все. Представьте, что
такой дом стоит на транзитных комму-
никациях, от которых зависят другие
строения. И когда начинаем соседние
дома запускать после ремонта, выясня-
ется, что сделать это невозможно, так
как ТСЖ только «проснулось». Вот это
опасный симптом.

- Могут ли СМИ помочь продвижению
реформы ЖКХ?

- Разумеется. Но для этого средства
массовой информации должны больше
давать информационного материала по
всем аспектам реформы. Надо расска-
зывать о ней, получать ответы компе-
тентных специалистов на вопросы чита-
телей. Сейчас важно, чтобы, например,
выбор управляющих компаний, сделан-
ный людьми, не оказался «горячим».
Принятие ответственного решения воз-
можно только на основе полной инфор-
мированности. К сожалению, многие ок-
ружные и городские СМИ, гоняясь за
так называемыми сенсациями, об этом
забывают.

Беседу вел
Петр ПОЛЫНОВ 

P.S. Редакция газеты «Московская
среда» и ее читатели сердечно поздрав-
ляют Петра Николаевича Аксенова с  ше-
стидесятилетием, желают ему здоровья
и успехов в работе на благо Москвы и
москвичей.

Приближающий-
ся День города,
подготовка к зи-
ме, продолжение
р е ф о р м и р о в а -
ния ЖКХ - вот
далеко не пол-
ный перечень
вопросов, кото-
рые «МС» адре-
совала первому
заместителю мэ-
ра в правитель-
стве Москвы, ру-
ководителю Ком-
плекса город-
ского хозяйства
Петру АКСЕНОВУ.

Петр АКСЕНОВ:

ВЫВЕРЯЕМ КАЖДЫЙ ШАГ
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По некоторым данным, Мо-
сква получила предложе-
ние участвовать в между-

народной миротворческой опе-
рации в Ливане. И если одни
российские политики комменти-
руют это обстоятельство сдер-
жанно, отдавая себе отчет в том,
что делать это как минимум пре-
ждевременно, то другие спешат
доказать необходимость отправ-
ки нашего контингента на Ближ-
ний Восток.

С моей точки зрения, России
как стране военное участие в ми-
ротворчестве на Ближнем Восто-
ке не нужно. Более того - проти-
вопоказано. Некоторым россий-
ским организациям, ведомствам
и отдельным людям, в них рабо-
тающим, это представляется аб-
солютно необходимым. Кого-то
это привлекает добавкой к зар-
плате, возможностью зарубеж-

ных командировок, повышением
статуса в группе политиков, ди-
пломатов и журналистов, кото-
рые обычно и фигурируют в
СМИ в качестве «мирового сооб-
щества». Но...

Участвовать имеет смысл
только в тех мероприятиях, кото-
рые могут дать положительный
результат. А участвовать, услов-
но говоря, в проигрыше, в пора-
жении - заведомо хуже, чем не
участвовать. Участвовать в побе-
де или процессе, который будет
иметь хоть какой-нибудь пози-
тивный результат, наверное, сле-
дует, но ближневосточное миро-
творчество как на палестинском,
так и на ливанском направлении
не обещает ни малейших диви-
дендов. Оно изначально обрече-
но на провал и уже сегодня нахо-
дится в фазе агонии.

Если говорить о палестинском

направлении, то усилия ООН
привели в Палестине на протя-
жении последнего полувека к та-
кой катастрофе, которой не зна-
ла ни одна из этнических групп,
контролируемых Организацией
Объединенных Наций. Палестин-
ская проблема выделена в от-
дельное ведение, а не находится
под контролем Верховного ко-
миссариата по делам беженцев,
и заведомо проиграна исходя из
ситуации в самой Палестине.
Еще Ясир Арафат отказался от
идеи реально основать пале-
стинское государство, начав ин-
тифаду. Не захотев быть руково-
дителем маленького бедного го-
сударства, он, можно сказать,
собственными руками перечерк-
нул все, что было сделано для
того, чтобы это государство воз-
никло. Сегодня говорить о сколь
бы то ни было результативных
миротворческих усилиях на этом
направлении не приходится.
Скорее, нужно подождать, пока
рассеется дым над политически-
ми обломками, - тогда и станет
ясно, какие именно лидеры в Па-
лестине есть и чем именно они
руководят - населением или от-
рядами, группами...

Ливанское направление миро-
творчества имеет только одно
измерение. Миротворцы там -
это котлета в гамбургере или, ес-
ли хотите, клей между молотом
и наковальней. Не случайно
«Хезболлу» не предполагается
разоружать. Ибо все резолюции
ООН о ее разоружении не были
выполнены. Ливанская армия
соотносится с «Хезболлой» при-
мерно как швейцарские гвардей-
цы Ватикана с зелеными берета-
ми времен вьетнамской войны.

С точки зрения израильтян,
разоружить «Хезболлу» без
больших потерь не сможет ни-
кто. А коль вспомнить, что осно-
ву контингента миротворцев в
Ливане составят итальянцы, из-
вестные своим «героизмом» на
полях всех сражений ХХ века, то
этому контингенту вряд ли что-
то удастся сделать. 

Это означает неминуемую
конфликтность, ибо война не
окончена, она лишь некоторым
образом прервана в середине
процесса. То, что происходит, -
это не мир, а в лучшем случае
перемирие. Перегруппировка и
перевооружение «Хезболлы»,
подтягивание резервов, время

для анализа ситуации совместно
с возможными союзниками. Так
что начало новых боевых дейст-
вий в Ливане - только вопрос
времени, причем относительно
недолгого. 

Зачем в этих условиях посы-
лать наших военнослужащих
умирать за неясные интересы -
огромный вопрос. Для того, что-
бы обкатывать в боевых услови-
ях солдат и офицеров, у нас есть
собственная территория. Есть
Абхазия и Южная Осетия, где не-
сут службу наши миротворцы.
Если же кто-то думает о прести-
же, который якобы принесет
России участие в миротворче-
ской операции в Ливане, то не
лучше ли дать его стране в лич-
ном качестве?

И вообще, о каком престиже
речь? Ну, захватили наши де-
сантники в известных косовских
событиях аэропорт в Приштине.
Войска НАТО чрезвычайно уди-
вились. Но какого престижа мы
этим добились? И какого ре-
зультата?

Есть фраза Черчилля о том,
что миротворец - это человек,
который кормит крокодила в на-
дежде, что крокодил сожрет его
последним. В Ливане она дейст-
вует как нигде. 

У французов там свои интере-
сы: горный Ливан был буквально

вырван французами у Турции
еще в конце XIX века. Эта страна
патронировалась французами на
протяжении всего времени сво-
его существования. У итальянцев
в Ливане тоже могут быть от-
дельные интересы, потому как к
Италии он ближе, чем Афгани-
стан или Ирак. И гораздо безо-
пасней. В конце концов, пре-
мьер-министр Фуад Ас-Сеньора,
возглавляющий сегодня полити-
ческий истеблишмент Ливана,
явно имеет итальянские корни. У
Италии есть интерес, чтобы вы-
вести свои войска из настоящих
«горячих точек» туда, где она
сможет оставаться страной, уча-
ствующей в качестве коалицион-
ной силы в миротворческих мис-
сиях западного сообщества.
Сменивший Берлускони пре-
мьер-министр Италии Романо
Проди не прочь поменять Ирак
на Ливан, но при этом уйти от
конфликта с США.

У нас же серьезных интере-
сов, заставляющих наших воен-
нослужащих выполнять роль
ландскнехтов ООН (а именно та-
кая роль уготована здесь миро-
творцам), в этом регионе нет.
Там должны работать диплома-
ты и политики. Тем более что в
конце концов защищать россий-
ские города от террористов го-
раздо важнее.

Евгений САТАНОВСКИЙ, 
президент Института
Ближнего Востока 

Входе рабочей встречи с минист-
ром финансов Алексеем Кудри-
ным Владимир Путин вынужден

был признать: реальное положение в
экономике показывает, что укрепление
рубля в этом году может стать для нее
критическим. У отечественных пред-
приятий, отметил глава государства,
еще есть запас прочности, но если так
будет продолжаться, у них появятся
серьезные проблемы. Дело в том, что
укрепление рубля снижает конкурент-
ные способности нашей промышлен-
ности, растет и уязвимость перед им-
портом. В будущем году, например, он
прирастет сразу на 27 процентов.

Если разобраться, укрепление рубля
носит искусственный характер. По-на-
стоящему крепкая валюта не обесцени-
вается внутри страны. Инфляция в та-
кой стране - минимальная, как в США
или государствах ЕС, где она составляет
максимум два-три процента. Если же
она подбирается к четырем процентам,
это повод к всеобщей обеспокоенности. 

У нас рубль укрепляется вовсе не по-
тому, что снизилась инфляция и мы
стали больше доверять своей валюте,
уверенно прогнозировать, как она по-
ведет себя завтра. Напротив, инфляция
у нас в пять раз опережает американ-
скую. Вот и в этом году она вряд ли со-
ставит меньше 10 процентов. А это ин-
фляция, при которой любые доходы
обесцениваются на те же 10 процентов
и при которой рубль внутри страны от-
нюдь не крепнет. 

Курс рубля по отношению к доллару
растет лишь потому, что в страну по-
ступает мощный приток нефтедолла-
ров. Если бы Центральный банк весь
этот приток закупал, тогда не было бы
никакого укрепления рубля. Но ЦБ за-

купает нефтедоллары лишь время от
времени, поскольку боится закупать их
много - и, на мой взгляд, совершенно
необоснованно. Проблема не в количе-
стве валютных резервов, а в том, как их
правильно потратить. Я выступаю как
раз за то, чтобы не стерилизовать всю
эту долларовую массу, а направлять ее
на неотложные нужды. Всякие ссылки
на опыт Норвегии или Арабских Эмира-
тов в данном случае несостоятельны. В
отличие от них у нас ворох проблем - от
беспризорников и детских садов до по-
стыдного положения дел в здравоохра-
нении, от отсутствия дорог и мостов до
острейшей нехватки современного
промышленного оборудования. 

Глупо рассчитывать, что эти пробле-
мы разрешатся сами собой, без вложе-
ния серьезных средств. Значит, средст-
ва - в данном случае сыплющиеся, как
из рога изобилия, доллары - надо тра-
тить именно на эти цели. Тем более что
возможности для этого есть. Мы ведь
наблюдаем не какой-то спекулятивный,
а фундаментальный, долгосрочный
спрос на наши энергоресурсы. По боль-
шому счету, в этой ситуации нам не
нужны никакие профициты бюджета и

стабилизационные фонды. Средства
надо направлять на реализацию госу-
дарственной программы модернизации
экономики. Рубль от этого не укрепит-
ся, он будет оставаться стабильным. 

Повышение курса национальной ва-
люты наносит удар по экспортерам. Но
экспортеры у нас специфические, и нор-
мы прибыли у них сумасшедшие. Пото-
му укрепление курса рубля по отноше-
нию к доллару почти на пять процентов,
произошедшее за этот год, для них, в об-
щем-то, ерунда. Прибыль их уменьши-
лась незначительно. Если бы наш экс-
порт был диверсифицированным, если
бы мы продавали за рубеж много гото-
вых изделий, тогда были бы важны и эти
пять процентов. Но наша экономика, к
сожалению, устроена не так.

Почему Путин обратил внимание на
этот вопрос именно сейчас? Думаю, он
может находиться под впечатлением
своих бесед с потенциальными отече-
ственными экспортерами. Он наверня-
ка обеспокоен и тем, что в последние
месяцы бешеными темпами у нас при-
растает импорт. Для потребителей это
в принципе неплохо, но лишь в том
случае, если бы остальной мир не толь-

ко заваливал нас своими продуктами
или электроникой, но и давал деньги на
то, чтобы их приобретать.

В свое время СССР производил прак-
тически весь ассортимент необходимых
нашим гражданам товаров. Другое де-
ло, что качество их не всегда было дос-
тойным. Поэтому и сегодня надо брать
курс на расширение товарного произ-
водства, выработав какие-то приорите-
ты. Например, я бы предложил в числе
первых выработать программу под-
держки отечественного авиастроения,
отказавшись в то же время от поддерж-
ки производства собственных автомо-
билей, где мы отстали безнадежно. 

В этом смысле курсовые манипуля-
ции с рублем особого значения не име-
ют. В условиях стабильно высоких ми-
ровых цен на нефть это не самое глав-
ное. И когда президент выражает оза-
боченность в связи с форсированным
укреплением рубля, на самом деле он
переживает о другом сегменте нашей
экономики - перерабатывающей про-
мышленности. В 1990-е годы она была
практически разрушена и только сей-
час потихоньку возрождается. Но по-
вышение курса рубля в данном случае
усугубляет засилье импорта по всем
позициям, и нашей перерабатывающей
промышленности все труднее конкури-
ровать с «made in...» 

На мой взгляд, не имеет особого
значения и то, что снова на неопреде-
ленный срок отодвинулась дата нашего
вступления в ВТО. Прямой связи с ук-
реплением рубля здесь нет. Нас давно
могли бы туда принять, но здесь игра-

ют роль сугубо политические факторы,
которые связаны с внутрипартийной
борьбой в США: в этом случае у них
вроде бы остается какой-то рычаг дав-
ления на Россию...

В перспективе укрепление рубля
блокирует и развитие отечественного
производства, и развитие экспорта. Это
надо понимать очень четко. И с этим
нужно бороться. Но мне кажется, пра-
вительство пока больше упражняется в
риторике, полагая, что проблему мож-
но решить только через сокращение
инфляции. Тем самым оно выдает же-
лаемое за действительное. На самом
деле надо уже сейчас, при высокой ин-
фляции, бороться с укреплением руб-
ля. Кудрин же все время настаивает,
что необходимо сокращать государст-
венные расходы, денежные предложе-
ния и стерилизовать нефтедоллары в
Стабфонде. Но наша инфляция мень-
ше всего зависит от количества денеж-
ной массы. Она корнями уходит в цено-
вые сговоры, слабый контроль за есте-
ственными монополиями и т.д. 

Пока стратегия Минфина сводится к
тому, что в стране надо иметь помень-
ше денег и поменьше их тратить. Что-
бы никто не просил. Стратегия эта - не-
нормальная, как ненормально и укреп-
ление рубля при 10-процентной ин-
фляции. Это ножницы между внутрен-
ней девальвацией и внешним укрепле-
нием национальной валюты, на кото-
рые мы можем напороться. Не может
долго продолжаться, чтобы два этих
процесса шли в диаметрально проти-
воположном направлении. 

Тема эта очень непростая. Но важно
понять, что диагноз нашей экономиче-
ской болезни ставится неверно. Отсюда
и лечение назначается сомнительное...

Руслан ГРИНБЕРГ, 
директор Института международных
экономических и политических
исследований РАН, профессор

ЧЕМ ГРОЗИТ УКРЕПЛЕНИЕ РУБЛЯ?

Внашем доме поселился
мужчина, который с
первых дней обратил на

себя внимание жильцов. Не
то чтобы красавец или ще-
голь, - нет. Но он всегда при-
держит дверь подъезда, про-
пуская женщину, ребенка или
человека, который еще не ус-
пел приготовить ключи, все-
гда подождет в лифте замеш-
кавшегося попутчика, всегда
поблагодарит, если то же са-
мое сделали для него другие.
Мелочи? Но, видимо, не сов-
сем, если старожилы дома
дружно отметили: хороший
сосед!

Принято считать, что мега-
полис умножает стрессы. И
это правда. Конфликты на ра-
боте, теснота в метро и трол-
лейбусах, пробки на дорогах,
шум, суета, бесконечный ка-
лейдоскоп лиц - все это утом-
ляет, обессиливает, раздража-
ет нас даже помимо воли: у че-
ловеческой психики запас
прочности не бесконечен. Спа-
сение лишь там, где ты предо-
ставлен сам себе, - в квартире.
Там, за непроницаемыми евро-
окнами и металлическими две-
рями, под охраной кодовых
замков и бдительных консьер-
жей, человек обретает безо-

пасность, комфорт и вожде-
ленный покой.

Но есть у этой самоизоля-
ции и обратная сторона - ра-
зобщенность, а для кого-то и
опустошающее одиночество.
Это тоже проблема большого
города: человек живет вроде
бы в толпе - и в то же время
как на необитаемом острове.
«Какое мне дело до всех до
вас, а вам до меня?» - не прав-
да ли, этот гимн индивидуа-
лизму из кинофильма «Пос-
ледний дюйм» очень уж гор-
чит обреченностью. Тем более
что, хотим мы того или нет, мы
все - соседи. И значит, сосуще-
ствуем в прочной и непосред-
ственной зависимости друг от
друга. Соседи и есть наша
«московская среда», наше ок-
ружение, если хотите - наше
ближайшее «зарубежье».

Конечно, это не бог весть
какое открытие, скорее - ба-
нальность. Но зачастую мы
вспоминаем об этом, лишь ко-

гда чем-то досаждаем друг
другу. Это мы по лености или
беспечности устраиваем сосе-
дям бытовые водопады. Это
мы швыряем с балконов окур-
ки, от которых сами же и го-
рим. Это мы, бывает, на всю
катушку отмечаем дни рожде-
ния, пренебрегая тем, что все-
таки не у стен, а именно за сте-
нами есть уши - быть может, и
больные. Да, соседи вправе
призвать участкового милици-
онера, и он, наверное, придет -
но ведь нам-то жить-соседст-
вовать и дальше...

Это мы, соседи, гуляем с со-
баками на детской площадке.
Это мы проходим мимо расша-
лившихся во дворе подрост-
ков: мол, не наши - соседские!
Между тем, если на улице
одернуть, пристыдить кого-то
не всегда уместно, порой и не-
безопасно, то замечание, сде-
ланное по-соседки, по-отече-
ски, как правило, действует
врачующе.

Жизнь сама побуждает к то-
му, чтобы добрососедство
становилось нормой. Ведь что

такое нынешнее ТСЖ? Прини-
мать решения вместе, дейст-
вовать сообща, обустраивать
свой дом и окрестности кол-
лективно - это уже не идил-
лия, а все чаще воплощаемый
принцип человеческого обще-
жития. Но не все определяется
формой этого общежития.
Ведь улыбка на лице соседа -
первое, что мы видим, выходя
за дверь своей квартиры. Или
- не видим! Не буркнуть под
нос нечто невразумительное, а
приветливо поздороваться; не
повернуться к человеку спи-
ной, войдя в лифт, а встать
рядом... Такт и деликатность
необременительны, но это
(раз уж мы живем в рынке!)
самое рентабельное вложение
не только в собственное на-
строение, но и в качество жиз-
ни, в атмосферу города, а в
конечном счете - и в наше бу-
дущее.

Когда известный (точнее,
примелькавшийся) киноактер
агрессивно беспардонен в от-
ношениях с соседями - он
плюет в свое завтра. Когда ус-

пешный бизнесмен кичливо
хамоват в доме, где живет, -
это шаг к банкротству. Хамст-
во убыточно не только в пере-
носном, но и в прямом смыс-
ле. На Западе, в пресловутом
«мире чистогана», это поняли
давно. Отсюда там и доброже-
лательные лица на улицах, и
приветливые продавцы, и пре-
дупредительные водители.

Кстати, наши бесчисленные
ДТП - не только из-за пробок
или неопытности, но и оттого
что мы переносим на улицу
свой воинствующий эгоцент-
ризм, пользуясь автомобилем
и как щитом, и как оружием
одновременно.

Да, люди не ангелы. Нелю-
димые или общительные, за-
стенчивые или развязные,
робкие или решительные - ка-
ждый может невольно вызвать
у кого-то раздражение, допус-
тить оплошность, помешать,
обидеть. Важно всегда пом-
нить: они - это мы сами. И тог-
да станет неопровержимо яс-
но: быть хорошими соседями -
это же так просто!

Владимир ЛЮБИЦКИЙ,
исполнительный редактор
газеты «Московская среда»

КАКИЕ МЫ СОСЕДИ

ДИПЛОМАТИЯ ВАЖНЕЕ СИЛЫ
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Власти Москвы ужесточили
требования к чистоте на строи-
тельных площадках и в местах
проведения земляных работ в го-
роде, сообщили в пятницу, 25 ав-
густа, в городской администра-
ции. Строителей обязали опреде-
лять необходимое количество
пунктов мойки колес для грузо-
вого автотранспорта с учетом ви-
да проводимых работ, их объема
и условий строительной площад-
ки. Эти требования касаются и
объектов прокладки, реконструк-
ции и капитального ремонта ин-
женерных коммуникаций.

В горадминистрации пояснили,
что планово-предупредительный
и текущий ремонт подземных ин-
женерных коммуникаций в Моск-
ве будет выполняться при нали-
чии мобильных постов и другого
оборудования для мойки колес
большегрузного строительного
транспорта.
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В московском метро может поя-
виться еще одна кольцевая линия,
сообщил начальник метрополитена
Дмитрий Гаев на пресс-конферен-
ции в центральном офисе Интерфа-
кса в среду, 23 августа. Сейчас гото-
вится техническая документация
для сооружения большого переса-
дочного контура, который будет
располагаться в одном-двух переез-
дах от существующей кольцевой
линии. Первый участок большого
пересадочного комплекса пройдет
от станции «Деловой центр» через
Шелепиху к станции «Полежаев-
ская» Таганско-Краснопресненской
линии, далее через Ходынское поле,
через станцию «Динамо» и станцию
«Савеловская». Участок маршрута
большого пересадочного контура от
станции «Деловой центр» до пред-
полагаемой станции в районе Хо-
дынского поля будет низкого зале-
гания, а участок, соединяющий
станции «Динамо» и «Савелов-
ская», - глубокого залегания. Пер-
вая очередь двухпутного участка
большого транспортного контура
будет иметь протяженность 12 км.
Стоимость строительства одного
километра большого пересадочного
контура составит $45-50 млн. 

В конце следующего года прави-
тельство столицы определится со
сроками начала строительства.
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Знамя Москвы планируется
впервые представить публике в
День города, 2 сентября, сообщи-
ли в четверг, 24 августа, в город-
ской администрации. В соответст-
вии с законом о знамени города
оно поочередно один год должно
храниться в здании мэрии, а год -
в здании Мосгордумы. 

Независимо от места хранения
знамя будет использоваться при
торжественном вступлении в
должность мэра, принятии прися-
ги депутатами Мосгордумы и
судьями уставного суда столицы,
при вручении грамоты и знака
«Почетный гражданин Москвы».

Знамя Москвы - это темно-
красное полотнище размером
1,7х1,3 метра на древке с позоло-
ченным навершием. На лицевой
стороне знамени изображен Геор-
гий Победоносец на коне, поража-
ющий копьем змея, а также золо-
тые лавровая и дубовые ветви. На
оборотной стороне помещены зо-
лотой круглый медальон с про-
фильным изображением князя
Юрия Долгорукого и две надписи:
«Приди ко мне, брате, в Москов»
и «Князь Юрий Долгорукий», а
также элементы городской архи-
тектуры.

ЗНАМЯ СТОЛИЦЫ

Накануне Дня города
жители района Аэро-
порт Северного админи-
стративного округа по-
лучили подарок – в цен-
тре социального обслу-
живания (ЦСО) одно из
самых востребованных
отделений справило но-
воселье.

Врайоне Аэропорт - одно из старей-
ших ЦСО столицы. Когда-то оно
обслуживало пять районов, а сей-

час едва справляется с потоком нужда-
ющихся в помощи пожилых людей од-
ного района. Отделение срочной соци-
альной помощи ютилось всего лишь в
одной комнатке. Заведующая отделени-
ем Екатерина Белан рассказывает:

- Это было очень сложно и для нас, и
для посетителей. Ведь кто нуждается в

срочной помощи? Те, кто попал в беду.
Этим людям нужно участие: кому-то -
консультация юриста, кому-то - погово-
рить по душам с психологом, а кого-то
нужно просто накормить и одеть... Каж-
дый день в наше отделение обращаются
до 50 человек. Теперь, когда у нас новое,
уютное и просторное помещение, не-
сколько отдельных кабинетов, люди по-
лучили возможность спокойно обсудить
свои проблемы со специалистами. Они,
бывает, приходят сюда и растерянными,
и обиженными. А в таком состоянии для
человека очень важна окружающая об-
становка.

Заместитель директора ЦСО Елена
Петрушина с удовольствием провела
по центру небольшую экскурсию. Кро-
ме отделения срочной помощи здесь
работает отделение дневного пребыва-
ния, рассчитанное на 30 человек, с
большим холлом, актовым залом, сто-
ловой. Одинокие пожилые люди могут
пробыть здесь целый день. Приходят
они сюда не только ради горячих обе-

дов - в отделении могут оказать первую
доврачебную помощь, можно послу-
шать лекции, а главное – получить об-
щение, чего так не хватает в одинокой
старости. Сам собою здесь родился
клуб «Дружба».

- А где же ваши подопечные? – удиви-
лась я. – Уже 10 часов...

Заведующая отделением дневного
пребывания Светлана Комарова объяс-
нила:

- Сегодня они, как и каждую неделю
по пятницам, на утреннем бесплатном
сеансе в кинотеатре «Баку». Управа рай-
она заключает договоры на льготное и
бесплатное обслуживание пожилых лю-
дей и с другими предприятиями: парик-
махерскими, мастерскими бытового об-
служивания.

Заместитель главы управы района
Татьяна Назарова, проработавшая в со-
циальной сфере много лет, хорошо по-
нимает: отношение к старшему поко-
лению – это лицо власти. Сегодня это
поняли и ее нынешние коллеги, новое

помещение для ЦСО – тому доказа-
тельство.

Елена Петрушина говорит о том, что
мечтают они о капитальном ремонте
всего помещения ЦСО и даже о переез-
де в отдельное здание. Чтобы расши-
рить категории своих подопечных – ра-
ботать не только с пожилыми людьми,
но и с многодетными, неполными семь-
ями, инвалидами, в том числе и с моло-
дыми. Кстати, при ЦСО Аэропорта уже
несколько лет существует единственный
в своем роде клуб «Общение» - для сла-
бослышащих людей. Дважды в неделю
сюда приезжает народ из многих окру-
гов столицы и даже из области. По сути,
клуб под руководством сурдоперевод-
чика Веры Варыгиной превратился в
центр реабилитации для людей с недос-
татками слуха. В ЦСО проходили прак-
тику слабослышащие студенты - буду-
щие социальные работники. Вот и полу-
чается, что места для всех начинаний
действительно не хватает.

Словом, есть люди, которым нужна
помощь, и есть люди, которые хотят и
могут ее оказать. Они встречаются в
ЦСО района Аэропорт.

Наталья КРАСОВА

НОВОСЕЛЬЕ ДЛЯ СОТЕН СЕРДЕЦ

Добираться до лагеря при-
шлось два с половиной
часа. Но ни долгая дорога,

ни холодный ветер с дождем не
смогли испортить праздник.
Начало было запланировано на
десять часов утра. Команды
выстроились в шеренгу, и от-
крытие «игр» началось. Всего в
них участвовало семь бригад -
из Владимира, Иванова, Яро-
славля, Курска, Белгорода, Ор-
ла и Москвы. В каждом коллек-
тиве шесть человек: руководи-
тель, диспетчер, мастер, два
слесаря и сварщик. Команды,
как в армии, по очереди доло-
жили о своей готовности, по-
том капитана москвичей вызва-
ли для поднятия флага. Полот-
нище взмыло под неофициаль-
ный гимн тепловиков «Энергия
- наша работа».

После торжественного от-
крытия команды разошлись по
шести этапам соревнований.

Организаторы придумали ори-
гинальный способ проведения
конкурсов: чтобы участники не
могли присматривать за дейст-
виями соперников, все бригады
развели по разным этапам. И
пока, например, москвичи дей-
ствовали на шестом участке,
курские тепловики показывали
свой профессионализм на пер-
вом. На подготовку к заданиям
выделили десять минут. В это
время у судей был «временный
простой», чем я и воспользо-
вался.

- Участникам предложены
очень интересные конкурсы, –
сообщил в этот промежуток
времени Александр Дубровин,
главный судья соревнований. –
Тут и теоретическая часть, и
практическая, и даже кино по-
кажут.

Но все всерьез - как и в жиз-
ни. Ведь чтобы прийти работать
на тепловую станцию, одного

собеседования мало. Сначала
человек проходит тест на мас-
терство, после этого сдает эк-
замен. Если все пройдено ус-
пешно, тогда уж добро пожало-
вать... Наш разговор прервал
свисток: соревнования нача-
лись.

Я поспешил на первый этап.
Правда, сначала пускать туда

меня не хотели: тут участники
проверяют свои знания в нор-
мативно-технических докумен-
тах (НТД). Это небольшая ком-
ната, где за компьютерами си-
дят конкурсанты и корпят над
замысловатыми для посторон-
него текстами. Понятное дело,
любой шум может отвлечь вни-
мание. На втором этапе я по-
нял, о каком фильме говорил
главный судья: здесь на не-
большом экране показывали
короткометражные ролики о
ремонте тепловых труб или ка-
кого-нибудь агрегата - кому что
попадется. В каждом фильме
допущены две-три ошибки, ко-
торые участники и должны вы-
явить. Но это не все: предстоя-
ло также объяснить, как пра-
вильно провести те или иные
работы.

...Наступил перерыв. Мне
удалось встретиться с директо-
ром ОАО «Московская теплосе-
тевая компания» Александром
Апостоловым. Он и рассказал
мне подробно о профессии те-
пловика.

- Мы обслуживаем практиче-
ски всю Москву. И вся система
снабжения города теплом и го-
рячей водой должна работать
как часы. Естественно, если
где-то возникнут проблемы, от-
ветственность в первую оче-
редь ложится на нас, - объяс-
нил Александр Андреевич. - Мы
работаем, считайте, в полуво-
енном режиме. У нас постоян-
ные круглосуточные дежурст-
ва: если произойдет авария,
аварийно-диспетчерская брига-
да должна в любое время су-
ток, без скидок на погоду тут

же выезжать на место катаст-
рофы. Обслуживаем мы и про-
изводственные помещения, их
тоже необходимо обеспечивать
теплом и горячей водой. Сло-
вом, профессия очень нелег-
кая. И тот, кто привык работать
в полруки, долго у нас не за-
держивается. Мы гордимся
тем, что у нас в компании есть
специалисты, которые отдали
своей профессии не один деся-
ток лет.

- То есть работают здесь од-
ни рисковые парни, можно ска-
зать, сорвиголовы? 

- Вот уж точно нет! – не сог-
лашается Апостолов. - Никако-
го риска - только строгая дис-
циплина. И холодная голова! 

В правоте последних слов я
убедился сразу после переры-
ва: только полностью владея
ситуацией, можно было пройти
четвертый этап соревнований.
И вот почему. На мониторе с
помощью специального трена-
жера показывают критическую
ситуацию. И необходимо за ми-
нимальное время произвести
аварийное отключение систе-
мы, соблюдая при этом прави-
ла техники безопасности. И все
участники конкурса справились
с заданием на «отлично».

На пятом этапе необходимо
было продемонстрировать ока-
зание первой помощи. На столе
лежал манекен - тренажер «Го-
ша», подключенный к компью-
теру. К тренажеру подошли три
конкурсанта и начали его «ожи-
влять». Сначала давили руками
на грудную клетку, потом дела-
ли искусственное дыхание.
Компьютер фиксировал дейст-

вия и в конце «говорил»: «Гоша
умер» или «Спасибо, я живу».
Если участники «возвращали»
манекен к жизни, им предлага-
ли тянуть один из шести биле-
тов с заданием. Например, сде-
лать «Гоше» перевязку, нало-
жить гипс и так далее...

Наконец все дружно добра-
лись до шестого этапа. Это был
самый зрелищный конкурс.
Сначала конкурсанты должны
были взять две небольшие тру-
бы, отшлифовать их края и
приварить друг к другу. «Конеч-
но, в жизни немного иначе, –
улыбаясь, заметил один из уча-
стников. – Тут все происходит
размеренно, а на самом деле
устранить поломку нужно за
считанные минуты, может, да-
же и за секунды. Или вот за-
щитная маска у сварщика: в
жизни это обычный щиток, а
тут целый агрегат...» Второй за-
ход – замена трубопровода. Тут
бригада с помощью крана
должна аккуратно установить
огромную трубу на колодки и
поднять ее обратно на грузовик.

... В конце дня было заметно,
что участники устали. Но на-
строение у них было боевое.
Кто-то из московской команды
даже заметил: «По напряже-
нию чемпионат мира по футбо-
лу просто отдыхает». А впереди
были еще два дня соревнова-
ний. И только в пятницу опре-
делился победитель. Им стала
команда из Москвы. Теперь она
будет участвовать во всерос-
сийских соревнованиях в Челя-
бинске, которые пройдут 4 - 8
сентября.

Георгий ПАНИН

ШЕСТЬ КРУГОВ ТЕПЛОСЕТИ,
или КТО БЫСТРЕЙ ТРУБУ 

В канун Дня города на базе Москов-
ской теплосетевой компании – в дет-
ском оздоровительном лагере «Сол-
нечный» в Орехово-Зуевском районе–
прошли зональные соревнования пер-
сонала тепловых сетей региональных
генерирующих компаний.

«Москва глазами молодых. Го-
род и дети» - так называет-
ся выставка произведений

молодежи, которая проходит под патро-
натом столичного правительства. В ней
участвуют студенты и выпускники твор-
ческих вузов столицы.

Вот что рассказала Виктория Ларио-
нова, президент Московского фонда
поддержки творческой молодежи
«ЛиК»:

- Такие выставки мы устраиваем уже
несколько лет подряд. Их задача - пока-
зать, что могут молодые художники, ар-
хитекторы, дизайнеры, мастера при-
кладного искусства. Дело в том, что воз-

можности их зачастую остаются невос-
требованными. Вот мы и придумали та-
кой адресный проект: префектуры дают
адреса объектов, где можно приложить
руки, а молодежь предлагает свои ре-
шения. Некоторые студенческие работы
уже реализованы в Центральном адми-
нистративном округе. Например, на Та-
ганке оформлена территория несколь-
ких кварталов, проект «Гончарная сло-
бода» получил высокую оценку город-
ских властей. А для ярмарки в Манеже,

посвященной началу учебного года, ре-
бята сделали дизайн-проект одного из
павильонов. Мы хотим, чтобы молодые
еще активнее участвовали в решении
общих задач, воспринимали город как
объект творчества. Потому и показыва-
ем, что умеем делать, предлагаем свои
идеи.

На выставке немало интересного. К
примеру, оригинальные детские книж-
ки-раскраски, посвященные отечествен-
ному флоту и космонавтике. Причем

картинки большие - чтобы ими можно
было украсить квартиру. Владельцы ав-
томобилей не пройдут мимо оригиналь-
ного народного гаража - с игровой пло-
щадкой на крыше. «Гараж получится де-
шевый, но спроса на него пока нет, - се-
тует В. Ларионова. - Высокие цены стро-
ителям почему-то нравятся больше...»
Есть проекты благоустройства и детса-
да, и зимнего цветущего парка.

Кому интересно творчество молодых
- добро пожаловать в выставочный зал
библиотеки искусств им. Боголюбова
(Каретный ряд, дом 5). Выставка про-
длится до 4 сентября.

Евгений ЛЕОНИДОВ

ГАРАЖ С ИГРОЙ НА КРЫШЕ
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Утром в субботу, 26 августа, в зда-
нии постройки XIX века на Петровке,
где расположен Театр эстрадных ми-
ниатюр, вспыхнул пожар.  Возгорание
произошло в офисах на последнем,
шестом этаже. Огонь распространил-
ся на площади в две тысячи кв. мет-
ров. Обрушились кровля и перекры-
тия между шестым и пятым этажами.
Ниже в здании находятся жилые квар-
тиры, а первый этаж занимает театр.
Сюда пламя не добралось.

На место происшествия выехали
36 пожарных расчетов. Туда же был
направлен специальный вертолет.
Пожарным удалось спасти пять чело-
век. К 14 часам пожар был ликвиди-
рован.

По данному факту прокуратура
возбудила уголовное дело по статье
«Нарушение правил пожарной безо-
пасности».

Как сообщили в ГУВД столи-
цы, в воскресенье, 27 августа, на
Красной площади 74-летний
мужчина предпринял попытку
самосожжения. Он облил себя
горючей жидкостью и поджег. В
результате он получил многочис-
ленные ожоги, но остался жив.

Мотивы этого поступка неиз-
вестны, перед актом самосожже-
ния пострадавший не оставил ни-
каких записок и не выдвинул ни-
каких требований.

СУББОТА,26.08

ИНФОРМ
БЮРО

ХОТЕЛ УЙТИ ЯРКО

На состоявшемся во вторник, 29
августа, заседании правительства
Москвы обсуждался проект столич-
ного бюджета на 2007 год. Предва-
ряя заседание, мэр города Юрий
Лужков вручил первому заместите-
лю мэра в столичном правительст-
ве, руководителю Комплекса город-
ского хозяйства Петру Аксенову ор-
ден Почета, которым он награжден
согласно Указу Президента России.

Проект бюджета предусматрива-
ет доходы городского бюджета в
объеме 699, 8 млрд., расходы – в ко-
личестве 804,8 млрд. рублей. Дефи-
цит в 105 млрд. предполагается ли-
квидировать за счет кредитов и до-
ходов от продажи акций, находя-
щихся в собственности города.
Юрий Лужков отметил, что бюджет
следующего года в еще большей
степени, нежели бюджет текущий,
социально ориентирован. Так, объе-
мы жилья, возводимого за счет го-
родской казны, возрастут до 1,9
млн. кв. м, из которых 370 тыс. кв. м
предназначено для молодых семей.
Планируется построить 20 новых
школ и 71 детский сад. Около 15
млрд. рублей направят на проклад-
ку новых линий метро.

«МС» - Интерфакс 
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КРАСОТА – ЭТО ОБЕЩАНИЕ СЧАСТЬЯ

ТЕМ, КТО УМЕЕТ ЕЕ СОЗДАВАТЬ И БЕРЕЧЬ.
И ТАКИЕ ЛЮДИ ЕСТЬ 

В КАЖДОМ СТОЛИЧНОМ ОКРУГЕ
факты и комментарии
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СТОЛИЧНЫЙ 
КОШЕЛЕК - 2007

Все столичные школы и детские
сады будут оборудованы кнопкой
прямой связи с милицией к 1 сентяб-
ря, сообщил начальник ГУВД Москвы
Владимир Пронин на пресс-конфе-
ренции в понедельник, 28 августа.
Работа по организации прямой связи
дошкольных и школьных образова-
тельных учреждений с органами пра-
вопорядка была начата в прошлом
году после обращения к городским
властям руководства ГУВД. 

В. Пронин сообщил также, что в
настоящее время правоохранитель-
ными органами сняты вопросы по
пожарной безопасности на ряде
объектов системы образования Мо-
сквы. Начальник столичной милиции
отметил, что в День знаний около
школ, особенно в районах интенсив-
ного движения автотранспорта, бу-
дут дежурить сотрудники ГИБДД.

СВЯЗЬ ШКОЛЫ 
С МИЛИЦИЕЙ

ПОНЕДЕЛЬНИК,28.08

Вцелом городские службы успешно
ведут подготовку к предстоящей
зиме и отопительному сезону. По

данным, которые были приведены в ми-
нувшую пятницу на очередном опера-
тивном совещании в Комплексе город-
ского хозяйства, готовность жилищного
фонда к эксплуатации в зимних услови-
ях составила 99,6 процента. По муници-
пальному фонду этот показатель не-

сколько выше - 99,7 процента. По ве-
домственному жилью он составляет
98,5 процента, по домам ТСЖ - 99,5
процента, по ЖСК - 99,7 процента. Го-
товность общежитий составляет 91
процент.

В рамках подготовки к зиме в полном
объеме выполнены планы ремонта
электрохозяйства, нормализации тем-
пературно-влажностного режима чер-
дачных помещений и ремонта мягких
кровель, близки к завершению работы
на стальных кровлях.

МОЭК в плановом режиме осуществ-
ляет подготовку РТС, КТС и малых ко-
тельных, проводит ремонт и гидравли-
ческие испытания сетей. К 1 сентября
эти работы должны быть завершены.
Московская теплосетевая компания то-
же идет в графике: завершена опрес-
совка тепловых магистралей, испытаны
все насосные станции.

В то же время есть в городе объек-
ты, которые требуют к себе повышен-
ного внимания. Начальник Мосжилин-

спекции Александр Стражников на-
звал конкретные адреса, где пока не
завершены работы по замене и ре-
монту систем центрального отопле-
ния. Есть также факты несвоевремен-
ной передачи теплопунктов на баланс
МОЭК.

- Времени остается мало, - отметил
Александр Стражников, - и работы надо
срочно завершать.

Инспектора ОАТИ в преддверии Дня
города продолжают оценивать состоя-
ние внешнего благоустройства и выяв-
лять нарушения и недоработки, в пер-
вую очередь по объектам образования.
Начальник ОАТИ отметил, в частности,
что надо срочно заняться восстановле-
нием искусственных дорожных неров-
ностей у школ и других образователь-
ных учреждений.

- Мы выполняем аварийно-авраль-
ные работы по перекладке трасс, - под-
черкнул руководитель Комплекса го-
родского хозяйства Петр Аксенов. - Нам
каждый день и час дороги. К тому же
погода дождливая, что тоже надо учи-
тывать. Я прошу заместителей префек-
тов повысить требовательность к ис-
полнителям.

ОАТИ, экологической милиции и МЧС
даны поручения еще раз проверить в
округах и районах места проведения
массовых мероприятий, связанных с
Днем города.

Петр ПОЛЫНОВ

Порой приходится слышать мне-
ние, что при подведении итогов
по благоустройству не учитыва-

ется тот факт, что владения, участво-
вавшие в конкурсе, строились в разное
время, а значит, начальные условия не-
сопоставимы. В старых московских
районах это, пожалуй, справедливо, но
вот в Марьине (ЮВАО), где в общемос-
ковском конкурсе второе место завое-
вало владение № 9 по Перервенскому
бульвару, условия участников были
близки, поскольку весь район застраи-
вался почти одновременно.

Дом 9 на Перервенском бульваре
(ТСЖ «Экипаж-2») выделяется на фоне
окружающих чудесным садиком с чет-
кими клумбами, изысканной расти-
тельной экзотикой, системами полива
на газонах. Владение окружено высо-
ким металлическим забором, за кото-
рым качественные дорожки, крытая по-
лупрозрачным пластиком небольшая
автостоянка, маленькая детская пло-
щадка и спортивная зона. Пешеходный
тротуар бульвара отделен от цветника
невысокой изгородью, однако к подъ-
ездам дома попасть можно только че-
рез калитки со специальными кодовы-
ми замками. Расположенная рядом
будка ЦТП, равно как и цоколь здания,
украшена пейзажами, выполненными
качественно и со вкусом. 

Словом, островок цивилизованного
быта за высоким забором. Вот через
этот-то забор я и поинтересовался у

молодой женщины, дети которой рез-
вились у подъезда, насколько ее устра-
ивает то, что места для игр все же ма-
ловато, а огороженное пространство
занято прекрасным газоном, по которо-
му явно нельзя ходить. «А мы гуляем в
соседнем парке», - ответила жительни-
ца дома № 9, представившаяся Анной.

Действительно, буквально забор к
забору с владением № 9 находится парк
имени 850-летия Москвы, относящийся
к парковой зоне 10-го микрорайона жи-
лой застройки «Марьинский парк». 

Откровенно говоря, это вызвало у
меня смешанные чувства. С одной сто-
роны, благоустройство пространства,
окружающего дом № 9, заслуживает
всяческих похвал и действительно вы-
сокого места в конкурсе. Но, с другой
стороны, огородив свой зеленый рай,
жильцы как бы вынесли за скобки авто-
стоянки (одна прямо за забором на ого-
роженной территории с будкой охраны
и прожекторами, а другая - буквально
напротив, за проезжей частью), так же,
как и детей, которым, полагаю, строго-
настрого запрещено бегать по велико-
лепно оформленным газонам. 

Возможно, это веление времени, и
когда все жильцы Москвы объединятся
в товарищества, появится много забо-
ров, за каждым из которых расцветет
чудесный сад. Но пока, на мой взгляд,
такой отдельно взятый рай выглядит
несколько искусственно.

Владимир ПОТРЕСОВ

КОГДА ДОРОГ ДЕНЬ И ЧАС

ОТДЕЛЬНО ВЗЯТЫЙ РАЙ

Если захотите посмотреть, какими
будут московские дворики завтра,
то стоит съездить в Зеленоград,
где их можно разглядеть уже
сегодня. 

ТЕРРИТОРИЯ КРАСОТЫ 

Почему именно туда, если ухоженные дворы есть в
каждом округе? Потому что здесь на меньшей
площади можно больше увидеть. Округ не пер-

вый год занимается благоустройством. Один из его
районов - Панфиловский - в этом году участвовал в
наиболее трудной номинации, претендуя на звание са-
мого благоустроенного в Москве. Претензия оказалась
вполне обоснованной: войти в тройку лучших районов
(а всего их 123) - совсем неплохой результат. В этом же
районе, у корпуса 1001, вы увидите и двор, занявший
второе место в столице.

Что в нем такого уж примечательного? Да, есть с вы-
думкой сделанная детская площадка (кстати, она с ре-
зиновым покрытием, и потому нет на ней ни луж, ни
грязи). Есть место для спорта. Кто устал от ритмов ны-
нешней жизни, послушает в беседке у старых сосен
шум искусственного водопада... Это если говорить
вкратце. Но самое важное все-таки осталось за кадром.
Например, то, как управа, прежде чем благоустраивать
чужую жизнь, обсудила свои планы с жителями и узна-
ла, чего они хотят. Люди же хотят, чтобы было где по-
ставить автомобиль, чтобы на месте пустыря появилась
спортплощадка (ради этого даже согласились рас-
статься с гаражами-ракушками). И чтобы детская пло-
щадка была на солнечной стороне, а не в тени.

Лишь выяснив все это, власти обратились к специа-
листам и выбрали из нескольких претендентов лучше-
го, который предложил хороший проект и приемлемую
цену. Но ведущий специалист управы по благоустрой-
ству Наталья Гусева поясняет: мало одобрить проект и
заплатить деньги - надо добиться взаимопонимания
между жителями, управой и подрядчиком.

- Ведь во время работы столько возникает неожи-
данностей...

Кстати, умение взаимодействовать с жителями тоже
оценивалось на одном из конкурсов, о чем сегодня пан-
филовцам напоминает почетная грамота. И все же
главный результат - вот он: цветущие палисадники и
уютные дворы. 

- Управа нам помогает - привозит грунт, садовые
камни, цветочную рассаду, а мы весной устраиваем
цветники на свой вкус, - рассказывает председатель
местного совета старших по домам Т. Козлова. Она жи-
вет в соседнем корпусе, 1003-м, чей палисадник в свое
время был признан лучшим в столице. По этой причи-
не в нынешнем конкурсе он уже не участвовал, но кра-
сота осталась.

И все же тревожится Татьяна Михайловна: как сбе-
речь сделанное? Подтягивается по вечерам к детским
грибочкам народ постарше, да не в песочек играть, а
отдохнуть «по-взрослому». Для них и поставили тут
табличку с обращением от имени детей к «дорогим
взрослым»: мол, пожалуйста, ведите себя прилично... А
для тех, кто читать не любит, в здешних подъездах есть
специальные кнопки: нажмешь - и вскоре из центра
безопасности района приедут люди, которые попросят
о том же более убедительно. 

...Когда-то было сказано, что красота - это обещание
счастья. Уточним: лишь тем, кто умеет ее создавать и
беречь.

Евгений КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Жители этого же района по-
лучили ко Дню города в
подарок еще три много-

функциональные детские спортив-
ные площадки, выполненные по
самым современным технологиям.
И наконец, этот район признан са-
мым благоустроенным в столице в
2006 году. Совмещение таких об-
стоятельств не бывает случайным.
В районе Восточное Дегунино су-
ществует своя идеология благоуст-
ройства. Она проста: дворы и ули-
цы – для семей. Для всех семей,
где есть дети разного возраста, их
родители, бабушки и дедушки. Ре-
ализация ее началась со сбора
идей и предложений, с привлече-
ния к благоустройству самых ши-
роких слоев населения.

В январе по инициативе депута-
тов муниципального собрания и
районной управы была созвана об-
щественная конференция. На ней
рассматривались и оценивались
проекты благоустройства и разви-
тия района. Школьники, воспитан-
ники клуба эстетического развития,
детских садов, представители сове-
та ветеранов, совета старших по до-

мам, специалисты подрядных орга-
низаций увлеченно защищали свои
проекты, доказывая, что именно они
нужны району и придадут ему непо-
вторимый облик. Один из детских
проектов, «Двор моей мечты», стал
сегодня настоящим украшением
района. С легкой и щедрой детской
руки в Восточном Дегунине посели-
лись любимые герои детских книг –
во дворах, на улицах и скверах то и
дело встречаются друзья отважного
Чиполлино и другие сказочные пер-
сонажи. А общим символом района
стали былинные богатыри.

Если бы в реализации идей участ-
вовали только подрядные организа-
ции и бюджетные деньги, она не бы-
ла бы столь успешной. Для специа-
листов на территории района хвата-
ет работы, которая как будто меша-
ет благоустройству: снос пятиэта-
жек в районе закончился в 2001 го-
ду, и новое строительство ведется
полным ходом, прокладываются но-
вые и меняются старые коммуника-
ции, идет точечная застройка. Все
эти аккуратно огороженные участки
большого и малого строительства
тоже каким-то образом добавляют в

облик района привлекательные чер-
ты. Они как бы говорят: район раз-
вивается, смотрит в будущее.

Буквально в каждом подъезде и
дворе весь год шла бурная деятель-
ность самих жителей. Они, вклады-
вая свои собственные денежные
средства, улучшали и украшали
свои жилища. И участвовали в рай-
онном этапе конкурса. 31 мая были
подведены его итоги и победителей
выдвинули на городской этап.

Школы, технологический кол-
ледж № 9, медицинский диагности-
ческий центр № 6, оздоровительный
комплекс и бассейн, промышлен-
ные предприятия и предприятия
торговли – все включились в движе-
ние, которое окружающую среду де-
лает одушевленной и теплой, как ат-
мосферу в доме, где живет дружная
и большая семья.

У пресс-секретаря управы Свет-
ланы Кадяевой - богатейший фото-
архив. Как непохожи, неожиданны и
прекрасны представленные в нем
материалы – фотографии интерье-
ров подъездов, дворов и улиц! Но
любимая улица жителей Восточного
Дегунина – 800-летия Москвы - за-
служивает того, чтобы познакомит-
ься с ней вживую. Она превращена в
прогулочную зону. На перекрестке с
Дубнинской улицей она дарит гла-
зам и сердцу  пруд с лебедями и аи-
стами, на каждом шагу приглашает
присесть на удобную скамейку, по-
любоваться цветочным разноцветь-
ем, а ребятишек - поиграть на одной
из детских или спортивных площа-
док. Здесь проходят самые люби-
мые праздники жителей района,
концерты, спортивные соревнова-
ния. И День города, конечно...

Наталья КРАСОВА

16 ТЫСЯЧ РЕБЯТ - 
КАК В ОДНОЙ СЕМЬЕ
В этом районе самая большая в Северном
административном округе численность дет-
ского населения – почти 16 тысяч ребяти-
шек. А две средние школы стали участника-
ми национального проекта по образованию
и получили гранты. 

- Гостиница предлагает к услугам клиентов 334 ком-
фортабельных номера, которые разнообразием и не-
повторимостью планировок значительно отличаются
от стандартных номеров бывшего «Интуриста», - про-
должает мой гид. - Это самые просторные номера в
Москве. Площадь самого небольшого из них - 42 квад-
ратных метра.

Выбрав один из шестнадцати скоростных лифтов,
мы поднялись на четвертый этаж. Здесь все готово к
приему гостей. Пришлось воспользоваться бахилами,
чтобы не «запятнать» торжественной красоты. 

- Классический интерьер в русском стиле создал Пе-
тер Зиллинг, возглавляющий в Кёльне компанию Hotel
Interior Design, - продолжил рассказ Георгий Чочуа.

- Многие номера будут украшены антикварными
предметами интерьера, - рассказывает генеральный ди-
ректор. - Их по всему свету собирали специалисты. В
том числе декоративные камины в холлах.

Наряду с этим гостям предлагают весь перечень тех-
нических новаций в гостиничном бизнесе - от систем
климат-контроля до спутникового телевидения и высо-

коскоростного доступа в интернет. В каждом номере -
проигрыватель DVD/CD. 

На крыше расположится бар с открытой летней и за-
стекленной зимней верандами. Отсюда открывается
удивительной красоты панорама Красной площади. 

Несомненно, это место будет пользоваться большим
успехом у гостей столицы.  А многие москвичи смогут
найти себе здесь доходное и перспективное место ра-
боты.

Ольга ПЕТРУСЕВА
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МОСКВА И ГОСТЯМ - МАТУШКА
Окончание. Начало на стр. 1



23 августа в СВАО
прошел 5-й фести-
валь цветников. В от-
личие от других окру-
гов каждый год для
этого здесь выбира-
ют новую площадку.
В этом году ею стала
территория, прилега-
ющая к МГСУ-МИСИ,
- Ярославское шос-
се, 26.

...Обычно от разноцветья
клумб быстро начинает
рябить в глазах. А тут

глаз отдыхает. На островках ланд-
шафтного искусства гармонично со-
четается пестрая расцветка букетов
с мягкой гаммой растений. Выдер-
жан принцип: цветы - декоративные
листья - хвойные посадки. Необык-
новенно хороши на клумбе колючие
шары из сосны, оживляют компози-
цию ярко-желтые «мячи» из бор-
дюрных маргариток. 

Но вот звучит духовой оркестр. В
танце закружились пары. На пыш-
ных платьях девушек - живые буке-
тики. Шляпки «сшиты» из растений.
Даже локоны «париков» у кавале-
ров оказались маргаритками, а
пышные кружева жабо - лепестка-
ми. Законченность вечерним туале-
там придавали туфли с цветочными
пряжками. 

- Самый празднично-цветочный -

округ Северо-Восточный, - разда-
лись ребячьи голоса. 

- Сегодня мы подведем итоги,
поздравим лучших, - сказала пре-
фект СВАО Ирина Рабер. - Москва,

как известно, находится в зоне рис-
кованного земледелия, и пока мы
готовились к фестивалю, кажется,
случилось все, кроме снега. Но на-
ша задача была успеть к главному
празднику Москвы - Дню города, а
также к не менее значимому Дню
знаний.

Каждый год в округе задают но-
вую тему цветочного «сочинения»
для ландшафтных дизайнеров. В
этом году творческое задание зву-
чало так: «Многолетники в город-
ской среде». Эта тема созвучна
трехлетней программе по озелене-
нию Москвы. Основная задача -
экономия средств и продление
жизни городским цветникам. 

Ирина Яковлевна рассказала, что
в этом году в СВАО появится памят-

ник дворнику, сделанный жителями.
На фотографии зрители увидели
фигуру хозяина улиц с метлой, за
которым просматривается образ
Москвы. «Портрет» в рамке пре-

фект подарила первому замес-
тителю мэра, руководителю
Комплекса городского хозяйст-
ва П.Н. Аксенову. 

Петр Николаевич отметил, что
СВАО - первопроходец в цветочном
оформлении города. Здесь не про-
сто реализуется программа прави-
тельства Москвы по благоустройст-
ву, а все делается с душой, во всем
присутствует дух творчества. СВАО
стал экспериментальной площад-
кой по озеленению города. Находки
озеленителей можно увидеть и на
территории ВВЦ, и на берегах ма-
лых речек.

Ректор МГСУ Валерий Темиченко
поблагодарил всех озеленителей за
живой цветочный ковер. Оказыва-
ется, год назад он попросил устро-

ить возле вуза один цветник. И не
ожидал, что здесь появятся столько
«наглядных учебных пособий». Мо-
лодые и должны создавать такую
среду, где приятно и комфортно
жить. 

Затем префект СВАО вышла к
микрофону с большим списком
победителей. На сцену выходили
лучшие в самых разных номинаци-
ях. В каждой были названы по три
призера.

Ирина Яковлевна особо отметила
работы по благоустройству магист-
рали федерального значения - Яро-
славского шоссе. Департамент
ЖКХиБ применил здесь инноваци-
онные технологии, новые материа-
лы, новые методы укладки дорож-
ного полотна. Теперь по краям до-
рожной ленты словно пролегли зе-
леные ковровые дорожки, а остано-
вочные павильоны вдоль шоссе -
цветные и с подогревом. 

...Праздник продолжался. Луч-
шим из лучших вручались дипломы,
ценные призы и, конечно, цветы. 

Елена ВОЛКОВА

Но, к счастью, есть еще мастера и
предприниматели, которым не
безразлично качество этого жиз-

ненно важного в России продукта. Та-
ких людей объединяет Российский со-
юз пекарей, президент которого Анато-
лий Косован торжественно открывал в
минувшие выходные в парке «Соколь-
ники» День хлеба.

Праздник этот, состоявшийся накану-
не Дня города, совпал и с исторической
датой – созданием в 1714 г. по царско-
му указу Сокольнической слободы, ны-
нешнего района Сокольники.

Благодаря префектуре Восточного
округа День хлеба превратился в на-
стоящее народное гулянье. На эстрад-
ных подмостках выступали известные
артисты - Михаил Ножкин, Валентина

Толкунова, Анастасия, в парке работа-
ли детские аттракционы, играла музы-
ка. Да и с погодой повезло: целый день
– солнце и ни капли дождя.

Поздравляя участников праздника,
префект ВАО Николай Евтихиев сказал:
«Сокольники - это место, куда горожане
из года в год приходят отдыхать семья-
ми».

Парк и сегодня не закатан в бетон и
не превращен в барахолку, а по-преж-
нему шумит липами и кленами, радуя
горожан своей вековой неизбывностью.
Здесь лучше осознаешь величие исто-
рии нашего города, его традиций, кото-
рые вместе с нашими детьми и внуками
входят в будущее.

Борис 
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6 Люди и власть:
ТРИБУНА

На день рождения все
приглашают друзей, и
столица - не исключе-

ние. Отметить День города
вместе с Москвой приедут
делегации из стран СНГ,
дальнего зарубежья, регио-
нов России. В частности,
префектура ЮАО пригласи-
ла на праздник гостей из Бе-
лоруссии, Латвии, Татарста-
на, Азербайджана, Влади-
мирской, Курской, Липецкой
областей и Болгарии - всех, с

кем округ дружит, сотрудничает, поддерживает добрые
отношения.

Развитием межрегионального и международного сот-
рудничества Южный округ занимается давно и успешно. У
жителей большой популярностью пользуются минские, ли-
пецкие и курские ярмарки, которые проводятся несколько
раз в году с широким ассортиментом продуктов и промто-
варов. Две ярмарки откроются и перед Днем города. Мин-
ская пройдет с 28 августа по 1 сентября возле северного вы-
хода метро «Улица Академика Янгеля», липецкая - с 31 ав-
густа по 3 сентября (кинотеатр «Ангара», м. «Варшавская»).

Связи между Южным округом и Минском начали раз-
виваться три года назад. В начале 2006 года префекту-
ра ЮАО и Минский городской исполнительный комитет
подписали Соглашение о сотрудничестве в торгово-эко-
номической, научно-технической и гуманитарно-куль-
турной областях. С тех пор мы живем в постоянном вза-
имодействии. С предприятиями Республики Беларусь
сотрудничают более 50 предприятий Южного округа, в
том числе такие крупные, как АМО ЗИЛ, «Динамо», «Но-
вая заря», «Горизонт», «Пневмоаппарат», «Московский
монетный двор». Практически все автомобили ЗИЛ
комплектуются двигателями Минского тракторного за-
вода, электротехническая компания «Динамо» тесно
связана с Минским метрополитеном и Трамвайно-трол-
лейбусным управлением белорусской столицы. Парк
уборочной техники Южного округа ежегодно пополня-
ется недорогими и надежными машинами Минского
тракторного завода.

По приглашению префекта ЮАО Петра Павловича Би-
рюкова делегация Минского горисполкома в феврале
нынешнего года участвовала в торжественном откры-
тии нового торгового центра «Ритейл-Парк» на Варшав-
ском шоссе, где разместился магазин по продаже про-
дуктов из Белоруссии. Павильон называется «Мой мага-
зин», в ассортименте более 800 видов продукции. В
ближайшие два года в Братееве планируется построить
торговый центр «Минск». Уже идет разработка проект-
но-сметной документации.

Группа специалистов Минского горисполкома изучала
у нас практику проведения инвестиционных торгов, тен-
деров и аукционов. Налажен обмен опытом между наши-
ми и минскими учреждениями здравоохранения, образо-
вания. В частности, директора русскоязычных школ и
гимназий из Минска проходят стажировку в ЮАО.

Стараемся подружить и детей. Юные спортсмены и ар-
тисты ездят друг к другу на фестивали и спартакиады,
школьники участвуют в совместных мероприятиях.

Словом, с каждым годом взаимодействие все теснее. И
чтобы работать было удобнее, в Южном округе предпола-
гается открыть представительство Минска, а в Минске -
представительство ЮАО. Помещения для этого обе сторо-
ны уже подобрали.

Многое можно рассказать и об экономическом, куль-
турном, социальном партнерстве с Курской областью.
Уже несколько лет подряд предприятия ЮАО участвуют в
ежегодной выставке-ярмарке «Курская Коренская». ОАО
«Комплект» создало совместное производство с Курской
обувной фабрикой. В качестве дружеской помощи библи-
отеки Южного округа передали коллегам из Курска сотни
книг и несколько компьютеров. Представители префекту-
ры ЮАО участвуют в празднованиях Дня города Курска.
Спортсмены из Железногорска Курской области были
участниками VIII зимних Юношеских игр, проводившихся
в ЮАО в январе 2006 года. На Варшавском шоссе выделен
земельный участок под строительство торгово-развлека-
тельного комплекса «Курский».

Что касается международного сотрудничества, то по
российско-латвийскому проекту в городе Елгава, где в
свое время выпускали микроавтобусы «РАФ», намечено
возродить производство автомобилей, и АМО ЗИЛ пред-
полагает открыть там свой филиал. В планах - создание в
ЮАО торгово-делового центра г. Хошимина.

Выполняется программа сотрудничества между префе-
ктурой ЮАО и мэрией болгарского города Варны. Недав-
но делегация префектуры ЮАО побывала там на праздно-
вании Дня города. Состоялась встреча с мэром Варны Ки-
рилом Йордановым. Он не раз был гостем столицы,
встречался с мэром Москвы, префектом ЮАО и активно
содействует освоению опыта Москвы, особенно в деле
повышения качества жизни горожан. 2 сентября, когда
Москва будет отмечать День города, по приглашению
префекта ЮАО мэр снова приедет к нам, и предполагает-
ся обсудить вопрос о проведении дней ЮАО в Варне и
дней Варны в ЮАО. Такие контакты на деле убеждают: чем
больше у нас партнеров и друзей сегодня, тем лучше спо-
рится работа во имя завтра.

Сергей БОРОДЫЧЕВ,
заместитель префекта Южного
административного округа

КАК ЗДОРОВО, 
ЧТО ВСЕ МЫ ЗДЕСЬ...

ЧЕМ БОЛЬШЕ У НАС 
ПАРТНЕРОВ И ДРУЗЕЙ СЕГОДНЯ, 
ТЕМ ЛУЧШЕ 
СПОРИТСЯ РАБОТА ВО ИМЯ ЗАВТРА

КАРАВАЙ В СОКОЛЬНИКАХ

ЦВЕТЫ ГОРОДУ - И ОТ ГОРОДА

Каждый, наверное, испытал это на себе: не успеешь
порой купить батон, как уже на следующий день он на-
чинает черстветь или плесневеть. А все потому, что
хлеб сегодня пекут все кому не лень, нередко игнори-
руя все и всякие нормы. 

Улица Плющиха, дом 43/47. Этот уголок Ха-
мовников завоевал первое место по итогам
городского конкурса «Московский дворик» в

номинации «Лучший двор, благоустроенный с ак-
тивным участием жителей». Когда попадаешь сю-
да, понимаешь, что решение конкурсной комиссии
было не случайным.

Пожалуй, никогда прежде мне не доводилось
видеть газона, насыщенного таким количеством
клумб, кустарников и декоративных элементов -
от сказочных гномов до корзин с цветами. Сам по
себе двор невелик, но, кажется, для всего на-
шлось место. Есть прекрасно оборудованные дет-
ская и спортивная площадки, места для отдыха
пожилых людей с удобными скамейками, два ро-
зария, декоративный пруд с фонтаном. В просто-
рном вольере резвятся пять белок.

Людмила Мясоедова поведала нам о богатстве
здешней флоры, заботливо взращиваемой жиль-
цами дома:

- У нас растет несколько видов хосты и папорот-
ников, бегония, ирисы, лилейники, розы, пионы...
Не сразу и перечислишь!

Однако не всегда двор был таким. Рассказывает
председатель территориальной общины жителей
(ТОЖ) «Плющиха» Николай Федин:

- Что мы конкретно сделали? Сначала органи-
зовались. Ходили по квартирам, объясняли лю-
дям, что пора начинать жить по-новому. Двор
был проходным, и все здесь находилось в страш-
ном запустении. Случались угоны машин, грабе-
жи. В общем, дальше мириться с таким положе-

нием мы просто не могли. Сформировалась груп-
па активистов, раскачали других жильцов. Соби-
рали деньги, чтобы привести двор в порядок. И,
конечно, обратились за поддержкой в управу.
Именно с помощью управы района Хамовники и
префектуры ЦАО мы смогли реализовать свои
планы.

Первый заместитель главы управы района Ха-
мовники Владимир Мариупольский сказал о том,
что в первую очередь надо было воплотить в
жизнь принцип «Наш двор - наша крепость».

ЧИСТОТА - КРАСЕ ПОДРУГА

ЕСЛИ ПО ДУШАМ...
Власть должна говорить с народом - в  этом убе-

жден префект ВАО Николай Евтихиев, который
накануне Дня города встречался с жителями

района Богородское. Подобные встречи проходят в
округе регулярно. На этот раз москвичей интересова-
ли в первую очередь планы реконструкции района
(промзоны возле Богатырского моста), судьба давно
неработающего завода «Красный богатырь» и его
бывших общежитий, а также планы сноса ветхого и
аварийного жилья на территории Богородского. На
встрече, которая проходила в актовом зале школы 
19/52, кроме префекта участвовали  глава управы
Эдуард Акопянц, руководители ряда госучреждений
округа. Поэтому многие вопросы, волнующие людей,
решались тут же, без проволочек и обещаний.

На вопрос «МС», как префект ВАО оценивает про-
шедшую встречу, Николай Николаевич ответил: «На
каждой такой встрече получаешь информацию о том,
что, собственно, неладно в данном районе или даже
во всем округе. Анализ вопросов  позволяет корректи-
ровать работу  исполнительной власти в самых раз-
ных аспектах - от строительства до торговли». В за-
ключение Николай Евтихиев от всей души поздравил
жителей района и всего округа с Днем города и поже-
лал, чтобы этот день стал для всех настоящим празд-
ником.

Борис ГЛЕБОВ
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ЕСТЬ И ОБУВЬ,
И ХРУСТАЛЬ
Долговременные традиционные контакты

связывают Северо-Запад столицы с Рес-
публикой Беларусь, регионами России.

«Межрегиональное сотрудничество на Северо-
Западе Москвы» - так называется выставка-яр-
марка, которая пройдет с 6 по 10 сентября 2006
года в Выставочно-маркетинговом центре Се-
веро-Западного административного округа.
Организаторами выставки-ярмарки являются
префектура Северо-Западного административ-
ного округа города Москвы, администрации ре-
гионов России и Гродненской области Респуб-
лики Беларусь. На  выставке-ярмарке будет
представлен широкий ассортимент продукции
предприятий и организаций Беларуси, а также
Калужской, Рязанской областей и Республики
Бурятия. Предполагается выставить промыш-
ленные потребительские товары, мебель, про-
дукцию легкой промышленности, в том числе
швейные изделия, трикотаж, изделия из кожи,
обувь, а также посуду, изделия из керамики,
стекла, хрусталя, изделия народных промы-
слов и ремесел. Отдельно будут представлены
продукты питания и напитки.  

Во время выставки-ярмарки состоятся круг-
лые столы по вопросам межрегионального  со-
трудничества. Кроме того, в период с 6 по 10
сентября 2006 года на ярмарочной площадке в
районе Митино по адресу: ул. Митинская, вл.
29-35 будет организована торговля сельскохо-
зяйственными товарами, продуктами питания и
напитками, товарами легкой промышленности,
сувенирной продукцией предприятий и органи-
заций Гродненской области.

Владимир ПОТРЕСОВ

МЕСТО ВСТРЕЧИ -
ВЕТЕРАНСКИЙ ДВОР
Вноябре, накануне 65-й годовщины битвы

под Москвой, в районе Марьино торжест-
венно откроют Аллею ветеранов. Как со-

общил префект ЮВАО Владимир Зотов, в тор-
жественном мероприятии примут участие вете-
раны Великой Отечественной войны.

Аллея расположится по улице Перерва на
пространстве от парка имени Артема Боровика
до пересечения с улицей Белореченская. Уже
высажено 75 молодых дубов, которые и соста-
вят большую часть аллеи. Сейчас вдоль нее ус-
танавливают скамейки.

Как отметил префект, на территории округа
начиная с 2006 года в рамках городской про-
граммы благоустройства «Мой двор, мой подъ-
езд» реализуется программа «Ветеранский
двор». Программа приурочена к юбилею битвы
под Москвой и предусматривает создание во
дворах специальных небольших площадок, где
построят беседки, поставят удобные скамейки,
разобьют цветники. По замыслу властей здесь
будут проходить праздники дворов, вечера
встреч и воспоминаний, танцы. На специаль-
ных стендах ветераны смогут размещать ин-
формацию и личные объявления, например, о
знакомствах, купле-продаже и многое другое.

На днях презентация первого такого двора
прошла в микрорайоне Жулебино, во дворе до-
ма 40, корпус 1 по Жулебинскому бульвару.

Алексей КОЗЛОВСКИЙ
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«Дома 13 и 25 по улице Рабочей и дом
26 по Коврову переулку находятся в пяти
метрах от проезжей части дороги. Хоте-
лось бы знать, есть ли какие-то техниче-
ские нормы, определяющие расстояние,
на котором должны находиться строящи-
еся жилые дома от проезжей части?

Валентин ВЕРЕТИЛОВ, ЦАО».
За разъяснением мы обратились в

территориальную архитектурно-проект-

ную мастерскую № 15 института «Мос-
проект-2». В соответствии с технически-
ми нормами, сообщили специалисты,
расстояние от проезжей части до жи-
лых строений регламентируется только
так называемой красной линией, явля-
ющейся границей застройки. Назван-
ные дома не выходят за пределы этой
линии, то есть находятся внутри кварта-
лов сложившейся застройки. В ближай-
шее время в этом районе проведение
реконструкции не предполагается.

ВСЕХ ВПУСКАТЬ!
«Я слышал, что несколько раз в год все музеи и галереи столицы

работают бесплатно. Подскажите, пожалуйста, когда именно.
Кирилл ДМИТРИЕНКО, Митино».

По данным, полученным «МС» в Комитете по культуре г. Москвы,
абсолютное большинство музеев, галерей и выставочных залов сто-
лицы проводят дни открытых дверей три раза в год. Их можно посе-
тить бесплатно в Дни исторического и культурного наследия Моск-
вы: 18 апреля - в Международный день охраны памятников и досто-
примечательных мест и 18 мая - в Международный день музеев.
Дни исторического и культурного наследия - это популярный гума-
нитарный проект правительства столицы, разработанный в 2001 г. и
нацеленный на привлечение широкой общественности к проблемам
отечественной истории и культуры. Нынешней весной это меропри-
ятие было посвящено 150-летию со дня основания Государственной
Третьяковской галереи.

По традиции музеи откроют свои двери бесплатно и в День горо-
да 2 сентября.

Как разъяснили «МС» в управе Красносельского
района г. Москвы, ремонтно-восстановительные и
реставрационные работы в памятнике истории и
культуры «Дом Перлова на Мясницкой» заверше-
ны. Объект сдан приемочной комиссии и введен в
эксплуатацию соответствующим распоряжением
Комитета по культурному наследию г. Москвы. Су-
щественные разногласия между единственной на-
следницей рода Перловых, магазином «Чай - Ко-
фе» и инвестором были с трудом, но все же успеш-
но преодолены. Открытие знаменитого «чайного
домика» на улице Мясницкой ожидается еще до
конца 2006 года. Но кофейный отдел магазина дей-
ствительно на время переехал. Его нынешние коор-
динаты - Театральный проезд, д. 5, стр. 4.

- В августе пенсия одних
пенсионеров выросла более
чем на 1000 рублей, у других
же - на 120. Чем это можно
объяснить?

- С 1 августа 2006 года Пенси-
онный фонд Российской Феде-
рации осуществлял выплаты в
соответствии с постановлением
Правительства Российской Фе-
дерации об увеличении размера
страховой части трудовой пен-
сии на коэффициент 1,062.

Кроме того, распоряжением
правительства Москвы (№ 1276-
РП 5 июля 2006 г.) с 1 июля
2006 г. в целях дополнительной
социальной поддержки мало-
обеспеченных пенсионеров и по-
вышения их денежных доходов
до прожиточного минимума:

- Увеличен размер ежемесяч-
ной компенсационной выплаты
неработающим и отдельным ка-
тегориям работающих пенсионе-
ров и инвалидов, у которых об-
щая сумма пенсии и названной
компенсационной выплаты не
достигает величины прожиточ-
ного минимума пенсионера за
I квартал 2006 г., то есть 3497

рублей. При этом общая сумма
пенсии и ежемесячных компен-
сационных выплат с 1 июля 2006
г. не должна быть менее 3497
рублей. В то же время ежемесяч-
ные денежные выплаты взамен
отмененных льгот, в соответст-
вии с данным распоряжением,
не учитываются.

- Увеличен с 1600 до 2000 руб-
лей размер ежемесячной компен-
сационной выплаты к пенсии де-
тям, потерявшим обоих родите-
лей (умершей одинокой матери).
Эта сумма будет выплачиваться
им до 18 лет, а учащимся по оч-
ной форме - до окончания обуче-
ния, но не более чем до 23 лет.

- С 1 июля 2006 г. действует
новая система выплат, позволя-
ющая зачислять пенсии москов-
ским пенсионерам за 1 день, а не
за 3 дня. Как это отражается на
работе Пенсионного фонда?

- Раньше территориальные
управления развозили бумаж-
ные выплатные ведомости по
13 филиалам Сбербанка, а по-
том они поступали в 790 фили-
алов Сбербанка. Возникало
много ошибок, выяснить кото-
рые удавалось только через не-
сколько недель, а то и месяцев.
Теперь же благодаря централи-
зованному электронному доку-
ментообороту количество оши-
бок значительно снижается.
Обеспечивается четкий конт-
роль системы выплаты пенсий.
Пожилым людям теперь мень-
ше придется посещать управле-
ния соцзащиты, центр жилищ-
ных субсидий, военкоматы, за-
гсы... Все необходимые сведе-
ния поступают туда из отделе-
ния ПФР, и уточнение справок
теперь понадобится лишь в ис-
ключительных случаях.

СКОЛЬКО УШЛО
НА ОПЕРАЦИЮ

«Имею ли я право на получение
социального налогового вычета в
сумме, израсходованной мной на
приобретение в коммерческой орга-
низации дорогостоящих материа-
лов, использованных при проведе-
нии бесплатной операции в НИИ им.
Сеченова?

Г. ПЕТРОВА».
- По дорогостоящим видам лече-

ния в медицинских учреждениях
Российской Федерации сумма на-
логового вычета принимается в со-
ответствии со статьей 219 Налого-
вого кодекса РФ в размере факти-
чески произведенных расходов. 

Когда человек вынужден приоб-
ретать необходимые для операции
дорогостоящие материалы, для по-
лучения социального налогового
вычета необходимо предоставить в
налоговый орган по месту учета:
заявление на предоставление вы-
чета, налоговую декларацию о до-
ходах (по форме 3-НДФЛ), платеж-
ные документы (подтверждающие
факт оплаты дорогостоящих мате-
риалов), справку медицинского уч-
реждения (в вашем случае - из
НИИ им. Сеченова) об использова-
нии им при проведении операции
специальных конструкций («Справ-
ка об оплате медицинских услуг
для представления в налоговые ор-
ганы»). 

Форма справки и перечень до-
рогостоящих видов медицинских
услуг (лекарственных средств, по
которым принимаются социаль-
ные налоговые вычеты, утвержде-
ны совместным приказом от
25.07.2001 г. Министерства здра-
воохранения РФ и МНС РФ за
№ 289 и № БГ-3-04/256 «О реали-

зации Постановления Правитель-
ства Российской Федерации от
19.03.2001 г. № 201 «Об утвержде-
нии перечней медицинских услуг и
дорогостоящих видов лечения в
медицинских учреждениях Рос-
сийской Федерации, лекарствен-
ных средств, суммы оплаты кото-
рых за счет собственных средств
налогоплательщика учитываются
при определении суммы социаль-
ного налогового вычета».

Налогоплательщики, состоящие
на учете в ИФНС России № 24 по
г. Москве, могут подать заявления
на получение социальных, имущест-
венных и стандартных налоговых
вычетов (с приложением необходи-
мых подтверждающих документов),
а также представить налоговые дек-
ларации с понедельника по четверг -
с 9.00 до 18.00, кроме перерыва на
обед с 12.30 до 13.15, в пятницу - с
9.00 до 16.30 (перерыв на обед с
12.30 до 13.15) по адресу: Кашир-
ское шоссе, дом 44, корпус 4.

С ИНН НИКТО 
У НАС НЕ ЛИШНИЙ

Многие налогоплательщики
спрашивают о том, как получить
свидетельство (ИНН). Вот что сове-
туют специалисты.

- Для получения налогоплатель-
щиком – физическим лицом свиде-
тельства (ИНН) необходимо пред-
ставить следующие документы:

1. При получении лично: паспорт
или иной документ, удостоверяю-
щий личность (удостоверение лич-
ности, военный билет и т.п.) с по-
стоянной регистрацией по месту
жительства (документ, подтвер-
ждающий постоянную регистрацию
по месту жительства). При отсутст-
вии паспорта в связи с обменом -
справка из паспортного стола о за-
мене паспорта, выписка из домо-
вой книги.

2. При получении свидетельства
за ребенка, не достигшего совер-
шеннолетнего возраста, - паспорт
одного из родителей (получающего
свидетельство), свидетельство о
рождении ребенка.

3. При получении свидетельства
за другое лицо: нотариально заве-
ренную доверенность представите-
лю физического лица на получение
свидетельства, ксерокопию пас-
порта доверителя, паспорт дове-
ренного лица.

4. При смене фамилии - доку-
мент, подтверждающий изменение
фамилии и его копию, паспорт или
иной документ, удостоверяющий
личность (на новую фамилию), сви-
детельство (ИНН) на старую фами-
лию (если оно выдавалось).

5. При смене места жительства
обращаться нужно в налоговый
орган по новому месту жительст-
ва (снятие с учета в налоговом ор-
гане по прежнему месту житель-
ства не производится), так как
свидетельство (ИНН) подлежит
замене: паспорт (или иной доку-
мент, удостоверяющий личность)
с постоянной регистрацией по ме-
сту жительства (документ, под-
тверждающий постоянную регист-
рацию).

6. Иностранным гражданам сви-
детельства (ИНН) выдаются при
наличии постоянной регистрации
на территории России в МИФНС
России № 47.

7. Гражданам России и ино-
странным гражданам, имеющим
регистрацию по месту временного
пребывания, свидетельство (ИНН)
в настоящее время не выдается,
регистрация в налоговом органе не
производится.

Получить свидетельство (ИНН)
гражданам (налогоплательщикам
– физическим лицам), имеющим
постоянную регистрацию по ад-
ресному пространству, обслужи-
ваемому Инспекцией ФНС России
№ 24 по г. Москве, можно еже-
дневно по рабочим дням с 9.00 до
18.00 (с понедельника по четверг),
кроме перерыва на обед с 12.30 до
13.15, по пятницам - с 9.00 до
16.45  (перерыв на обед с 12.30 до
13.15) по адресу: Старокаширское
шоссе, дом 4, корпус 11, комнаты
18, 27.

В диспетчерской дежурили:

Н.Алексеев, Т.Корчмарек,
П.Полынов

И НАЛОГИ, И ВЫЧЕТЫ
Продолжаем публиковать ответы специали-
стов Инспекции ФНС по г. Москве Н. Болен-
кова и В. Ветрова на вопросы горожан.

585-07-10
544-81-53 www.mosvodomer.ru

Пролетарский проспект, д. 1.

«Я переехал в Москву пять лет назад. За то вре-
мя, пока живу на Чистых Прудах, я успел полюбить
знаменитый «Дом Перлова» и располагавшийся в
нем магазин «Чай - Кофе». Но уже довольно долго
здание закрыто на ремонт, а магазин перевез ог-
раниченный ассортимент продукции в палатку
возле центрального универмага «Детский мир».
Как скоро можно ожидать открытия магазина «Чай
- Кофе» в отреставрированном «Доме Перлова»?

Вениамин ЛАРИОНОВ, ЦАО».

ЧАЙНАЯ ПАУЗА

ЗА КРАСНОЙ ЛИНИЕЙ

РАЗМЕР ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЕ
В пенсионное обеспечение Правительство России вносит все но-

вые изменения. Они вызывают и дополнительные вопросы. На неко-
торые из них отвечает главный специалист ГУ - Главного управления
ПФР № 10 по г. Москве и Московской области Борис КОСЫРЕВ.

ДОЖИВЕМ 
ДО «ТРУБНОЙ»

«Хотелось бы узнать, когда
планируют пустить станцию
метро «Трубная площадь»?

Людмила РЕВЕНКОВА,
ЦАО».

В Управлении Московского
метрополитена нам сообщили,
что станция должна открыться в
декабре 2007 года. Уже заверше-
на прокладка тоннелей между
станциями «Трубная» и «Цветной
бульвар», и строители ведут мон-
тажные работы в центральном
зале и служебно-технических по-
мещениях. К облицовке станции
приступят в следующем году.
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- Как видите, - говорит он, - сейчас здесь забор,
установлена система видеонаблюдения, и можно
не опасаться, что дети выбегут на проезжую
часть. В доме много ребят дошкольного и школь-
ного возраста, поэтому позаботились о том, что-
бы было у них место для игр и занятий спортом.
Двор расположен между двумя домами. Один по-
строен еще в 1917 году, другой - в 1958-м. Понят-
но, что их эксплуатация - дело сложное. Для нача-
ла ДЕЗ отремонтировал кровлю, потом занялись
благоустройством. Практически все здесь сдела-
но с учетом пожеланий и при помощи жителей.

У подъезда мы увидели женщину с лейкой,
которая поливала цветы. Для Ирины Родиной,
которая живет здесь, это обычное занятие.

- Но не подумайте, что я одна этим занима-
юсь, - говорит она. - У нас многие ухаживают за
этими насаждениями. А как иначе? Когда надо
сделать что-то значительное, например, весен-
нюю посадку провести, многие выходят во двор.
Вместе обсуждаем дизайнерские замыслы, со-
обща их осуществляем.

Подсаживаюсь к отдыхавшей на скамейке
пенсионерке. Спрашиваю, как жильцы относят-
ся ко всей этой рукотворной красоте.

- По-разному относятся, - говорит, назвав-
шись, Марина Николаевна. - Есть и такие, кото-
рые в квартире у себя все благоустроили, а
внешний вид дома, состояние двора и подъезда
их совершенно не волнует. Но большинство все
же хочет жить лучше, они-то все это и подняли
своими силами. По-моему, должно быть уютно
на всем пространстве, где мы живем. Не обяза-
тельно одевать все в гранит и мрамор - вполне
достаточно чистоты...

Петр ПОЛЫНОВ



Реформа ЖКХ:8
ЕСЛИ УЖ ЧЕЛОВЕК 
ИМЕЕТ ПРАВО НА ЛЬГОТУ, 
ОН ДОЛЖЕН РЕАЛИЗОВАТЬ ЕЕ 
БЕЗ ОЧЕРЕДЕЙ И УНИЖЕНИЙ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 31 (186), 30 августа - 5 сентября 2006

В ЧУЖОЙ МОНАСТЫРЬ - 
СО СВОИМ УСТАВОМ

Кто бывал в организациях по-
добного профиля, тот оценит и
пустующий диван в холле, и
тихую музыку, и скучающего ох-
ранника. Но самое приятное -
свободные окошки приема, за
которыми доброжелательные со-
трудники готовы решить ваши
проблемы. Нет, никто здесь не
ждет приезда комиссии или вы-
сокого начальства - это нор-
мальный режим работы, кото-
рый способен вызвать у непод-
готовленного посетителя бурю
эмоций примерно такого свойст-
ва: «Сложилось впечатление,
что все происходит не в нашей
стране - сказка какая-то!..» Это
из благодарности, написанной
одним из потрясенных зелено-
градцев.

Что же случилось в округе, са-
мом удаленном от центра столи-
цы?

Вначале - то же, что и со всей
страной в девяностые: кризис,
развал промышленности, безра-
ботные инженеры. Зеленоград,
который называют еще и науко-
градом, ощутил это в полной ме-
ре. К примеру, начальник лабо-
ратории ЦКБ «Электрон» Вита-
лий Абрамович Фарбирович всю
жизнь работал в оборонной про-
мышленности и занимался соз-
данием приборов для атомных
подводных лодок, космического
корабля «Буран» и тому подоб-
ными делами. А потом ему, как
и многим его коллегам, при-
шлось осваивать новую профес-
сию. Так оборонщики оказались
по другую сторону бюрократиче-
ских баррикад. Излишне гово-
рить, что привычные принципы
работы - творческий поиск, кри-
тический анализ и профессио-
нализм - никуда не делись.
Только раньше все это было на-
правлено на «изделие», как ино-
сказательно называют оборон-
ный продукт. А какой продукт в
расчетном центре? В обмен на
потраченное время человек хо-
чет, чтобы государство решило
его вопрос. Но государство по-
рой способно любой вопрос пре-
вратить в проблему. Виталий
Фарбирович, нынешний началь-
ник ЕИРЦ, это прекрасно пом-
нит.

- Наш центр начинался с ок-
ружного отдела жилищных суб-
сидий. Так вот: чтобы получить
субсидию, посетителю приходи-
лось обращаться к 13 чиновни-
кам и тратить в среднем 35 ча-
сов. Знаю случаи, когда мои
бывшие коллеги - вузовские пре-
подаватели, научные работники
- не желая проходить эту унизи-
тельную процедуру, оставались
без денег. Тогда мы - имею в ви-
ду наш коллектив - поняли: если
уж человек имеет право на льго-
ту, то он должен реализовать ее
без очередей и унижений. 

ОБ ОТНОСИТЕЛЬНОСТИ 
ПРИВЫЧНЫХ ИСТИН

Для начала здесь решили из-
жить дезовские привычки, порой
напоминающие быт коммуналь-
ной кухни. Начальник предложил
простой способ - ежедневные ут-
ренние оперативки с установкой
«на добро»:

- Нередко человек приходит в аг-
рессивном настроении, заранее
ожидая, что в такой организации,
вроде нашей, ему ничего не решат.
Вот этот-то стереотип мы и поста-
рались сломать с помощью просто-
го правила: терпеть, улыбаться и
делать свое дело. Ну, как если бы
пришла родная бабушка, мать... А
чтобы улыбаться было легче, поза-
ботились о современном помеще-
нии, мебели, оборудовании. Если
же человек вообще не любит улы-
баться - это значит, что работать с
людьми он не может, и ему надо за-
ниматься чем-то другим.

Затем сделали следующий шаг:
попытались перейти от традицион-
ной организации труда - к правиль-
ной. Помните мудреный график
работы паспортистки? В понедель-
ник она принимает утром, во втор-
ник - вечером, в четверг ее вообще
нет... Дело в том, что ей приходи-

лось носить документы в милицию,
в паспортный стол, где с ними и со-
вершают необходимые процедуры.
Но если собрать всех нужных лю-
дей в одном месте, то и ходить ста-
нет незачем. А для этого надо по-
кончить с раздробленностью, ко-
гда паспортисток много, каждая
обслуживает лишь несколько до-

мов, зато сидит, так сказать, в зо-
не шаговой доступности.

С этой модой на шаговую дос-
тупность тоже пришлось побо-
роться, доказывая простую исти-
ну: что хорошо для продмага, не
всегда годится для коммунальных
служб. «Когда ваша жена послед-
ний раз была в паспортном сто-
ле?» - спросили префекта. Тот за-
думался. А вскоре в свою очередь
убедил городские власти, что не-
которые привычки стоит пересмо-
треть.

И вот сегодня в Зеленограде
всего один ЕИРЦ, с единым про-
граммным обеспечением, единой
базой данных. И есть еще четыре
филиала, или отдела приема на-
селения, включенных в общую
сеть. Везде видеосвязь - и началь-
ство в центральном офисе не
только видит, как идет прием, но и
может, если надо, тут же вме-
шаться. 

Уже несколько лет центр рабо-
тает целый день, до восьми вече-
ра, потому что жителям так удоб-
но. А чтобы было удобно и сотруд-
никам, в выходные он закрыт:
практика показала, что при таком
графике работы все можно успеть
в будни. Это правило. Но как быть
с неизбежными исключениями?
Если надо срочно и непременно  в
воскресенье? 

- Учли и это, - говорит В. Фар-
бирович. - Пожалуйста, позвони-
те, и вас примут в выходной. Вы
больны и вообще не можете прий-
ти? Тогда сотрудник придет к вам
домой.

Такой непривычный для нас
сервис вовсе не лишает работни-
ков центра заслуженного отдыха:
зеленоградцы стараются не зло-
употреблять правами без веской
причины. И все же окончательно
избавиться от очередей не уда-
лось. Мало ли случайностей, кото-
рые вдруг сведут у одного окошка
несколько человек - ну, хотя бы
телесериал недавно закончился,
и зрители переключились на буд-
ничную прозу. Тогда в ЕИРЦ вве-
ли предварительную запись по те-
лефону. Поначалу это вызвало
негодование земляков: «Какая
еще запись? Когда приду - тогда и
обязаны принять!» Однако очере-
дей не стало, и разницу оценили.
А заодно начало меняться и отно-
шение к людям за окошком.

Не будем рассказывать, как это
происходило, и объяснять, что
стоит за словами «пересмотре-
ли», «убедили», «организовали» -
это уже сюжет для драматурга.
Сами сотрудники говорят о тех
временах сдержанно:

- Если б не поддержка префекта
и его зама, ничего бы не вышло. 

ЛЕВ ТОЛСТОЙ 
И КОММУНАЛЬНЫЕ ДОЛГИ 

Слова Толстого, что-де каждая
несчастливая семья несчастлива
по-своему, отозвались в потом-
ках неожиданным образом: клас-
сик же не думал, что их вспомнят,
рассуждая о коммунальных пла-
тежах...

- Мы поняли, что нельзя к долж-
никам подходить с одной меркой, -
говорит Виталий Абрамович. - По-
тому и поделили их на категории.
Первая - их большинство - не в со-
стоянии заплатить в принципе: на-
пример, пенсионерка и сын-алко-
голик. ДЕЗ подает в суд, приходит
судебный исполнитель, а в пустой
квартире сидит пожилая женщина,
с которой взять нечего. Или много-
детная семья. Ей надо помочь рас-
платиться, но назначить субсидию
не имеем права: должникам она не
полагается. В рассрочку долг тоже
погасить нельзя. Почему? Такой
порядок. Ясно, что долг растет и

ситуация становится тупиковой. 
Зеленоградцы предложили дру-

гой вариант: беседовали с долж-
никами, узнавали, кто они, смогут
ли выплатить долг, если почувст-
вуют помощь. И добились разре-
шения давать субсидию нуждаю-
щимся, несмотря на существую-
щий порядок. В результате вскоре
многие расплатились с долгами, а
через несколько лет московские
власти распространили этот опыт
на всю столицу.

Но что делать, если долг уже
вырос и скромная субсидия не
спасет? Нашлось неформальное
решение и тут: с помощью руко-
водства округа центр ищет спон-
сора - обычно это предприятие
или организация, - который помо-
жет. 

Зеленограду скоро полвека, а
за это время в семьях многое из-
менилось: выросли дети, разъеха-
лись. И остался, к примеру, пенси-
онер один в трех комнатах, пла-
тить за которые ему тяжело, не-
смотря и на льготы, и на субси-
дию. Это уже совсем другая кате-
гория должников. Что делать?

В ЕИРЦ это видят так:
- В таких случаях ищем надеж-

ную риелторскую фирму, которая
предложит меньшую квартиру, а

остаток денег перечислит на лич-
ный счет пенсионера. 

Ну, а с теми, кто не хочет пла-
тить принципиально, разговор
один - в суде, с последующим вы-
селением, если не образумятся.
Но таких в городе немного. 

Сегодня зеленоградцы регуляр-
но собирают 96 - 98 процентов
коммунальных платежей. Знатоки
подтвердят, что это очень непло-
хой показатель.

НАРУШИТЕЛИ ПРАВИЛ

На вопрос, приходится ли ему
нарушать правила, начальник
ЕИРЦ ответил:

- Те, которые сам себе устано-
вил, стараюсь не нарушать. А
формальные - конечно. Работать,
не нарушая, очень легко: не поло-
жено - и до свидания. Но мы вос-
питываем сотрудников так: полу-
чишь выговор, останешься без
премии - все это не страшно, если
помогаешь человеку. Другое де-

ло, что каждое оправданное нару-
шение нужно постараться сделать
правилом. Когда мы сюда при-
шли, то увидели, что вроде бы все
можно - и ничего нельзя: нужно
дожидаться, когда власти примут
соответствующее постановление,
и еще неизвестно, примут ли... В
общем, решили, что будем руко-
водствоваться статьей россий-
ской Конституции, где приоритет
отдается гражданину. В ней ска-
зано, что человек, его права и
свободы являются высшей ценно-
стью, а их соблюдение и защита -
обязанность государства. 

- Как это выглядело на практи-
ке? - продолжает В. Фарбирович.
- Вот, скажем, при получении но-
вого паспорта управление соци-
альной защиты выдавало одино-
ким людям 50 рублей. Но сначала
человек приходил к нам, платил
собственные деньги, потом шел в
управление, писал заявление, до-
казывал, что он одинокий... Была
такая чиновничья хитрость, не ка-
ждый выдерживал. Мы выступи-
ли против: зачем все это надо?
Мы вам дадим списки всех одино-
ких пенсионеров, а вы перечисля-
ете эти полсотни на личный счет
каждого. Что тут началось!.. Ведь
некоторым чиновникам просто

нравится сидеть в кабинете, у ко-
торого длинная очередь. Словом,
борьба была серьезная и долгая. 

Приоритет прав человека - зву-
чит современно, особенно с три-
буны. На деле же этот приоритет
кончается там, где начинаются
ведомственные правила. И тогда
человек слышит что-то вроде:
мол, рад бы вам помочь, но не мо-
гу... И что тогда?

- Тогда анализируем правовую
базу и стараемся найти решение
в рамках закона и в пользу граж-
данина, - объясняет Юрий Хотим-
ский, начальник отдела сводно-
аналитической информации. -
Лишняя работа? Да. Но мы ста-
вим себя на место гражданина и
относимся к нему так, как хотим,
чтобы относились к нашим близ-
ким.

Юрий Анатольевич тоже при-
шел в ЖКХ со стороны. Инженер-
физик, занимался пьезоэлектро-
никой, акустическими волнами.
Теперь пишет диссертацию на со-
всем другую тему: «Социальная
защита в условиях наукоемкого
региона». Не скучно?

- Нисколько. Лично для меня
очень важно, чтобы люди в отно-
шениях с государством чувство-
вали себя не просителями, а дос-
тойными партнерами. Материал
для диссертации богатый, да вот
времени маловато...

А ОДНАЖДЫ ОНИ РЕШИЛИ
Зеленоградский единый информационно-расчетный центр работает по прин-
ципу «одного окна». Но выдает почему-то не 8 документов, как подобным «ок-
нам» пока положено, а 76, и очередей там не бывает. Причем руководство
этой государственной организации утверждает, что приоритет здесь отдает-
ся не государству, а гражданину. Это и стало поводом познакомиться с на-
званным учреждением поближе.
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ЧТОБЫ НА ВОПРОСЫ ЛЮДЕЙ 

ОТВЕЧАТЬ БЫСТРО, 
ЧИНОВНИКАМ НАДО ДУМАТЬ НАД ОТВЕТАМИ 

ДО ТОГО, КАК ИМ ПОЗВОНЯТ
решения и мнения

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 31 (186), 30 августа - 5 сентября 2006

ДУХ И БУКВА

Конечно, дух закона можно вы-
разить только буквами, но на это
у законодателя порой чего-то не
хватает. В результате случаются
ситуации, противоречащие здра-
вому смыслу. В ЕИРЦ таких исто-
рий было немало. Вот, к примеру,
получает пенсионер субсидию.
Кто-то на него настучал: он-де
еще где-то работает, а вы тот за-
работок не учли....

Дальше события развивались
следующим образом:

- Пригласили мы этого человека
к себе, - рассказывает В. Фарби-
рович. - Да, говорит, работаю. А
сам стоит, кашляет. Оказывается,
у него туберкулез, и он немного
подрабатывает гардеробщиком -
на лекарства. По закону мы обяза-
ны были лишить его субсидии, но
делать этого не стали. Защищать
государство нужно не от таких
«алчных» пенсионеров, а совсем
от другой публики... Недавно к
нам обратилась за субсидией жи-
тельница элитного дома. У этой
дамы трое детей и квартира в 200
квадратных метров. И еще справ-
ка от мужа, якобы он с ней не жи-
вет и платит ей 9 тысяч рублей в
месяц. За субсидией, однако, при-

ехали вместе на джипе и потребо-
вали: вот вам справка, давайте
оформляйте! Формально - все
правильно. Но стоило поинтересо-
ваться деталями, как выяснилось,
что у этой семьи несколько собст-
венных фирм, у супругов - совет
да любовь, и живут они вместе...
Короче говоря, мы им отказали. А
вдобавок позвонили в подобные
фирмы и попросили: мол, скажите
своим, чтобы не лезли в карман,
предназначенный для малоиму-
щих.

Всяких нестандартных ситуаций
не счесть. Скажем, в квартире хо-
зяйки прописана родственница,
которая на самом деле живет в
другом городе. А тут издалека
приезжает сестра с детьми, при-
чем по серьезному поводу. Но за-
регистрировать их нельзя - нужно
согласие отсутствующего собст-
венника... Теперь скажите: много
вы знаете чиновников, которые
стали бы по такому поводу зво-
нить паспортистке, потом в мили-
цию, уговаривать начальство - но
все-таки решить вопрос? Причем
никто никому взяток не давал, все
делалось - извините за вынужден-
ный пафос - из добрых побужде-
ний. 

Чтобы не создалось впечатле-
ния, будто в Зеленограде все про-
блемы разрешимы, приведем па-
рочку примеров противоположно-
го свойства.

Ситуация такая: муж с женой
давно развелись, но продолжают
жить в одной квартире. А за ком-
мунальные услуги платят как одна
семья, потому что делить лицевой
счет, а, соответственно, и платежи
надо через суд. ЕИРЦ, конечно,
может присылать две квитанции,
но где законные основания? И как
это сделать без волокиты?

Или, скажем, дети, у которых
полквартиры в собственности, уе-
хали, осталась мать-пенсионерка,
которая по этой причине не может
получить субсидию. ЕИРЦ мог бы
ее назначить на причитающуюся
пенсионерке часть жилья, да
опять-таки закон не позволяет. 

- Пытались писать - в департа-
мент ЖКХ, единый информацион-
но-аналитический центр, в город-
ской центр жилищных субсидий...
Увы, проблема осталась, - сетуют
в ЕИРЦ.

Вот такой нередко бывает у бу-
квы дух.

ТЕОРИЯ БЕСКОНФЛИКТНОСТИ

В этом расчетном центре не
стесняются банальных истин и
по-прежнему считают: если чело-
веку объяснить как следует, он
все поймет. Зачем ему пони-
мать? Да чтобы избежать недо-

разумений и конфликтов! Вот что
думает по этому поводу началь-
ник центра:

- Помните пикеты пенсионеров,
когда началась монетизация
льгот? У нас ничего такого не бы-
ло, потому что мы вовремя сказа-
ли: не волнуйтесь, московское пра-
вительство решило оставить льго-
ты по ЖКХ. По местному телеви-
дению выступали и представители
префектуры, и я, в окружной газе-
те завели рубрику «Вести из
ЕИРЦ». Не было ажиотажа и при
повышении тарифов, потому что
еще в декабре объявили: мало-
обеспеченные и пенсионеры не по-
страдают. Сообщили, у кого появи-
лось право на субсидии, пригласи-
ли для оформления и предупреди-
ли: можете не спешить, у вас три
месяца в запасе, все равно офор-
мим с 1 января. Люди нам верят,
поэтому все прошло спокойно. А в
других местах в очереди на пере-
счет субсидий записывались с но-
чи, собирали справки... Ведь если
у вас долги по платежам, перерас-
чет не сделают. Нам же никаких
справок не надо: данные есть - все
делаем сами, без запроса, потому
что еще несколько лет назад наш
префект обратился в правительст-
во с просьбой разрешить при по-
вышении тарифов одновременно
пересчитывать и субсидию. Разре-
шили. А попробуйте-ка все это
проделать индивидуально - и вы-
строится очередь в 20 тысяч зеле-
ноградцев...

Диалогу с жителями здесь при-
дают значение принципиальное, а
потому используют для этой цели
даже оборотную сторону платеж-
ных квитанций. Зачем человеку ку-
да-то ходить или следить за прес-
сой, чтобы узнать, например, какие
сейчас действуют тарифы, надо ли
платить за воду, если уехал в от-
пуск, и кто имеет право на субси-
дию? Вся эта информация попадет
в квартиру вместе с квитанцией,
причем каждый раз - свежая.

А изредка к ней бывает и не-
ожиданное цветное приложение
со стихами: мол, уважаемый
Иван Иванович, «юбилей - это
праздник не старости, пусть не
чувствует сердце усталости...»
Стихи пусть незатейливые, но
обычно вызывают горячий
встречный отклик. Причем дела-
ется это не только от широты ду-
шевной:

- Представьте себе: у юбиляра
застолье, а тут - поздравление.
Ясно, что и хозяин оплатит кви-
танцию вовремя, и его гости то-
же, - говорит В. Фарбирович. -
Кроме того, создается атмосфе-
ра доверия, очень для нас важ-
ная.

Добавим: подобные поздравле-

ния здесь посылают не просто
так, а сначала удостоверившись,
что с юбиляром все в порядке.
Потому что знак внимания легко
превратить в удар ниже пояса, ес-
ли как раз накануне сердце вдруг
почувствовало усталость... Сло-
вом, любая услуга не должна
быть медвежьей. 

УДОБНАЯ ШТУКА - ТЕЛЕФОН

На основе этого старого изо-
бретения здесь организовали
колл-центр - так на английский
манер называют для краткости
центр обработки телефонных вы-
зовов. Это тоже зеленоградская
новинка. Суть ее в том, что все
вопросы, какие только можно ре-
шить по телефону, решают имен-
но так. В ЕИРЦ считают, что хо-
дить по кабинетам житель должен
как можно реже, а в идеале - не
ходить вовсе. Специалисты цент-
ра разберутся в любой ситуации,
а если не сумеют ответить сами -
соединят с экспертом. Единствен-
ное, чего не сделают, так это не
будут переадресовывать: мол, по-
звоните туда-то, вот вам телефон-
чик...

Каждая такая просьба или со-
общение приравниваются к
письменному документу: регист-
ратор записал - и этого доста-
точно. 

- Позиция наша все та же: чело-
век никому и ничего не должен
доказывать, - объясняет В. Фар-
бирович. - Например, если нам со-
общат, что в каком-то доме вме-
сто горячей воды идет теплая, то
мы снимаем платежи за горячую
воду, информируем об этом ДЕЗ,
водоканал. И пусть уже они дока-
зывают, если это неправда. Дока-
жут - мы с жителем объяснимся. А
то ведь как положено по инструк-
ции? Звони в диспетчерскую, ДЕЗ
соберет комиссию, она приходит -
дома сидит бабка, и комиссия ее
убеждает, что все нормально...
Мы отказались от презумпции ви-
новности гражданина и считаем:
люди, как правило, врать не бу-
дут. Исключения редки. Зато жи-
тели в свою очередь доверяют
нам и понимают, что за качест-
венные услуги надо платить. 

В среднем за день поступает
около полутора тысяч звонков.
Можно себе представить, что тво-
рилось бы в ЕИРЦ, если хотя бы
четверть позвонивших отправи-
лась туда со своими вопросами.
Так что выгода получилась обоюд-
ная.

Но чтобы отвечать на вопросы
быстро, над ответами надо думать
до того, как вам позвонят. Поэто-
му колл-центр постоянно пополня-
ет свою базу знаний по самым

разным ситуациям. Есть даже
идея отработать систему, чтобы
можно было оперативно получать
ответы от специалистов из смеж-
ных организаций. В конце концов,
если человеку надо, он все равно
туда доберется, только времени
потратит куда больше.

А теперь вспомним о той
скромной программе-минимум,
которую наметили когда-то начи-
нающие сотрудники отдела суб-
сидий. Они ее выполнили, и сего-
дня в Зеленограде самый высо-

кий в столице процент жителей,
пользующихся субсидией, - 23.
Дело не в том, что люди здесь
беднее, - просто на оформление
бумаг им не надо тратить собст-
венные нервы. 

ЧТО СВЕТИТ В ОКНЕ?

Речь идет об «одном окне», ко-
торое уже сегодня выдает множе-
ство документов, сберегая время
зеленоградцев. Но в ЕИРЦ увере-
ны, что очередей не должно быть
не только у них, и потому предла-
гают свои услуги другим организа-
циям, даже если их об этом не
просят.

Например, чтобы стать в оче-
редь на улучшение жилищных ус-
ловий, людям приходилось отсто-
ять несколько часов, дожидаясь
приема. Затем их отправляли со-
бирать справки, причем забот
хватало на месяц. После этого
чиновник смотрел бумажки и при-
нимал решение - отказать или от-
правлять за свежими справка-
ми... Руководство центра вместе
с департаментом жилищной по-
литики предложило другую про-
цедуру, и вот уже два года ЕИРЦ
сам готовит все документы и пе-
редает по назначению. Так же ор-

ганизовали работу и по привати-
зации жилья. 

Со временем тут хотят создать
территориальный центр обслужи-
вания граждан и организаций по
принципу «одного окна». Будет и
предварительная запись на прием
в учреждения города, и направле-
ние звонков специалистам разных
учреждений. Но, оставаясь реали-
стами, в ЕИРЦ понимают: денег на
эти проекты вряд ли кто даст и по-
тому надежнее всего рассчиты-
вать на собственные силы - то есть
работать и зарабатывать. Предло-
жений много: энергокомпания ин-
тересуется, как идут платежи, у
страховщиков - свои вопросы...
Для сотрудников расчетного цент-
ра это, конечно, дополнительные
хлопоты, но если действовать
официально, по договорам, то ра-
бота окупится. Правда, с договора-
ми пока не очень ладится - все
больше звонки да просьбы войти в
положение. Входить, конечно, ста-
раются, но по привычке продолжа-
ют изобретать нечто небывалое,
чтобы решать нерешаемое. На-
пример, хотят совместить работу
паспортиста и бухгалтера. Занятия
друг от друга далекие, но кто ска-
зал, что нельзя освоить и то, и дру-
гое? Зато зарплата вырастет вме-
сте с обязанностями, не придется
подрабатывать на стороне, да и
сотрудников понадобится меньше.
В штатном расписании уже сейчас
нет ни паспортистов, ни бухгалте-
ров, а есть разные категории спе-
циалистов отдела приема населе-
ния. Что ж, будущее порой входит
в жизнь как еще несбывшаяся
мечта.

НЕМНОГО О НЕСБЫВШЕМСЯ

Народ наш, не избалованный
сервисом, отзывчив на доброе сло-
во и нередко торопится ответить на
него письменно. Книгу благодарно-
стей здесь пока не завели и пока-
зали мне пачку «заявлений», пото-
му что в ЕИРЦ бланков для таких
текстов не бывает. Читаю: «Впер-
вые удалось оформить необходи-

мые документы в такой благопри-
ятной обстановке. С удовольстви-
ем приду еще даже просто за кон-
сультацией». «Большое спасибо за
приветливость и доброжелатель-
ность. Приятно удивлена отсутст-
вием очереди. Это просто чудо!». И
дальше в том же духе. 

Ну о чем еще может мечтать ру-
ководитель такого учреждения?

Об этом я начальника и спро-
сил.

Виталий Абрамович честно при-
знался, что подобные отзывы для
работников ЕИРЦ - главная благо-
дарность (не принижая всевоз-
можных почетных грамот и дипло-
мов, которых в его кабинете тоже
достаточно). Но добавил:

- Помню, в студенческие годы
ходили с друзьями-прибалтами в
ресторан, там хорошо обслужива-
ли, и я писал благодарности. Для
меня это было в диковинку. Вот и
сейчас к нам приходят, благода-
рят, желают здоровья семье, ро-
дителям, и по телефону звонят... А
я мечтаю, чтобы нормальное об-
служивание стало привычным.

Жаль, что это лишь мечта. Ведь
мечты, которые сбываются, - уже
не мечты, а планы.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

ЖИТЬ... ПО КОНСТИТУЦИИ
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10 Мастера
ТАКИХ ЛЮДЕЙ МЫ ДОЛЖНЫ ЗНАТЬ В ЛИЦО –
ОНИ ЭТОГО ЗАСЛУЖИВАЮТ. 
А ЗНАЧИТ, ИХ ЛИЦА ДОЛЖНЫ БЫТЬ 
НА НАШИХ УЛИЦАХ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 31 (186), 30 августа - 5 сентября 2006

За неделю до участия в конкурсе москов-
ских мастеров у нее отказали руки - она с
трудом могла удержать ложку. Но другого

участника искать было поздно...
Нина Конради второй год осваивает профес-

сию рабочего зеленого хозяйства в ГУП «Горзе-
ленхоз № 2». Она приехала из села Архангель-
ское Пензенской области вслед за старшей сест-
рой, которая к тому времени уже стала мастером.

- На работу устроилась легко - ведь сколько
лет практиковалась! - улыбается моя собеседни-
ца. - Наши совхозы развалились, так что послед-
нюю зарплату дома я получила в виде коровы.
На зиму нужно было запастись четырьмя тонна-
ми сена, чтобы прокормить животное. Косой
орудовала виртуозно, не говоря уж о триммере...

Раньше Нина работала оператором машинно-
го доения, попросту говоря - дояркой. И сейчас
ей пригодилась привычка вставать с первыми
лучами солнца. Уже в семь утра бригада озеле-
нителей приступает к работе. Прежде всего
уборка мусора. Сколько его скопится за сутки на
территории Северного речного порта, парка
Дружбы и вдоль Ленинградского шоссе!

- Это самая неинтересная, рутинная работа, -
вздыхает женщина. - Изо дня в день, как роботы,
мы собираем в мешки все, что люди не донесли
до урны.

А высадка цветов, наоборот, стала любимым
занятием. Нина прекрасно ориентируется в сор-
тах растений. За год она изучила все их особен-
ности. При взгляде на любую композицию мо-
жет определить недоработки и отметить удачные
решения.

- Раньше в деревне я занималась в основном
огородом, - вспоминает она. - А когда последний
раз навещала своих, я не пожалела времени,
чтобы разбить сад. Но высадила лишь многолет-
ние культуры. К сожалению, использовать их в
Москве не получается.

Дело в том, что в городе остро сто-
ит проблема вандализма. И много-
летники особенно «пользуются спро-
сом»: бывает, не успеешь посадить,
как на следующий день одни ямки от
них остаются. 

Способности Нины не укрылись от
начальника участка Татьяны Кругло-
вой. Она и выдвинула ее кандидатуру
на конкурс «Московские мастера-
2006». И началась подготовка «из
юнги в капитана». 

- Два дня с триммером не расста-
валась, - вспоминает героиня. - Газо-
ны стричь тренировалась. Видимо, от
усердия руки и сорвала. Хотела на-
ловчиться и на стрижке кустарников,
да ножницы поднять было тяжело.

Но документы были поданы, и за-
менить Нину было невозможно.

- Не поверите, но решила пойти в
церковь к московской святой Матро-
нушке, - поделилась секретом Нина. -
Приобрела там специальное масло,
которым по вечерам руки и плечи на-
тирала. И помогло! В день соревно-

вания ничего не болело.
Да, не привыкла она перед трудностями от-

ступать. В селе у нее муж и двое детей. Денег
там не заработаешь, вот мать и вкалывает за
троих. Ведь кроме работы по озеленению она
еще нанялась в кафе уборщицей. На сон пять-
шесть часов остается.

- Наш рабочий день до четырех, - рассказыва-
ет Нина. - Но не буду же я по музеям разгули-
вать, раз на заработки приехала. Вот и нашла
подработку.

- Дочка учиться пошла, а образование плат-
ное! - объясняет Нина необходимость продол-
жать работу в столице. - Мне бы и самой обуче-
ние какое-нибудь продолжить. Очень уж инте-
ресно с цветами работать, а знаний не хватает. 

Научилась Нина и дизайнерские проекты
клумб разрабатывать. Например, к конкурсу
предложили тему «Растем вместе с Москвой»,
посвященную детям. Женщина сразу вспомнила
деловой центр «Москва-Сити», в котором убор-
щицей подрабатывала. Она отметила, что в этой
новой Москве одна молодежь трудится. Вот и
воспроизвела на клумбе при помощи цветов
башни центра и детское улыбающееся личико,
освещенное лучами солнца. Смысл: вырастут
новые центры - и новая молодежь придет в них
работать.

Интересно, что когда разрабатывала проект,
не обращала внимания на плотность посадки,
действовала от души, по наитию. 

- Напрасно, - вздохнула ее руководительница.
- Время-то учитывается!

Но дала отмашку:
- Дерзай! Мы в тебя верим.
И не зря. Стала Нина победительницей кон-

курса. И ожидает ее награда в сто тысяч рублей. 
Что и говорить: есть еще женщины в русских

селеньях...
Ольга ПЕТРУСЕВА 

На прошедшем в это лето конкур-
се профессионального мастер-
ства - первом среди электроме-

хаников лифтов - Иван Федорович за-
нял второе место. Тот полусуточный
марафон был полон напряжения и
драматизма. Соревновались 12 лучших
мастеров из шести московских фирм.
Миганову по жеребьевке выпало вы-
ступать в предпоследней паре, уже
глубоким вечером. Тогда взять у него
интервью не удалось. Но в поле моего
зрения он остался: еще во время пред-
ставления участников конкурса я узна-
ла, что и жена его тоже электромонтер
по лифтам!

И вот встреча с этой замечательной
парой в диспетчерской района Отрад-
ное, где Иван и Надежда работают. Оба
были в рабочих комбинезонах, вполне
элегантных, с надписью «ЗАО «Шинд-
лер», даже руки не успели вымыть: вер-
нулись, как они говорят, «с лифтов» и
собирались на следующие объекты. У
четы Мигановых на обслуживании 126
подъемников - почти в два раза больше
норматива. Но нормативы разрабатыва-
лись давно, когда единственным пред-
приятием, обслуживающим лифтовое
хозяйство столицы, был Мослифт, где
супруги и работали. А с тех пор измени-
лось многое, в том числе и нормы.

Когда десять лет назад место госу-
дарственного предприятия заняло ЗАО
«Шиндлер», многие работники ушли:
рамки, которые ставило новое руковод-
ство, показались слишком жесткими.
Зона обслуживания значительно уве-
личивалась, а требования к качеству
работы, традиционно высокие в лифто-
вом хозяйстве, еще более возросли. Но
Иван и Надежда новые условия приня-
ли - не изменили ни профессии, ни От-
радному, где знали каждый дом.

Рабочий день у них хоть и плотный,
но обыкновенный: с 9 до 18. Обязанно-
сти – плановый ремонт и профилакти-
ка «своих» лифтов. 

По условиям конкурса Ивану Федо-

ровичу нужно было
найти и устранить четы-
ре неполадки. Как ока-
залось, он справился с
этим лучше и быстрее,
чем десять его коллег-
соперников. «А в жизни
бывает, что четыре та-
кие неисправности
вдруг сходятся в одном
лифте?» - спросила я у
Надежды.

- Нет, такую ситуа-
цию можно создать
только искусственно, на
соревнованиях; для ос-
тановки лифта хватает
и одной «нештатки».
Там многоуровневая си-
стема защиты, и не
нужно бояться, если
лифт вдруг остановит-
ся: система заботится о
безопасности пассажи-
ров. Часто неисправ-
ность появляется не са-
ма по себе: удивитель-
но, как изобретательны
люди, когда речь идет о
том, чтобы что-то сло-
мать... 

Мигановы говорят об
этом с нескрываемой досадой. Ведь ка-
чество их работы оценивается именно
по количеству вызовов из-за неисправ-
ности подъемников: на 126 лифтов та-
ких вызовов должно быть в месяц не
больше 52. Если показатель превышен,
наказывают рублем. Поэтому и рабо-
чий день напряженный – нужен еже-
дневный уход за лифтами. А они все
разные. У каждого свой ресурс, свои
«хронические болячки», своя история.
На смену лифтам прежних поколений
идут новые – скоростные, с электрони-
кой. Поэтому, несмотря на почти трид-
цатилетний опыт, Ивану и Надежде
приходится периодически заниматься в
специальном кабинете обучения своей

фирмы. И это им нравится: пока есть
интерес к новому - ты чувствуешь, что
живешь.

...В лице Ивана Федоровича я нако-
нец нашла человека, которому смогла
прямо задать мучивший еще с конкур-
са вопрос:

- Как же так получилось, что никто
из двенадцати лучших электромонте-
ров Москвы не добился того, чтобы
остановленный из-за неисправностей
лифт заработал?

Мастера вопрос не смутил:
- Во-первых, я уже побежал наверх

в машинное отделение, чтобы запус-
тить лифт после устранения послед-

ней, четвертой неисправности, но
время вышло. Вы же видели - над на-
ми с секундомером стояли. Во-вто-
рых, не ставилась цель запустить
лифт. Главное было – обнаружить все
внесенные в схему неисправности и
устранить их правильно, то есть с со-
блюдением техники безопасности.
Конкурс – это всего лишь конкурс, в
жизни все и сложнее, и проще. 

Вот теперь я все поняла. На кон-
курсе все ждала эффектного момен-
та, а настоящая жизнь, наполненная
любовью, смыслом, не нуждается в
эффектах - она и без них красива и
убедительна.

Наталья КРАСОВА

Евгений Артемов, сантех-
ник ООО «Алармисс»
(ЮЗАО),   всегда говорил
клиентам: «Я лучший сан-
техник Москвы». Недавно
на конкурсе «Московские
мастера-2006» он дейст-
вительно занял первое
место в номинации «Сан-
техник». Вот не верь пос-
ле этого, что мысль мате-
риальна...
ХАРАКТЕР - СПОРТИВНЫЙ

Скорее всего,  желание быть первым у
Евгения  от его спортивного прошлого. Па-
рень серьезно занимался футболом и в
1989 году вместе с командой, выступаю-
щей за силикатный завод, выиграл Кубок
Москвы, забив два решающих гола. Случи-
лось так, что Евгений в спорте разочаро-
вался. Выкладываясь по полной програм-
ме на поле, все чаще слышал от тренера:
«Замена!» А сидеть на скамье запасных не
в его характере. 

Но спортивная закалка, желание быть
первым всегда помогали ему в работе. Не
было года, чтобы он не  выиграл какой-ни-
будь конкурс среди коллег. 

На конкурсе «Московские мастера-
2006» на соревнования сантехников собра-
лось четырнадцать участников. На первом
этапе нужно было собрать тепловой узел.
Как говорит  Артемов: «Выражаясь народ-
ным языком, это значит поменять бата-
рею». Второе задание заключалось в том,
чтобы собрать весь водяной узел жилого
помещения.  Опять же выражаясь «народ-
но» - соединить все водные артерии квар-

тиры между собой. Потом надо было уста-
новить этот узел на опрессовку - то есть
пустить воду под высоким давлением. И
последнее - установить смеситель «елоч-
ка» и унитаз. На каждое задание отводил-
ся ровно час (в обычных условиях времени
требуется больше). Да еще  к числу слож-
ностей не забудьте  прибавить сорокагра-
дусную жару. 

И НИКАКИХ «СТО ГРАММ»!

Лет десять  назад в конторе, где трудил-
ся Евгений, работали мужики лет под 50. А
он, 25-летний парень, боялся, как бы с та-
кими партнерами не спиться. Ведь у них
без бутылки водки не проходил ни один
обед. И еще было в порядке вещей, что сан-
технику 100 граммов наливали жильцы. А
если он отказывался от «угощения», смот-
рели на него, как на засланного шпиона.

Теперь благодаря конкуренции на рынке
все изменилось. Среди ремонтников стало
больше молодых и непьющих мастеров.
Правда, работают в основном ребята при-
езжие - из разных российских городов. Но
отбор строгий - здесь без специального
образования делать нечего. К слову ска-
зать, Артемов окончил сначала ПТУ № 76 ,
где учился на сантехника, а потом захотел
получить техническое образование в хими-
ко-технологическом техникуме по специ-
альности механик нефтяных скважин.

Парень мечтал стать десантником. Но в
десантники Женю не взяли... по состоянию
здоровья брата. Когда в военкомат явились
«двое из ларца, одинаковых с лица», была
немая сцена. Заглянули в медицинскую
карту Андрея, брата-близнеца, а там за-
пись про две операции и  перелом. Какой

тут десант? Братьев-при-
зывников не принято
разлучать, так и отпра-
вили обоих на Северный
флот - остудить горячие
головы.

Но совсем остудить не
удалось. Женя уважает
экстрим. Он семь раз
прыгал с парашютом, за-
нимается атлетической
гимнастикой, любит
пройти на лодке по бы-
строходным рекам. 

Пользовались ли бра-
тья Артемовы своей
«близнецовостью»? Же-
ня говорит, что редко.
Однажды у Евгения не
сложились отношения с
начальником. И он ре-
шил устроить себе отгул.
Отправился на речку. А
тут, как на грех, на пляже
оказался шеф.

- Ну что, болеем?
- Нет...
- Значит, ты, Женя,

прогуливаешь?
- Да нет, Женя - это

брат мой. А меня Андре-
ем зовут.

САНТЕХНИК-
ПСИХОТЕРАПЕВТ

Справиться с ролью брата Жене помогло
то, что он волей-неволей стал  психотера-
певтом. На практике он общается с боль-
шим числом самых разных людей. У него

шестьдесят домов, так что в свободное
время читает литературу по психологии:
надо же научиться всех понимать, найти
для каждого нужные слова. Чаще всего, ко-

гда он входит в квартиру, клиент находится
в состоянии если не стресса, то нервного
возбуждения. И первым делом человека
нужно успокоить. Есть одинокие бабушки,
которые вызывают Женю якобы  из-за про-
течки, а на деле - просто поговорить. А в
последнее время  мастеру часто встречают-
ся люди, безразличные ко всему. 

- Порой люди не знают самых элемен-
тарных вещей, - не устает удивляться мой
собеседник. - И при каждом  ЧП просто те-
ряются. Ну, чего проще: если заливает, пе-
рекрыть до прихода мастера в квартире
всю воду - холодную и горячую. Два венти-
ля у стояков должны знать все. И на  гиб-
кий, «летающий», брызжущий водой
шланг можно найти управу - надо просто
перегнуть его и замотать  веревкой. И уже
потом звонить в диспетчерскую. Почему
бы правила поведения при аварийных си-
туациях в квартире, доме не повесить в  ка-
ждом подъезде? Или не провести ликбез
со старшими по домам? 

СЧАСТЛИВЧИК

Моему герою все в жизни давалось
легко. Он считает, что стоит чего-то очень
захотеть и идти к своей цели уверенно -
все получится. Ранг сантехника его впол-
не устраивает. Пока он просто живет и ра-
дуется жизни. Они с женой воспитывают
двух сыновей. Старший, Артем Артемов
пойдет в этом году в школу, младшему,
Илье - три года.

- С женой мне повезло. У нас полное
взаимопонимание. Все ссоры в семьях
возникают на почве нехватки денег, а мы
не ссоримся. Я люблю свою работу.  При-
ятно, когда все получается. И знаете, ради
чего стоит быть первым в профессии?
Чтобы услышать от Маргариты: «Я гор-
жусь тобой!» Маргарита - это жена моя...

Елена ВОЛКОВА

МОСКВА С ПОЛЯ ЗЕЛЕНЕЕТ... Иван и Надежда Мигановы – красивая пара,
под стать друг другу: высокие, подтянутые.
Иван – смугловатый и темноглазый чуваш из
Поволжья, Надежда – белокурая и большегла-
зая уроженка Западной Украины. Москва их и
познакомила-подружила, и обвенчала. Здесь
сбылись их молодые мечты о счастье: получи-
ли профессию, свили семейное гнездо, роди-
ли и воспитали двух чудесных дочерей, приоб-
рели хороших друзей. И сами, как поется в
песне, стали судьбой Москвы: 27 лет работа-
ют в лифтовом хозяйстве столицы.

НЕ НУЖНО БОЯТЬСЯ ОСТАНОВКИ ЛИФТА

САНТЕХНИК И МАРГАРИТА
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БЫТЬ КОМУ-ТО НУЖНЫМ –

НАВЕРНОЕ, В ЭТОМ И ЕСТЬ СМЫСЛ ЖИЗНИ. 
А ЕСЛИ ЕСТЬ СМЫСЛ, 

ТО И ЖИЗНЬ СВОЮ ВОСПРИНИМАЕШЬ ИНАЧЕ
Человек и поступок

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 31 (186), 30 августа - 5 сентября 2006

-Почему «дважды», го-
воришь? Ну, первый-
то раз - понятно, 57

лет назад на свет появился. А
во второй - в случай попал, в
ситуацию, значит, особую...

���

«Случай» у Николая Ивано-
вича Максимова, слесаря 7-го
района канализационной сети
Мосводоканала, и впрямь ни-
какими инструкциями и норма-
тивами не предусмотренный.
Жене Галине в тот сентябрь-
ский вечер позвонили с рабо-
ты. Готовили к худшему: «Де-
лаем все возможное, но шан-
сов почти никаких». Все было
против Максимова: законы
физики, медицины, логики,
здравый смысл, опыт челове-
ческий, наконец. «За» - крас-
ные кресты труповозки, мая-
чившей белым пятном у места
происшествия, и багры в руках
спасателей для поимки... утоп-
ленника.

Сейчас «утопленник» сидит
напротив меня. Немногослов-
ный, серьезный, с большими,
привыкшими к работе руками.
И поди докопайся до его сути,
до того характерного и осо-
бенного в человеке, что только
в минуты смертельной опасно-
сти и всплывает на поверх-
ность, и одолевает порой не-
одолимое.

В ту черную сентябрьскую
ночь он так и замер на пороге
родного дома, как гость из чу-
жого и непонятного нам мира,
успев уже мысленно простить-
ся с миром человеческим, и
вопреки всему вернувшийся
обратно...

���

6 сентября Максимов по
обычаю соберет за празднич-
ным столом жену, дочь, дру-
зей, чтобы отметить второй
день рождения: «Пятый год
живу сверхсрочно. Не шутка!»
И вспомнит все, как было...

���

- Как раз после обеда нашу
бригаду на ту злополучную
аварию и выдернули. У метро
«Выхино» прорвало что-то.
Приехали, надо в коллектор
спускаться, выяснять, что там.
Сверху меня молодой парень
страховал - веревку держал, а
я себе ступеньки считаю. Раз,
два, три, четыре... Вдруг ноги у
меня в воздухе повисли: сту-
пенька оторвалась. Парень,
что наверху стоял, веревку не
удержал, и я со всего маху в
колодец рухнул. Рост у меня
метр семьдесят - и глубина во-
ды примерно такая же...

В первые секунды я шок пе-
режил. Потом ногами от дна
оттолкнулся, всплыл, выплю-
нул гадость, которой успел на-
хлебаться. А течение в коллек-
торе - метра четыре в секунду.
Сначала пытался за стены, за
кирпичи ухватиться. Дудки!
Все скользкое, липкое. Оста-
валось либо тонуть, либо
плыть по течению. И я по-
плыл...

���

Года четыре назад довелось
мне промелькнуть с крохотной
заметкой о Максимове, рас-
сказать читателям о смертель-
ной схватке человека с взбун-
товавшейся подземной рекой -
схватке, длившейся семь ча-
сов. По моим следам пошли
другие репортеры, и Николай
Иванович замелькал на стра-
ницах газет и журналов. Что, в
общем-то, несвойственно для
постперестроечной прессы, у
которой иные герои: политики
и олигархи, преступники и про-
ститутки, лицедеи и шоумены.
А тут слесарь. Простой рус-
ский человек. Максимова «вы-
ручил» жанр очерка-триллера,
прочно уже вошедший в моду.
Акул пера больше интересова-
ло «как», а не «почему». То
есть подробности поединка со
смертью, детали кошмара,
скандальные особенности не-
вероятно-очевидного.

Никто не поинтересовался,
почему именно он вернулся.
Судьба, характер, да и сам че-
ловек остались за кадром.

Мелькнул захватывающий сю-
жет - и исчез. О Максимове за-
были. И вот я на правах старо-
го знакомого набираю домаш-
ний номер Николая Иванови-
ча. «Он с ребятами в Кускове,
к десяти вечера будет дома, -
слышу голос жены Галины Ви-
кторовны. - Да вы приходите».

...Сдружился как-то Макси-
мов с учителем физкультуры
из 407-й кусковской школы.

Николай Иванович - человек
спортивный, увлекался футбо-
лом и даже 1-й разряд по нему
отхватил, а теперь, с возрас-
том, перешел на теннис. И на
пару с другом тренирует кус-
ковских сорванцов: учитель
возится с ребятами и по при-
званию, и по долгу службы,
Максимов помогает на обще-
ственных началах. Да это для
него и не работа - скорее, от-
дых. Хотя призвание педагоги-
ческое у Николая Ивановича
есть. И такт, и деликатность, и
подход, и особая наставниче-
ская чуткость. А главное - же-
лание передать знания и уме-
ния пацанам. И пример пока-
зать - не курит, не пьет. Вот
что значит настоящий спортс-
мен!

В свое время ему малость
образования не хватило, и пе-
решагнул он порог не школь-
ной учительской, а цеха горя-
чего проката Московского ка-
бельного завода. И четверть
века торил туда дорожку. Про-
фессию получил серьезную -

вальцовщик. Из огня-пламени
вынимал день за днем медные
заготовки. Но в начале 1990-х
замерла литейка, погас огонь
в домнах, остановились про-
катные станы. «Половодье ре-
форм» выбросило Николая
Ивановича на улицу. И в 45 лет
пришлось ему начинать все
заново в аварийной службе
Мосводоканала. Вгрызаться в
нелегкую науку слесаря. Как

же эта наука ему потом приго-
дилась!..
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- Плыву себе, а мысли кру-
тятся: я ведь коллектор как
свои пять пальцев знаю. Кило-
метра через три дюкеры начи-
наются. Они более узкие и все
водой затоплены. Не выбе-
решься! А тут высота коллек-
тора - три метра, ширина - два.
В общем, кислород есть. Надо
срочно спасаться. Но как? Ре-
шил за попутные лестницы
хвататься, а по ним и наружу
выбираться. Впереди - четыре
колодца, четыре лестницы, че-
тыре попытки. Дальше -
смерть.

На первой попытке каску у
меня сорвало - течение силь-
ное. Дальше плыву - тоже ми-
мо. Вы фильмы ужасов смот-
рели? Нет, того, что я пере-
жил, в кино не увидишь... Тре-
тья попытка - все напрасно. И
тут я взвыл. Ну неужели, Гос-
поди, я родился и жил, чтобы
умереть в этой клоаке? На по-
вороте, где течение чуть поти-

ше, мне повезло. Руками, зу-
бами, чем мог вцепился в мок-
рый заскорузлый металл.

Ступенька, еще ступенька...
Ну, думаю, все - победа! Под-
дал головой люк - не открыва-
ется. Еще, еще! Глухо. Прики-
пел, зараза! А внизу ревет
подземная река. Чуть зазевай-
ся - враз тебя слопает.
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Это только в романах пи-

шут: человек, мол, хозяин сво-
ей судьбы, какую стежку-до-
рожку выбрал - по ней и топай.
Но Максимов-то ничего не вы-
бирал. Это время, судьба, чтоб
не сказать звучнее - эпоха, за-
крутили его в своем водоворо-
те. Сначала школа, потом мор-
ские части погранвойск, где он
плавать по-настоящему вы-
учился. Затем цех горячего
проката. Работенка там и в са-
мом деле горячая - искры не
только от металла, но и из глаз
сыплются. Однако надо было
поднимать семью, терпеть. За
эти вот «горячие» четверть ве-
ка Николая Ивановича в 50 лет
и на пенсию определили (это
когда он уже в Мосводоканале
работал). Какая пенсия, когда
дочка - студентка-первокурс-
ница? Можно сказать, в нее
весь педагогический талант
вложен, все способности. Ну,
не стал Максимов ни профес-
сиональным спортсменом, ни
тренером (а мечталось), ни
учителем - пусть у дочери что-
то получится!

В самом начале 1990-х , ко-
гда заглох завод, Максимов
превратился в безработного.
Позже сосед выручил, на ава-
рийную службу в 7-й район
канализации определил. Хоть
и с запашком работа, и не по-
четна, зато зарплату платят
вовремя. Значит, жить мож-
но. Обменял Николай Ивано-
вич квартиру, в ведомствен-
ный мосводоканальский дом

въехал. Там, как правило, лю-
ди друг друга давно знают,
при встрече руку протягива-
ют, к новым людям пригляды-
ваются. Вот и к Максимову
приглядывались. Человек
вроде надежный. Свели с на-
чальником, с кадрами... И на-
чал он потихоньку слесарить.
Как раз до того особого слу-
чая.
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- Сижу я под люком, коплю
силы, а тем временем на по-
верхности спасательные бри-
гады сформировали - это мне
потом уже ребята рассказа-
ли. Ходят вдоль коллектора,
люки открывают, кричат:
«Николай Иваныч, отзовись!»

Через полтора часа на Но-
волюберецкую станцию аэра-
ции каска моя приплыла. Они
там санитарную машину вы-
звали, багры приготовили:
труп, значит, мой вылавли-
вать. Часов в десять вечера
жене сообщили, что шансы
мои... В общем, чтоб не жда-
ла. А я все под крышкой люка
сижу. И мысль вертится: соз-
нание бы не потерять.

Посветил вниз фонариком.
Вижу, уровень воды в коллек-
торе снижается. Это значит,
обо мне заботятся. Чтоб не
утонул... Вода с каждым ча-
сом убывает. Дай, думаю,
спущусь: может, железяка
или камень какой попадется.
Спустился. И точно - в пяти
шагах здоровенный булыж-
ник нащупал. Тащу его на-
верх. Бабах о железо!!! Так я
этот люк проклятый и сковыр-
нул.
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В подобных местах рас-
сказчик обычно переходит на
тон чуть-чуть ироничный. А
тогда-то не до шутки, не до
потехи было. Всерьез все...

Бог с ним, что за эти годы
не попал Максимов в Книгу
рекордов Гиннесса, и фильм
о нем не сняли, и медали-ор-
дена за мужество, стойкость,
а паче всего - за высочайший
профессионализм на грудь не
повесили. Радуйся, мол, что
живым остался, все мысли-
мые и немыслимые барьеры
преодолел и вопреки расче-
там и инструкциям спасате-
лей, уже его похоронивших,
предстал перед ними загроб-
ной тенью. Но все-таки... Во-
ды с той поры утекло немало,
опыта и  профессионализма
прибавилось - думал я, Ива-
ныч-то, наверное, в начальст-
во вышел, «бугрит» себе на
солнышке...

Ан нет. По-прежнему коле-
сит на аварийной машине.
Он, напарник его - тоже сле-
сарь - и водитель. Максимов
на «аварийке» уже тринадца-
тый год, напарник - двадцать
пятый, а шофер - почти три
десятка лет. И так они друг к
другу прикипели, что ничего в
своей жизни менять не хотят.
Видели друг друга, как гово-
рится, во всех видах: и в пе-
реплетах вместе бывали, и
жизнью сообща рисковали не
раз. А работа - сплошной
риск. Захлопнул утром дверь
из дома - что там судьба заго-
товила, какое ЧП?.. Но Мак-
симов уверен: с каждым не то
что в разведку, но и на де-
журство в районную канали-

зацию отправляться можно.
Хотя и не святые они, товари-
щи-то, и не лубочные герои
вовсе. Но есть у них у всех
еще от поморов идущая муд-
рость: не меняй экипаж сво-
его корабля, где ты знаешь
всех и все знают тебя, какие
бы золотые горы ни посулили
на новом месте. Вот Макси-
мов и не меняет. Я понял-та-
ки, почему...
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- Вылез я тогда. Темнотища
кругом. Смотрю - шоссе. Ино-
марка навстречу. Я руками ма-
шу. Остановилась. Спраши-
ваю водителя: «Куда я по-
пал?» - «Новокосино», - отве-
чает. Во, думаю, дела: под зе-
млей три с половиной кило-
метра проплыл.

Вижу, впереди люди у ко-
лодца возятся. Похоже, наши
ребята меня ищут. И началь-
ник Нияз Зинатуллин с ними.
Кричу им: «Братцы!» А Нияз
меня не узнал - понятно, тем-
нота и на нерве все - вскипя-
тился: «Иди ты...». - «Да это ж
я, Максимов». - «Сынок, род-
ной!» Да что тут рассказы-
вать...

В общем, второй раз я на
свет родился.
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- Дочка-то, - пытаю Николая
Ивановича, - гордится вами?

- Гордится, но потихоньку.
Ирина с красным дипломом
МЭИ окончила, инженер-элек-
тротехник. По этой части тоже
легких хлебов не бывает. Но
хлеб-то свой, не заемный. Че-
стный. Вот в чем штука. Ну и
работа, понятно, любимая...

Не привелось Максимову
«рубить» легкий рубль, когда
направо и налево этим только
и промышляют. А зачем? Голо-
ва, руки, ноги есть. Зарплату
платят. На хлеб хватает. Что
еще? Жена, правда, без рабо-
ты. Но это временно, пережи-
вем. А то, что труд неблаго-
дарный, так к этому не привы-
кать. На Выхино, когда аварию
ликвидировали, ларечников
подтопило. Ну хоть бы кто спа-
сибо сказал. Или чем угостил.
Нет, такого не водится. Наобо-
рот, мешаем им вроде. «Ава-
рийка» всем помеха - все ку-
да-то спешат и ни до кого нет
дела.

...Расставаясь с Максимо-
вым, подумал я вот о чем. Де-
сятилетие за десятилетием,
время от времени как все тра-
ктуют русского человека? Он-
де и пьяница, и лентяй, и во-
рюга, и бездарь, и прочее. И
будущего, мол, у нас нет - одно
темное прошлое. И стоять-де
нам на коленях, и бить себя ку-
лаком в грудь да каяться. Есть,
конечно, грехи. И в семье не
без урода. Но кто в конце кон-
цов спешит в «аварийке» на
помощь, бороздит моря и оке-
аны, строит дома, проклады-
вает дороги, поднимает воз-
душные лайнеры, растит хлеб
и вообще создает основу жиз-
ни? Не гусинские же и не бере-
зовские. А такие вот, как Мак-
симов. Некорыстные...

Поздравил его с днем рож-
дения и, как водится, пожелал
«многая лета».

- Во, в точку попал, - Макси-
мов улыбается. - Я как дважды
рожденный очень на долголе-
тие рассчитываю, активное
долголетие. Чтобы поработать
еще годков э-э... столько на
прежнем месте. Это все-таки
лучше, чем тихо сидеть на сту-
ле и переводить добро на
дерьмо. Штука в том, чтобы
быть кому-то нужным. Согла-
сен? Наверное, это и есть
смысл жизни. Впрочем, сужде-
ние неокончательное. Будет
время - поразмышляю...

Александр АСТАФЬЕВ
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Кадры для ЖКХ14
СИГНАЛ ТРЕВОГИ: НА ПРОИЗВОДСТВЕ
КВАЛИФИЦИРОВАННЫХ РАБОЧИХ ОСТАЛОСЬ
ПРОЦЕНТОВ ПЯТЬ, 
ОСТАЛЬНЫЕ - ГАСТАРБАЙТЕРЫ
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-В асилий Иванович,  Комп-
лекс городского хозяйст-
ва ежегодно пополняется

на 33 тысячи молодых специали-
стов. Но это покрывает лишь
часть потребностей города. Сто-
лица недополучает в среднем по
тысяче рабочих в каждой отрасли
ЖКХ. А, к примеру, профессия во-
дитель стала постоянным лиде-
ром в банке вакансий Московской
службы занятости. Что происхо-
дит и почему?

- Москве ежегодно не хватает
порядка 180 тысяч рабочих и спе-
циалистов городского хозяйства.
Плюс к тому у нас ежегодно соз-
даются новые рабочие места - их
порядка  30 тысяч. Городское хо-
зяйство растет отчасти по мере
проводимой сейчас реформы
ЖКХ - это можно сказать обо всех
коммунальных службах.  Поэтому
потребность в кадрах не снижает-
ся, а только увеличивается. И мы
не выполняем свою задачу даже
на треть.

Недавно правительство Москвы
утвердило программу развития си-
стемы начального и среднего про-
фессионального образования на
период 2005-2007 годы. Поставле-
на задача перестроить всю систе-
му подготовки кадров.  Раньше мы
сами формировали себе заказ и
сами его выполняли. То есть сис-
тема была во многом ведомствен-
ной. В свое время сеть учебных уч-
реждений создавалась под базо-
вые предприятия. Но предприятий
тех давно нет, и учебные заведе-
ния оказались предоставлены са-
ми себе.

- А как вы относитесь к тому,
что такие организации, как МОЭК,
взяли под свое крыло колледжи,
где готовят для себя специали-
стов?

- Это замечательно. Это по-
мощь государству, потому что на
эти цели  тратятся внебюджетные
средства,  прибыль предприятий.
Но такие примеры единичны. Все-
таки задача подготовки кадров и
воспитания этой категории ребят -
задача государственная. Как пра-
вило, в систему профобразования
приходят дети из небогатых се-
мей. Зачастую это ребята трудные,
среди них есть и сироты, и инва-
лиды. Государство просто обязано
о них позаботиться - дать профес-
сию, облегчить в будущем доступ
к высшему образованию, которое
им пока не по карману. Кстати, за-
старелое представление, будто ра-
бочая специальность - это низко-
оплачиваемый труд, неверно. Ква-
лифицированный рабочий сегод-
ня получает до 30 тысяч рублей. 

- Я знаю, что многие директора
школ хотели бы вернуть в школу
профориентацию.  Появились пер-
вые ласточки - педагоги, которые
ведут занятия по предмету «Мос-
ковские профессии», ориентируя
ребят в выборе профессий, нуж-
ных сегодня городу. В частности,
это специалисты ЖКХ. Такая пра-
ктика будет расширяться? 

- Как предмет профориентацию
достаточно сложно выделить в са-
мостоятельную единицу. Я счи-
таю, каждая школьная дисципли-
на должна носить в себе профори-
ентационную направленность. На-
до работать и с родителями. Ребе-
нок, как правило,  выбирает ту
профессию, которую ему подска-
зывают.

- Одной из основных задач сли-
яния учебных заведений началь-
ного и среднего профобразования
в колледжи было укрепление ма-
териально-технической базы.
Удалось достичь результатов?

- Позитивные сдвиги заметны.
Если у нас раньше было более  200
учебных заведений, то сейчас - 61
колледж плюс 17, которые мы по-
лучили из федеральной собствен-
ности.  И теперь  материально-тех-
ническая база не распылена, а
сконцентрирована в ресурсных цен-
трах. Мы создаем более 60 ресурс-
ных центров по отраслевому прин-
ципу, причем не меняем станки и
оборудование, а  модернизируем
их. Например, в станки по металло-
обработке, которые стоят миллио-
ны, внедрили интереснейшую раз-
работку акционерного общества
«Станкоагрегат». Они создали уст-
ройство, которое преобразует ста-

нок в агрегат с программно-число-
вым управлением. Если один ста-
нок с программно-числовым управ-
лением может стоить полтора мил-
лиона долларов, то мы за миллион
долларов модернизировали девять
наших ресурсных центров. 

- Помогают ли префектуры кол-
леджам, которые находятся в их
округах?

- Мы изменили систему упра-
вления колледжами, создав го-
сударственно-общественные со-
веты. Во главе городского сове-
та - первый заместитель мэра
Людмила Швецова. Четыре от-
раслевых совета формируют за-
казы на подготовку кадров, уча-
ствуют в укреплении материаль-
но-технической и учебной базы.

Комплекс городского хозяйства
в системе профобразования, к
сожалению, распылен по раз-
личным отраслям и професси-
ям. Хотя мы хотим обратиться к
первому заместителю мэра Пет-
ру Николаевичу Аксенову, чтобы
он возглавил новый отраслевой
совет для Комплекса городского
хозяйства. Ведь потребности в
кадрах у городского хозяйства
огромные!

Что касается кадровой полити-
ки в округах, то ею теперь руково-
дят  префекты. Создано десять
территориальных окружных об-
щественных советов. Могу приве-
сти просто блестящие примеры
активной работы в этом направле-
нии префектов Николая Евтихиева
(ВАО) и Ирины Рабер (СВАО). Ни-
колай Евтихиев даже выступил с
инициативой строительства ново-
го колледжа - такого не было два-

дцать лет. Причем все расходы на
себя берет префектура Восточно-
го округа.

- От многих кадровиков  сферы
ЖКХ я слышала, что отчасти кад-
ровые проблемы можно было бы
решить, если бы молодые специа-
листы отрабатывали, как раньше,
двухгодичную практику. Разве на-
чинающий работник не должен та-

ким образом отдавать долг госу-
дарству за учебу?

- Сейчас в правовом отношении
это невозможно. Да и не нужно,
потому что изменились условия.
Обязаловки здесь быть не может.
А вот возможности создать усло-
вия, чтобы ребята хотели рабо-
тать, появились. Если человеку с
высшим образованием порой тру-

дно устроиться, то рабочий вос-
требован всегда.

- Изменится ли ситуация с гос-
заказом? Многие директора жа-
луются, что госзаказа они ждут
как манну небесную.  Я видела,
как будущие столяры мастерят из
дерева игровые площадки, рамы,
лавочки - словом, могут сделать
из дерева все. Почему не дать
возможность студентам в учеб-
ных мастерских зарабатывать
деньги для себя и для колледжа?

- Недавно на коллегии мы рас-
сматривали вопрос производст-
венной деятельности собственной
системы. Вы видели у нас в холле
диванчик, шкафы,  столы, сувени-
ры из дерева? Это делают наши
ребята. Они эти изделия продают.
Заказов на эту продукцию - море.
Но, к сожалению, из системы го-
родского заказа мы  выпали.  До-
ходит до абсурда: я работаю за
столом, сделанным крупным
предприятием, выигравшим оче-
редной конкурс. Понятно, что на
равных мы с ним конкурировать
не можем, но, если ситуацию не

изменить, не ввести какие-то пре-
ференции для наших учебных уч-
реждений, они так и останутся вне
городского внимания.

- А какие задачи решают уче-
ные НИИ развития профессио-
нального образования? 

- Главная из них - исследование
проблем и разработка перспектив
развития  системы   профобразо-
вания. В частности, они занимают-
ся методиками прогнозирования
потребностей городского хозяйст-
ва в квалифицированных кадрах,
ведут разработку программного
финансирования  подготовки кад-
ров в нашей системе.  В этом году
мы попытались перейти на норма-
тивное финансирование. Необхо-
димо знать, например, сколько

стоит подготовка  рабочего зеле-
ного хозяйства.

- Каких педагогических кадров
не хватает в колледжах - масте-
ров, педагогов? 

- До сих пор ситуация с кадрами
мастеров производственного обу-
чения сложная. Принято  решение
о создании специализированного
высшего учебного заведения, ко-

торое будет готовить мастеров
производственного обучения. Увы,
за постсоветский период система
подготовки таких кадров в стране
развалилась. В России осталось
одно (!) специализированное
учебное заведение - это Россий-
ский индустриальный педагогиче-
ский университет на Урале. Час-
тично дефицит мастеров и педаго-
гов мы преодолели, сконцентри-
ровав усилия разных педагогиче-
ских коллективов, соединив их в
одно образовательное учрежде-
ние. Вышли из положения за счет
совмещения, взаимозаменяемо-
сти. У  нас не хватает   50 процен-
тов таких кадров: должно быть
четыре тысячи мастеров, а их - две
тысячи.

- А каковы социальные условия
в колледжах?

- В законе есть статья по соци-
альным гарантиям: спецодежда,
горячее питание, бесплатный про-
езд и так далее. Все это реализует-
ся. И если в каком-то колледже не
будет медпункта, директору не-
сдобровать. В этом году принято

решение обеспечивать всех  детей
горячими обедами. Для этого вы-
делены дополнительные средства.
Кроме этого, все ребята, которые
учатся в  среднем звене, получают
стипендию независимо от качест-
ва знаний. Мы будем просить пра-
вительство Москвы, чтобы  сти-
пендию получали и ребята, кото-
рые осваивают  начальную  сту-
пеньку  профобразования. 

- Некоторое время назад шел
разговор о создании фонда раз-
вития и поддержки начального и
среднего профобразования. Како-
ва его судьба?

- В законе «О начальном и сред-
нем профессиональном образова-
нии г. Москвы», который был при-
нят в прошлом году, прописали
такой фонд и есть соответствую-
щая статья. Но, к сожалению,
фонд пока не создан. Мы предла-
гали внести в закон положение о
том, что работодатели, то бишь
предприятия различных форм
собственности, разных  отраслей,
обязаны готовить для себя кадры
и выделять на это средства. Если
по каким-то причинам предпри-
ятие не готовит себе смену и не
тратит на это определенную сум-
му, тогда оно должно (так делает-
ся во многих странах - Германии,
Великобритании) отчислять день-
ги городу на подготовку кадров.
Если директор живет одним днем
- пусть платит. Депутаты МГД и
правительство Москвы нас под-
держали. Но, увы, это вошло в
противоречие с законодательст-
вом. Думаю, в ближайшее время
этот фонд появится, но как он бу-
дет работать - пока неясно.

- Будете ли вы проводить для
старшеклассников и их родителей
экскурсии по колледжам?

- Конечно, ведь менталитет
многих родителей и учителей ос-
тался старым. Для них показатель
- сколько детей поступило  в вуз.
И если Германия гордится тем, что
60 процентов выпускников после
школы идут в систему профобра-
зования, то мы гордимся, что 98
процентов идут в вуз. Необходимо
готовить количество рабочих со-
размерно числу  руководителей, а
у нас выпускают руководителей и
рабочих в соотношении один к од-
ному. На производстве осталось
пять процентов квалифицирован-
ных рабочих, остальные - гастар-
байтеры...

- О чем вам мечтается?
- О решении тех проблем, о ко-

торых мы с вами сегодня говори-
ли. Мы первыми в стране провели
реформу системы, нас многие по-
ка не понимают. Но нас поддержа-
ли на Госсовете по проблемам об-
разования, который проходил под
руководством президента. Москва
- единственный регион, который
проводит такую крупномасштаб-
ную реорганизацию. И моя мечта -
реализовать намеченную про-
грамму.

Беседу вела
Елена ВОЛКОВА

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ЛИФТ?

ПОЖАРНЫЕ
Тамара ГРИЦАЕНКО,
заместитель директора пожарного
колледжа № 57:

- В этом году набор идет труднее обычно-
го. Отчасти виной тому демографический
спад, отчасти то, что ребята «мигрируют» с
документами из одного колледжа в другой.
Но, несмотря ни на что, план мы даже пере-
выполним. 

В нашем колледже можно получить про-

фессию спасатель, а потом работать в отряде
МЧС. Всем выпускникам, желающим найти
работу, мы поможем. Наших специалистов с
удовольствием берут и пожарные части горо-
да. Мы выписываем выпускникам рабочие пу-
тевки с указанием конкретного места работы,
а корешки остаются у нас, чтобы не терять с
ними связь.

Кадровые проблемы мы решаем с помощью
своих же выпускников – четыре наши бывшие
ученицы придут в колледж педагогами.

В этом году благодаря помощи Департа-
мента образования г. Москвы сделали хоро-
ший ремонт. Особенно красивым получился
актовый зал. К началу занятий мы построили
«полосу выживания» для тренировок пожар-
ных и спасателей.

Всем студентам и педагогам желаю сил и
здоровья.

РЕМОНТНИКИ ТРАНСПОРТА
Галина МИЛЬКИНА,
заместитель директора колледжа Ме-
тростроя № 53 имени Героя Советско-
го Союза М.Ф. Панова:

- В этом году ввели новую специальность -
строительство и эксплуатация зданий и со-
оружений. Но в целом ситуация с набором
сложная - не набрали группу столяров-плот-
ников. У нас все ребята во время учебы прохо-
дят практику на предприятиях и, как правило,
остаются там в штате. А некоторые наши сту-
денты становятся в родных стенах мастерами.
Кстати, мы порадуем ребят новым компью-
терным классом.

Как и все колледжи, мы прошли самый
сложный этап реформы, и в этом году будем
вести «работу над ошибками».

МАШИНИСТЫ
Нина КУЛЕШОВА,
заместитель директора железнодо-
рожного колледжа № 52:

- Абитуриентов в этом году у нас меньше,
но план приема студентов выполнен. Да и
приемная комиссия еще работает. Молодых
мы всегда ждем - ведь пожилые машинисты
скоро уйдут на пенсию. 

С абитуриентами у нас работают психологи и
медики: машинисты должны иметь стопро-
центное зрение, отменное физическое и психи-
ческое здоровье. Не каждый способен работать
«в трубе» метро и отвечать за тысячи людей.
Нужно уметь ориентироваться при любом ЧП.

Собираемся отремонтировать прежде всего
спортзал. Наши ребята занимаются четырнад-
цатью видами спорта и часто берут призовые
места. А это помогает потом стать мастерами
своего дела.

СО СТАРТА - К ПЬЕДЕСТАЛУ

В канун 1 сентября мы попытались выяснить на приме-
ре нескольких колледжей, готовящих специалистов для
Комплекса городского хозяйства, как и чем они встре-
чают новый учебный год. 

ГДЕ НАЙТИ 

В этом учебном году число выпускников школ  будет почти наполовину меньше, чем
три года назад. Но в колледжи сейчас пришло ребят больше обычного. Похоже, «ви-
ной» тому - реформа в системе профобразования. Как чувствуют себя колледжи пос-
ле первого года перемен? Как решить проблему дефицита кадров в сфере городско-
го хозяйства? На эти и другие вопросы корреспонденту «МС» отвечает  первый заме-
ститель руководителя Департамента образования г. Москвы, профессор, доктор эко-
номических наук   Василий ЛИСОВ.
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Коллегия префектуры ЮВАО рассмотрела итоги очеред-
ного весеннего призыва на военную службу. По сообще-
нию префекта Владимира Зотова, план призыва пере-

выполнен и служить из округа отправились 436 человек. Осо-
бенность этого призыва заключалась в том, что еще до нача-
ла призывной кампании появилась информация о сокраще-
нии срока службы до полутора лет с января 2007 года и до
двенадцати месяцев - с 2008 года. Естественно, многие при-
зывники постарались всеми правдами и неправдами отодви-
нуть для себя срок призыва, и число не явившихся в призыв-
ные комиссии заметно возросло.

Сейчас в округе в розыске находится 570 человек. На пор-
тале префектуры ЮВАО www.uvao.ru существует рубрика
«Виртуальная повестка в военкомат»,  где размещена боль-
шая часть фамилий разыскиваемых. Не секрет, что далеко не
все граждане, владеющие компьютером и интернетом, обре-
менены юридическими знаниями. Специально для них в руб-
рике представлен текст Конституции РФ (статья 59), где как
раз указано, что защита Отечества является долгом и обязан-
ностью гражданина Российской Федерации, и гражданин
Российской Федерации несет военную службу в соответствии
с федеральным законом.

Здесь же размещен текст действующего Федерального за-

кона от 28 марта 1998 года № 53-ФЗ «О воинской обязанно-
сти и военной службе», в том числе статья 7, где говорится об
ответственности граждан и должностных лиц за нарушение
настоящего Федерального закона, об уважительных причинах
неявки гражданина по повестке военного комиссариата, а
также статья 23, освобождающая по ряду причин от призыва
на военную службу; и статья 24, разъясняющая правила от-
срочки от призыва.

Законодательные новшества, связанные с призывом, попу-
лярно комментирует помощник военного комиссара г. Моск-
вы по взаимодействию с префектурой ЮВАО полковник Анд-
рей Галдобин.

Любопытно, что число «уклонистов» по районам отличает-
ся значительно. Так, в Капотне зафиксировано всего девять
фамилий, в то время как в районе Выхино-Жулебино в «чер-
ном списке» оказались 102 призывника.

В то же время префект отметил, что в целом призыв в ок-
руге прошел при тесном сотрудничестве управ районов с ор-
ганами местного самоуправления. Среди отделов внутренних
дел в лучшую сторону отмечены ОВД районов Кузьминки,
Текстильщики и Южнопортовый, в худшую - ОВД района Ле-
фортово.

Владимир ПОТРЕСОВ
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ЮБИЛЕЙ БИТВЫ ПОД МОСКВОЙ – 

НЕ ПРОСТО ПРАЗДНИК, 
ПУСТЬ ДАЖЕ СО СЛЕЗАМИ. 

ДЛЯ МОЛОДЫХ – ЭТО УРОК ПАМЯТИ
Долг памяти
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Думаю, каждый из нас хотя бы раз ви-
дел впечатляющие кадры: по засне-
женной равнине стремглав несутся в

атаку танки, за ними полным ходом спе-
шат крепкие парни-лыжники в маскхала-
тах, а вокруг все черным-черно от брошен-
ной фашистами техники: Красная  армия
перешла в наступление под Москвой!

Но если вы обращали внимание, среди
действительно разбитых танков и автомо-
билей, оставленных гитлеровцами, там и
сям видны абсолютно целехонькие. Что,
горючего не хватило? Нет, рядышком сто-
ят цистерны-заправщики. Просто в креп-
кие подмосковные морозы механизмы
Третьего рейха просто-напросто отказыва-
ли - их невозможно было завести.

А наши танки? Они-то холодов будто не
замечали. Что, был секрет? Оказывается,
был, да еще какой.

...В Гражданскую войну и в последую-
щую разруху, когда городское хозяйство
столицы находилось в «разобранном» со-
стоянии, московские коммунальщики на-
ходили совершенно неожиданные техни-
ческие решения. Одним из них стало при-
менение для обогрева особо важных объ-
ектов - госпиталей, детских учреждений -
списанных, отслуживших свое  паровозов.
Передвижной паровой котел прекрасно
справлялся с этими обязанностями, ис-
правно производя тепло и кипяток. При
этом эффективность у него был куда вы-
ше, чем у обычной печки или титана.

Когда страна стала выходить из разру-
хи, кустарный метод отопления подзабы-
ли. Но едва началась Великая Отечествен-
ная, о нем вспомнил научный сотрудник
Всесоюзного НИИ железнодорожного
транспорта Владимир Шаронин. Еще в
финскую кампанию он столкнулся с пре-
неприятнейшим явлением: прибывали на
передовую наши эшелоны с танками, а
выгрузить было невозможно - в пути дви-
гатели и масло замерзали. Чтобы разо-
греть лишь одну машину, приходилось
тратить ведер тридцать кипятка. А где его
взять в зимнем лесу?

Вот  Владимир и написал письмо в нар-
комат, предложив использовать для разо-
грева танков... паровоз. Уже через два дня
его срочно вызвали к наркому. Удивитель-
но даже не то, что так быстро отреагирова-

ли, а то, что не привлекли за пораженче-
ские настроения: мы что, немца до зимы
не разобьем?

А идея была такой. Паровоз производит
огромное количество пара. Но если опре-
деленным образом переделать так называ-
емые инжекторы - устройства для впрыска
воды в котел, - он станет вырабатывать ки-
пяток, причем очень быстро и очень много.
Останется только определенным образом
подвести его к бронетехнике. 

Работы шли полным ходом -  сначала в
самом ВНИИЖТе, а потом в Средней Азии,
в эвакуации. К середине ноября все было
готово. Шаронин вернулся в Москву, рабо-
ты продолжились уже в депо имени
Ф.Э. Дзержинского, причем в обстановке
глубочайшей секретности.

Испытания провели на станции Пресня,
их результаты превзошли все ожидания.
Обыкновенный паровозик за двадцать ми-
нут разогрел четыре танка и остановился,
недовольный: подавайте больше! В сроч-
ном порядке придумали систему с раз-
ветвленными шлангами, с помощью кото-
рых один паровоз смог одновременно раз-
мораживать четыре легких и четыре тяже-
лых танка - до полусотни в час!

Уже в декабре сорок пятого на вооруже-
ние Красной армии поступили так называ-
емые паровозы-танкозаправщики... Они
стали неотъемлемой частью любого же-
лезнодорожного подразделения. Прибы-
вает, скажем, эшелон с танками или само-
ходками к передовой. Фашистская развед-
ка засекает его, но к тому времени, когда
стервятники прилетают на бомбежку, бро-
нетехники уже след простыл. Не знаю уж,
что еще там придумали умельцы, но «тан-
козаправщики» исправно работали и ле-
том. Эти спецобъекты дошли с войсками
до Берлина и оставались в строю... вплоть
до середины пятидесятых годов!

Время от времени ревизионеры от исто-
рии начинают муссировать затасканный
пассаж: русским, дескать, под Москвой
помогла погода, легендарный «генерал
Мороз». Полноте! Каждая новая подроб-
ность героической битвы доказывает: нам
помогали любовь к Отечеству, смекалка и
мужество людей. Об это и разбились под
Москвой орды завоевателей.

Николай ДОМБКОВСКИЙ 

Ясам не поверил бы, не расскажи
мне эту историю непосредствен-
ный участник событий - дважды

Герой Советского  Союза, летчик-кос-
монавт, генерал Георгий Тимофеевич
Береговой. Оказывается, в сорок пер-
вом году с территории Калининград-
ской, ныне Тверской, области на терри-
торию Смоленщины был проложен тон-
нель протяженностью двадцать кило-
метров!

События развивались так.
Перед самым началом войны в глу-

хих тверских лесах - это Оленинский и
Нелидовский районы области - рабо-
тали московские бригады коммуналь-
щиков. Под руководством опытных
специалистов заготавливали для сто-
лицы торф и древесину. С начала вой-
ны работы не только не свернули, да-
же расширили. Когда фашистам уда-
лось прорваться к Смоленску, оттуда
сквозь леса и болота потянулся ручеек
беженцев.

Сейчас уже вряд ли можно узнать,
кому пришла в голову мысль проло-
жить по топям дорогу, но уже в конце

лета работа закипела. Жители окрест-
ных сел и деревень семьями добро-
вольно выходили на работу. Обустраи-
вали дорогу по всем  правилам - про-
кладывая гать в три наката. Через пол-
тора-два километра - разъезд, через
пять километров - площадка для стоян-
ки и отдыха. А чтобы «дорогу жизни»

невозможно было разглядеть с воздуха,
над ней сплели кроны деревьев. Полу-
чилась уникальная замаскированная
трасса, чем-то напоминающая тоннель
в лесной чаще. Ее, кстати, так и прозва-
ли - тоннель на фронт.

Движение по нему днем замирало, но
с наступлением сумерек возобновля-
лось и длилось до рассвета. Непрерыв-
ным потоком в тыл фашистам шли ору-
жие и техника для партизан, а с той сто-
роны выводили беженцев, раненых,
красноармейцев, оказавшихся в тылу
врага. Фашисты, естественно, пронюха-

ли о таинственном «тоннеле», но, как
ни старались, найти  не смогли.

А как узнал о нем Г. Береговой?
Георгия Тимофеевича сбили в одном

из первых боев над Смоленщиной. Он
потерял самолет, но сумел выпрыгнуть
и попал к партизанам. Они-то и пере-
правили его на Большую землю этим

путем. Через несколько дней летчик
опять был в небе.

Сколько времени просуществовала
трасса, сказать трудно. Думаю, до зимы
- потом, скорее всего, нужда в ней отпа-
ла. Был я в тех местах. Стариков уже
практически не осталось. А те, кто пом-
нил о самом факте постройки «тонне-
ля», не смогли рассказать, где точно он
проходил. И все же в одном месте обна-
ружили мы остатки какой-то гати. Прав-
да, заросла она, так что точно опреде-
лить ее назначение, увы, невозможно.

Николай ДОМБКОВСКИЙ

КЛЮЧ 
ПРИ МИНУС СОРОК
Р едакция получила письмо читательницы, ве-

терана ВОВ Александры Заморовой (Ноздри-
ной). Вот отдельные выдержки из этого боль-

шого послания.
...Нас, семерых девчонок, теоретически знающих

оружие и матчасть радиостанций, а главное, азбуку
Морзе, в конце 1943 года командировали на восток,
в Монголию. Температура - минус сорок и ниже,
строений нет, снега тоже, земля как асфальт, ката-
ются шары перекати-поле, которыми топили печки
в землянках.

...Песчаный ураган, затем снова тишина. В фанер-
ной радиостанции руки замерзают, ключ не слуша-
ется, а надо передавать на самолеты закодирован-
ные радиограммы. Приходилось терпеть. А летом
жара за сорок, воды нет. Привезут - теплая, мутная.
Наша рота стояла и в Обо-Сомоне, и в Чойбалсане, и
в других местах, нигде ни травы, ни дерева. 

8 августа наш 12-й Отдельный полк связи (ОПС)
ВВС Забайкальского фронта в составе 5-й армии под
командованием маршала Р.Я. Малиновского выдви-
нулся для нанесения удара со стороны Забайкалья по
Квантунской армии; направление на Чань-Чунь.
Прошли безводную степь, затем горный хребет Боль-
шого Хингана. Вода всюду была отравлена.

...Как-то днем пришел китаец и сообщил, что ря-
дом с его фанзой в двух других - более ста воору-
женных японцев. Мы дали радиограмму в штаб, от-
туда приказ: уничтожить! В конце короткого боя са-
мураи были уничтожены, но и у нас десять раненых,
а Саша Мордвинов, студент со второго курса истфа-
ка МГУ, геройски погиб. Это случилось на подступах
к Харбину.

...И снова в бой. Не доходя до Чань-Чуня, 3 сентя-
бря 1945 года получили сообщение: Победа! Из ра-
диограммы узнали, что правительство Судзуки под-
писало акт капитуляции...

...А сегодня я осталась совсем одна и убедитель-
но прошу редакцию поздравить от меня однополчан
из 12 ОПС ВВС с 61-й годовщиной Победы над Япо-
нией: москвичей Елену Латышеву, Тамару Семину,
Марию Усову-Панову, Николая Пакова, Николая Ва-
сильева; Колю Соколова из Дмитрова. Буду счастли-
ва, если кто-то позвонит или напишет. У меня, как у
Юлии Друниной: один раз наяву видела бой руко-
пашный и тысячу - во сне...

ОТ РЕДАКЦИИ. Уважаемые ветераны, однопол-
чане по 12 ОПС ВВС Александры Заморовой (Ноз-
дриной), если кто-то откликнется на ее письмо, об-
ращайтесь в редакцию, мы сообщим вам ее коор-
динаты.

65 лет назад, летом 
41-го, Москва впервые
услышала вой воздуш-
ных сирен - армады не-
мецких бомбардиров-
щиков появились над
городом. 
ПРЯМОЕ ПОПАДАНИЕ

В газетах - скупая информация: «В
22 ч. 10 м. 21 июля немецкие самолеты в
количестве более 200 сделали попытку
массового налета на Москву <...>. Через
заградительные отряды к Москве про-
рвались лишь отдельные самолеты про-
тивника. В городе возникло несколько
пожаров жилых зданий. Имеется неболь-
шое количество убитых и раненых. Ни
один из военных объектов не пострадал.

Нашей ночной авиацией и огнем зе-
нитных батарей, по неполным данным,
сбито 17 немецких самолетов. Воздуш-
ная тревога продолжалась 5 1/2 часа». 

Фашисты действительно встретили
отпор, и все же последствия воздушной
атаки оказались разрушительными и
принесли немало жертв. Вот свидетель-
ство известного киноведа Неи Зоркой:
«На улицах пахло гарью. По Гоголевско-
му бульвару, по Арбатской площади,
словно осенние листья, летали обгоре-
лые страницы ценнейших книг, уни-
кальных манускриптов - горела раз-
бомбленная библиотека Академии наук
на Волхонке, 14...»

Главной целью немецких летчиков
был Кремль, и его по понятным причи-
нам хорошо обороняли. Арбату же дос-
талось изрядно.

«АРБАТСКАЯ» МНОГОСТРАДАЛЬНАЯ

Когда небо очистилось, открылась
страшная картина: разрушен был и со-
седний с театром жилой дом № 35, за-
нимавший целый квартал, повсюду в
домах оказались выбиты стекла. Под
обломками Вахтанговского погибли из-
вестный актер Василий Куза и артист
Чистяков - оба дежурили на крыше. 

Вот фрагмент из воспоминаний ис-
кусствоведа и историка Нины Молевой:
«23 июля в 16 часов в районе станции
метро «Арбатская» без объявления воз-

душной тревоги была сброшена одно-
тонная фугасная бомба. Попытки лю-
дей укрыться в метро привели к панике,
во время которой были насмерть зада-
влены 46 человек.... Помню немецкий
самолет, который сбросил девять тяже-
лых бомб, - он прошел с Арбатской пло-
щади улицей Горького, по скверам
Бульварного кольца. Первая бомба по-
пала туда, где сейчас Дом журналиста, а
в то время там был райком комсомола,
- пламя, дым... Остальные легли по это-
му скверу. Около памятника Тимирязе-
ву, метрах в пятнадцати, стояла жен-
ская зенитная батарея - прямое попада-
ние. Потом в газете мы увидели фото-
графии этих девушек - они улыбались...
Памятник Тимирязеву сбросило с пье-
дестала, отлетели голова и рука...»

Однажды бомба проломила потолок
«Арбатской», а полутонный фугас уго-
дил в свод тоннеля перегона между
«Арбатской» и «Смоленской», унеся
жизни многих людей.

ГЛАЗАМИ ПИСАТЕЛЯ

Сообщения о трагических событиях в
газеты, понятно, не попадали. О том, что

происходит в столице, люди узнавали
благодаря слухам, которые распростра-
нялись моментально.

На крыше одного из арбатских домов
в ту июльскую ночь дежурил подросток,
будущий писатель Юрий Казаков. Траге-
дию он видел своими глазами: «...Рез-
кий, молниеносный грохот, подобного
которого не слыхал никто из них ни разу
за все ночи, потряс всех, задушил и ог-
лушил. Если бы кто-нибудь в эту секун-
ду посмотрел на Вахтанговский театр, он
увидел бы, как в нежнейшем сиянии
рассвета к небу вздымается тугой чер-
ный столб чего-то плотного, черного... И
еще в этом громадном расширившемся
столбе мелькали, показываясь и пропа-
дая, какие-то небольшие предметы, по-
хожие на кубики и спички. Но это были
не кубики и спички, а куски стен и балки,
они были огромными, но на большой
высоте казались маленькими... Этой уст-
рашающей красоты никто не видел, по-
тому что не только там, наверху, но и тут,
на земле, все падало, рассыпалось,
съезжали и разрывались крыши, вали-
лись стекла и рамы...»

Во время немецких бомбежек был
разрушен Арбатский рынок, постра-

дали дома в Староконюшенном и
Большом Афанасьевском переулках.
Возле Арбатской площади, на углу
Мерзляковского переулка и улицы
Воровского, разбило аптеку. От пря-
мого попадания фугаса разрушился
построенный в 1777 году особняк ка-
мер-юнкера Васильчикова. На этом
месте позже был разбит сквер перед
станцией метро «Арбатская», который
сейчас спрятан под бетонной короб-
кой Генштаба. Из родильного дома
имени Грауэрмана эвакуировали жен-
щин и новорожденных младенцев.
Полыхали пожары, которые долго не
удавалось потушить...

«НЕ БОЯЛАСЬ СИРЕНЫ
СОСЕДКА...»

Налеты на Москву продолжались
без малого два года - последнюю воз-
душную атаку немцы предприняли 9
июня 1943-го: бомбы упали возле
Моссовета и на Стромынке. Но что это
было по сравнению с первым, навер-
ное, самым страшным налетом в июле
сорок первого?!

Несмотря на трагизм положения, мо-
сквичи привыкли к вою сирен и надсад-
ному гудению гитлеровских бомбарди-
ровщиков. Люди гордились тем, что им
доверяли дежурство на крышах, демон-
стрировали бесстрашие и презрение к
воздушным разбойникам. Даже дети
участвовали в обороне Москвы. Помни-
те, у Высоцкого: 

«Hе боялась сирены соседка
И привыкла к ней мать понемногу,
И плевал я, здоровый трехлетка,
Hа воздушную эту тревогу».
Говорят, немцам просто не хватило

сил уничтожить такой громадный объ-
ект, как столица. Может быть. Но глав-
ное было, конечно, в другом - агрессоры
не могли и представить, что москвичи с
такими спокойствием и решимостью бу-
дут отражать их удары. Не было даже и
речи о панике, на которую рассчитывали
фашисты. Наоборот, защитники города
становились все тверже. Такими они
встретили май 1945-го. Но долго еще
указатели «Укрытие» возле метро и бом-
боубежищ напоминали послевоенному
поколению москвичей о том, что дове-
лось пережить их родителям и дедам...

Валерий БУРТ

ПАРОВОЗ - КОРМИЛЕЦ ТАНКОВ

ТОННЕЛЬ НА ФРОНТ

А ДРУГИЕ ЗАПУТАЛИСЬ В «ПАУТИНЕ»

ПОД БОМБАМИ
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Столичная марка
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НЕСЛУЧАЙНЫЙ РЕЙТИНГ

- Евгений Иванович, 75 лет - это большой срок?
- Знаете, не все измеряется временем. Мы не от-

носимся к числу старейших вузов страны, однако и
за три четверти века сумели пройти громадный
путь. Судите сами. В далеком уже 1930-м это был
вечерний химико-технологический институт мясной
промышленности. Затем, по мере того как росли
потребности страны, произошла цепь реорганиза-
ций, и мы стали ведущим вузом, обеспечивающим
специалистами мясную и молочную индустрию. А с
1996 года наш статус - Государственный универси-
тет прикладной биотехнологии. Здесь обучаются
свыше 6000 студентов и более 200 аспирантов, в
стенах университета работают 12 академиков и чле-
нов-корреспондентов РАСХН, более 80 профессо-
ров и докторов наук. На тринадцати факультетах ве-
дется обучение по 32 специальностям. Сейчас
МГУПБ - крупный учебный, научный и методиче-
ский центр России в области прикладной биотехно-
логии, химии пищи, биологической безопасности
продуктов питания животного происхождения и
здорового питания. По сути дела, все направления
нашей деятельности в той или иной степени связа-
ны с повышением качества жизни населения. Не
случайно, по оценке Союза промышленников и
предпринимателей России, мы занимаем 16-е мес-
то среди 180 вузов технического профиля. К нам из
года в год традиционно высокий конкурс, что гово-
рит не только о востребованности наших выпускни-
ков, но и о престиже вуза в целом.

- Только что завершился очередной набор перво-
курсников. Какие студенты приходят к вам в пос-
ледние годы?

- Прежде всего они инициативны. Уже то, что
абитуриенты пробуют поступать в разные вузы, го-
ворит о многом. Но есть те, кто стремится именно к
нам, заканчивает наши подготовительные курсы.
Предварительный анализ показал, что 50 - 70 про-
центов выпускников курсов поступают именно в
наш вуз. То есть мы имеем дело с молодежью, ко-
торая целенаправленно и вполне осознанно готовит
себя к профессии и к будущей жизни вообще. Доба-
влю также, что университет имеет договоры о под-
готовке абитуриентов со школами, лицеями и кол-
леджами Москвы и Московской области. У нас есть
также представительство в Угличе и филиал в Ново-
чебоксарске. Самый большой конкурс в этом году
был на новые специальности, открытые в послед-
ние годы. В их числе - пищевая биотехнология,
стандартизация и сертификация, технология обще-
ственного питания, технология детского и функцио-
нального питания, ветеринарно-санитарная экспер-
тиза. Востребованными остаются специальности и
по традиционным направлениям подготовки.

НАУКА НА ВСЕ РУКИ

- Насколько мне известно, у вас есть и гумани-
тарный факультет. Не роскошь для технического
вуза?

- Это не роскошь, а требование жизни. Гумани-
тарная подготовка не просто расширяет кругозор,
она формирует раскованность ума, позволяет нахо-
дить нетривиальные решения в профессиональной
сфере. В последние годы в университете действуют

курсы по изучению иностранных языков. Принята
целевая программа, в соответствии с которой лю-
бой выпускник должен свободно владеть одним из
иностранных языков. Тем самым они интегрируют-
ся в мировое образовательное пространство, растет
их конкурентоспособность на рынке труда.

- Позволю себе наивный вопрос: что же такое
биотехнология?

- В самом общем виде - масштабное промышлен-
ное использование микроорганизмов в различных
технологиях: от производства продуктов питания и
создания новых защитных материалов до извлече-
ния металлов из руды и биологической очистки сто-
ков. Некоторые микроорганизмы используются че-
ловечеством с древнейших времен: вино, сыр, хлеб
- тоже продукты биотехнологии.

Если же говорить о современной биотехнологии
как науке, то здесь придется употребить более скуч-
ную формулировку: это междисциплинарная об-
ласть знаний, которая базируется на микробиоло-
гии, биохимии, биофизике, генетике, инженерных
науках, информационных технологиях... Впрочем,
не стану утомлять читателей перечислением всех ее
базовых элементов. Что еще надо иметь в виду?
Мировой объем производства биотехнологической
продукции выражается в миллиардах долларов. К
сожалению, доля нашей страны составляет в нем
пока менее одного процента. В общей сложности 70
процентов биотехнологической продукции в России
представляет собой импорт. И хотя биотехнология

отнесена к приоритетным направлениям, в нашей
стране пока не сформирована единая государствен-
ная политика в этой области, недостает механизмов
стимулирования инноваций в данной сфере. А они
жизненно необходимы, поскольку развитие биотех-
нологии позволяет более эффективно использо-
вать природные ресурсы и сырье, решать экологи-
ческие проблемы, создавать новые источники энер-
гии, решать мировые кризисные проблемы, связан-
ные с восполнением дефицита белка, предотвраще-
нием опасных заболеваний. В общем, горизонты от-
крываются широчайшие, только к ним надо дви-
гаться, а не стоять на месте.

КОГДА РЯДОМ «МИКОЯН»

- В результате реформ экономическое положе-
ние высшей школы и науки в целом претерпело из-
менения, мягко говоря, не в лучшую сторону. Нужны
средства на модернизацию учебного и исследова-
тельского процесса, на поддержку студентов и мо-
лодых ученых. Как решает эти проблемы ваш уни-
верситет?

- Еще в 1998 году на базе нашего вуза была
сформирована ассоциация «Университетский комп-
лекс прикладной биотехнологии». В состав компле-
кса вошли ведущие академические НИИ, вузы и
предприятия отрасли. Это наш инструмент вовлече-
ния талантливой молодежи в науку, создания мате-
риальных стимулов к работе. Сформирован единый
фонд грантов, которые распределяются на конкурс-
ной основе. Студенты и аспиранты получили доступ
к уникальному оборудованию и приборной технике.
Заинтересованность предприятий, входящих в ком-
плекс, тоже понятна: они могут использовать наш
научный потенциал для решения своих проблем.
Конечно, мы не можем пока предоставить значи-
тельные суммы. Как и прежде, современный сту-
дент начиная с третьего курса где-то работает. Было
бы лучше, если бы он занимался в лабораториях, но
это пока мечта наша.

С чем еще связываем свои надежды? С реализа-
цией недавно объявленных национальных проектов.
Львиная доля из них - образование, здравоохране-
ние, сельское хозяйство - имеет самое непосредст-
венное отношение к университету.

- Несмотря на расширение спектра специально-
стей, вы по-прежнему остаетесь основной кузни-
цей кадров для мясной и молочной промышленно-
сти?

- Так оно и есть. Например, на мясокомбинатах
столицы и Подмосковья до 80 процентов специали-
стов - наши выпускники. Трудятся они и во многих
других регионах. В общем, свою марку в традицион-
ной отрасли университет старается держать высоко.
Мы очень дорожим многолетними связями с произ-
водством. Вот только один пример. ЗАО «Микоя-
новский мясокомбинат» ежегодно принимает на
практику более пятидесяти студентов, по тематике
предприятия выполняется свыше тридцати диплом-
ных работ. А ведущие сотрудники комбината прини-

мают активное участие в проведении лекционных и
практических занятий.

Тем не менее рамки учебной и научной деятель-
ности МГУПБ постоянно расширяются. Достаточно
сказать, что многие годы университет является го-
ловной организацией по межвузовским програм-
мам «Биологическая безопасность и лечебно-про-
филактическое питание», «Пища. Экология. Чело-
век», по федеральной программе, посвященной
перспективным процессам в перерабатывающих от-
раслях АПК. Проводились исследования по таким
направлениям, как «Технологии живых систем» и
«Индустрия школьного питания».

- А со стороны города вы ощущаете какую-то
поддержку? И вообще, как строится сотрудничество
столицы и вуза?

- Во-первых, столица нам помогает, выделяя
средства на поддержку преподавателей и студен-
тов. Во-вторых, мы участвуем в ряде программ, ко-
торые финансируются городскими структурами.
Например, дошкольное и школьное питание. В Мо-
скве мы одними из первых разработали и внедрили
рационы питания школьников. Сделано это было по
аналогии с бортовым питанием авиапассажиров,
опыт успешно применен более чем в сотне школ
центра столицы. Этот комплекс формируется из
тщательно отобранных и насыщенных необходимы-
ми микроэлементами продуктов, централизованно
фасуется и упаковывается, а затем развозится по
школам. Сейчас мы разрабатываем аналогичную
программу питания студентов. По заказу правитель-
ства Москвы университет проводит работу по энер-
госберегающей эксплуатации холодильных устано-
вок на предприятиях города. Принимали мы участие
и в городской научно-технической программе «Ву-
зы - Москве». 

«БИОТЕСТ» НА СТРАЖЕ

- Вы уже сказали о том, что университет работа-
ет по направлениям, которые во многом определя-
ют качество жизни. Здоровое питание и благопо-
лучная экология - из их числа. Сейчас горожан
весьма волнует вопрос качества продуктов, кото-
рые они потребляют. Это понятно, если учесть, что
в прессе широко дискутируется, например, вопрос

использования генетически модифицированных
продуктов. Вы этой проблемой тоже занимаетесь?

- Да, причем самым непосредственным образом.
В рамках университетского комплекса, о котором я
сказал, сформировалось новое научное направле-
ние - пищевая биотехнология. Именно оно позволя-
ет не только осмыслить такие проблемы современ-
ного общества, как трансгенные технологии произ-
водства сырья, но и обеспечить биологическую без-
опасность продуктов. Вы знаете, что сейчас произ-
водители питания обязаны указывать наличие в них
генетически модифицированных компонентов. Наш
университет одним из первых получил разрешение
на участие в проведении соответствующей экспер-
тизы.

Сейчас на базе университета действует испыта-
тельный центр и орган сертификации «Биотест».
Среди наших клиентов - основные мясоперерабаты-
вающие предприятия Москвы и ближнего Подмо-
сковья, крупные поставщики и дистрибьютеры бо-
лее чем 250 фирм-изготовителей и поставщиков
продукции из Австралии, Бельгии, Венгрии, Дании,
Германии, Испании, Нидерландов, США, а также
стран ближнего зарубежья. Исследуются и готовые
продукты, и сырье - мясо и молоко, овощи и соя.

- Когда мы читаем на упаковке рецептуру проду-
кта и находим упоминание о растительном белке,
это ведь чаще всего именно соя?

- Она наиболее широко используется пищевыми
предприятиями. И надо четко дать ответ на вопрос,

какая именно соя применена в каждом конкретном
случае. Этим мы и занимаемся.

- Хорошо, пусть мы будем точно знать, где содер-
жится тот или иной модифицированный продукт. Но
можете ли вы ответить на вопрос, вредны такие
продукты или нет?

- Пока мы вместе с медиками вынуждены дать
достаточно осторожный ответ: нужны дальнейшие
исследования. О каких-то вредных последствиях
пока данных нет. Американцы используют в своем
рационе эти продукты без маркировки, они активно
продвигают свое сырье во все уголки мира, утвер-
ждая, что использование генетически модифициро-
ванных продуктов и сырья совершенно безопасно.
Но мы не спешим с этим полностью соглашаться, и
решением главного санитарного врача России вве-
дена обязательная маркировка такой продукции.

УЙТИ ОТ КРАЯ

- Еще одна широко дискутируемая тема - продо-
вольственная безопасность страны. На ваш взгляд,
как здесь обстоят дела?

- Плохо. По сути дела, мы стоим уже у какой-то
крайней черты, наращивая импорт продукции. Па-
радокс, но говядина, произведенная в России, обхо-
дится дороже той, которая плывет к нам из Брази-
лии. Причем в наиболее острую зависимость от им-
портной продукции попадают именно крупные горо-
да, к которым относится и столичный мегаполис.
Что надо делать? Наш производитель продукции
должен пользоваться той же поддержкой, что и за-
рубежный. А это означает и дотации сельхозпроиз-
водителям, и систему эффективного страхования
от неурожаев и прочих напастей. Возможно, что си-
туация поправится по мере реализации националь-
ного проекта в сфере сельского хозяйства. В пос-
леднее время довольно значительный прирост дает
отечественный птицепром - ежегодно по 15 - 18
процентов. Это произошло потому, что строго со-
блюдалось квотирование, предусматривающее ог-
раничения на ввоз мяса птицы из-за рубежа. При
этом удалось достаточно быстро нарастить произ-
водственные мощности, необходимые для покры-
тия дефицита в данном конкретном продукте. Соз-
дана индустрия кормопроизводства, использованы

хорошие отечественные генетические линии птицы,
применены новейшие технологии выращивания.
Дальнейшее развитие животноводства и птицевод-
ства позволяет решать проблемы продовольствен-
ной безопасности, особенно в условиях выполнения
национального проекта по АПК. 

СПЛАВ ВЫСОКОЙ ПРОБЫ

- Евгений Иванович, вы сравнительно недавно
возглавили университет. Что для вас является при-
оритетным - сохранение традиций или обновление
во что бы то ни стало?

- Слишком категорично сформулирован вопрос,
однозначного ответа на него просто нет. Сильная
система образования всегда представляет собой не-
кий сплав традиций и новизны. Каждый вуз накап-
ливает учебный и научный опыт, стараясь в то же
время модернизироваться в соответствии с совре-
менными требованиями. Мы в этом смысле не ис-
ключение. Нам есть что хранить, и лучшие традиции
будут жить. В этих стенах зарождались целые науч-
ные школы, здесь сохранился поистине бесценный
потенциал - люди, которые на протяжении многих
лет обеспечивали приоритет вуза в своей отрасли. И
хорошо, что рядом с ними трудится сейчас талант-
ливая, увлеченная молодежь, которая стремится от-
ветить на вызовы времени. Наша задача - подгото-
вить ее к этой миссии.

Петр ПОЛЫНОВ

Московский государственный университет прикладной биотех-
нологии недавно отметил 75-летие. Специалисты, подготовлен-
ные здесь, трудятся в различных сферах - от производства про-
дуктов питания до экологии и санитарии. Недавно мы встрети-
лись с ректором МГУПБ, лауреатом Государственной премии
РФ, членом-корреспондентом РАСХН, доктором технических на-
ук, профессором Евгением ТИТОВЫМ.

БИОТЕХНОЛОГИЯ:
НА СТЫКЕ НАУК И ВРЕМЕН

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 В
О

Л
О

Д
И

Н
А



БАЛЛОНЧИК НЕ ПОМОГ
Поздно вечером две подружки возвращались домой пос-

ле веселой вечеринки. Когда они, весело обсуждая детали
прошедшего вечера, шли по Живописной улице, на них на-
бросился молодой парень. Он сбил с ног одну из девушек и,
выхватив у нее из рук сумочку, пустился наутек.

Вторая девушка попыталась оказать грабителю сопротив-
ление. Она вынула из кармана куртки газовый баллончик и
брызнула им в лицо налетчика. Но на того слезоточивый газ
не подействовал. Он скрылся в ночи. Тогда предприимчивая
подруга выскочила на проезжую часть и попыталась остано-
вить какую-нибудь машину. Увы, никто из водителей не ре-
шился помочь жертвам налетчика.

Потерпевших подобрал патруль отдельного батальона
ДПС УВД Северо-Западного округа. Милиционеры выслуша-
ли взволнованный рассказ девушек, посадили их в патруль-
ный автомобиль и отправились на поиски. Машина объезжа-
ла квартал за кварталом. Неожиданно одна из девушек ука-
зала рукой на мужчину в рубашке с короткими рукавами:
«Вот тот парень!»

- Задержанным оказался двадцативосьмилетний гость из
Тамбовской области, - пояснил начальник отделения уголов-
ного розыска ОВД района Хорошево-Мневники Максим Ив-
лев. - Подозреваемый нигде не работает, утверждает, что в
Москве оказался проездом. Добычей грабителя стал мо-
бильный телефон и 1460 рублей. Общий ущерб составил бо-
лее семи тысяч рублей. Похищенное изъято и возвращено
хозяйке. По факту грабежа возбуждено уголовное дело.

АТТРАКЦИОН НЕСЛЫХАННОЙ
ЖАДНОСТИ

Возвратившись вечером домой после работы, жительни-
ца Зеленограда обнаружила входную дверь в квартиру вы-
ломанной. Войдя внутрь, девушка услышала какой-то шум,
испугалась и вызвала милицию.

Для проверки информации на место происшествия был
направлен участковый ОВД района Матушкино-Савелки Ан-
дрей Попов. Подходя к дому, он увидел, как из окна четвер-
того этажа... выпал мужчина, в руках которого были велоси-
пед и сумка. Выпавшим оказался вор-домушник, который в
отсутствие хозяйки залез в квартиру и пытался вынести из
нее найденные ценности. Задержать «прыгуна» труда не со-
ставило. Так же, как и доказать его вину. Все похищенное ле-
жало рядом с вором, который не смог скрыться с места пре-
ступления из-за полученных травм. Теперь после лечения в
местной больнице незадачливому вору придется предстать
перед судом.
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И ЛЮДИ ЗНАЮТ: 
В СЛУЧАЕ ОПАСНОСТИ  ПОМОЩИ 

МОЖНО ЖДАТЬ ТОЛЬКО ОТ МИЛИЦИИ
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КРИМИНАЛВ английском языке есть спе-
цифический термин shoplifter.
Так называют воров, которые
специализируются на кражах
из магазинов. У нас похожего
термина нет, хотя явление
стало привычным. Ежедневно
из столичных торговых цент-
ров, рынков и супермаркетов
воруют товары на десятки ты-
сяч долларов.

Недавно в одном из судов Москвы слушалось
любопытное дело. Его предыстория такова: в
сети спортивных магазинов провели сезон-

ную уценку. Все товары, даже самых раскрученных
и модных фирм, резко упали в цене. Некоторые
предметы подешевели почти вдвое. Так, теннисные
туфли фирмы «Nike» вместо 2200 рублей стали
стоить чуть меньше 900 рублей. С этой обувью
служба безопасности магазина и поймала вора.

Оформили протокол задержания, зафиксирова-
ли показания свидетелей и самого крадуна, напра-
вили дело в суд. Никто не сомневался, что вор, лич-
ность которого была хорошо известна охранникам
магазина (он систематически попадался со всяки-
ми мелочами), отправится в места не столь отда-
ленные. Но в суде произошел курьез. Рассмотрев
дело, судья пришел к выводу, что оснований для
уголовного преследования вора нет. Налицо, дес-
кать, административное правонарушение, преду-
сматривающее штраф в размере энного количест-
ва минимальных окладов... Судья мотивировал
свое решение тем, что цена товара ниже 1000 руб-
лей, лишь после превышения которой наступает
уголовная ответственность за кражу. Вор-то, мол,
ориентировался на указанную в ценнике стоимость
- 899 рублей, а не на реальную цену кроссовок.
Умысла на совершение кражи у похитителя не бы-
ло, а значит, наказывать лишением свободы его
нельзя.

- Это случай анекдотичный, - рассказывает Вик-
тор Долженков, возглавляющий одну из охранных
структур столицы. - Но подобные истории стали ти-
пичными. Воры, специализирующиеся на кражах
из супермаркетов и магазинов, могут читать по
складам и не иметь даже среднего образования, но
уж законы-то знают не хуже правоведов адвокат-
ских контор и банков.

Реальной статистики краж из торговых цен-
тров получить невозможно. Огласке преда-
ются лишь наиболее громкие случаи, кото-

рые скрыть просто нельзя. Про остальное руко-
водители торговых фирм предпочитают не рас-
сказывать. Во-первых, такая «слава» - не самая
лучшая реклама. А во-вторых, любое сообщение
лишь раззадоривает крадунов, получающих та-
ким образом дополнительную информацию.

- От серьезного подготовленного вора не спа-
сет ни одна защита, - комментирует ситуацию
бывшая сотрудница таможенной службы Анна
Литвиненко, занимающаяся охранным бизне-
сом с 1995 года. - Микрочипы крадуны просто
режут или выдирают, самоклеющиеся этикетки
со специальным радиомаячком они находят и
уничтожают за пару минут. Иногда используют
домашние заготовки - специальные экранирую-
щие материалы, которые помогают без проблем
миновать любой детектор или «рамку».

Администрации торговых центров не помога-
ют ни телевизионные камеры, установленные в
торговых залах, ни дежурящие под видом гуля-
ющих покупателей охранники. Воры с завидным
постоянством облегчают ассортиментный ряд
магазинов. Вот лишь некоторые цифры. Охран-
ники известной сети московских универсамов
ежемесячно задерживают более тысячи вори-
шек. Причем реальным наказаниям подвергают-
ся единицы, остальные отделываются штрафом
или устным порицанием. А что, скажите, еще де-
лать с вором, который нигде не работает, не име-
ет документов и ходит круглый год в одной курт-
ке и джинсах?

- Не спасают ни фэйс-контроль, ни усиленные
фильтры, отсеивающие неблагонадежных поку-
пателей на входе, - считает бывший сотрудник
МУРа Сергей Воронков, возглавляющий службу
безопасности одного из супермаркетов на юго-
востоке столицы. - Если жулик поставил себе
цель поживиться именно в этом магазине, оста-
новить его просто невозможно. А новомодные
«защитные ворота», электронные метки и т.п. -
это предупреждение для честных людей. Как, на-
пример, дверные замки, которые никогда не спа-
сут от профессиональных воров...

С каждым годом защитные системы магазинов
совершенствуются и усложняются, а значит, уве-

личивается и стоимость товара, куда закладыва-
ется цена каждого микрочипа или наклейки. Уже
сейчас реальная стоимость иной вещи может
оказаться вдвое ниже реальной. И все из-за не-
гласного соревнования между изобретательным
вором и рачительным хозяином. 

Руководители магазинов сразу же закладыва-
ют в смету непредвиденные потери. Говорят, что
в супермаркетах «Икеа» предусматриваются еже-
дневные убытки до $10 тысяч. Магазины помень-
ше страдают не в таком объеме, но у них и обо-
роты гораздо ниже. Что делать в этой ситуации?
Секьюрити верят, что технический прогресс по-
может справиться с несунами. Но воры придумы-
вают все новые способы обдурить электронных и
живых сторожей. Мы же наблюдаем лишь рост
цен на товар, защиту которого оплачиваем из
собственного кармана.

-Виктор Александрович, не
слишком ли много черну-
хи на экранах и страницах

печатных изданий?
- Я бы не стал оценивать этим

словом работу средств массо-
вой информации. Да, еще не-
давно можно было бы принять
этот упрек. Несколько лет назад
правовые новости походили на
сводки боевых действий, а со-
общения о взрывах, перестрел-
ках, убийствах, похищениях лю-
дей помещались на первых по-
лосах. Иногда создавалось впе-
чатление, будто ничего, кроме
криминальных событий, в горо-
де не происходит. Сегодня ситу-
ация изменилась. И, что особен-
но важно, изменился смысл по-
дачи информации.

- Что вы имеете в виду?

- Прежде всего изменилась то-
нальность сообщений. Журнали-
сты не просто сообщают о престу-
плениях или ЧП. Они стремятся
провести хотя бы минимальный
анализ, сделать выводы, не забы-
вают и о профилактике тех или
иных явлений.

И еще один важный момент. За-
метно вырос профессионализм
журналистов, работающих в обла-
сти правовой тематики. Появились
телевизионные передачи, которые
с интересом смотрят не только
обычные зрители, но и сотрудники
правоохранительных органов. В
печати немало выступлений, кото-
рые помогают и нам увидеть огре-
хи в работе, заметить просчеты. За
это журналистам спасибо.

- Но ведь встречаются не толь-
ко справедливые критические ма-

териалы. У вас бывают конфлик-
ты с журналистами?

- Некоторые наши критики счи-
тают, что мы не знаем собствен-
ных недостатков. Вообще, когда
начинаются разговоры о чести
мундира, о том, что милиция не
замечает критику, я искренне уди-
вляюсь. Нет ни одной правовой
структуры, которая бы с таким
вниманием относилась к замеча-
ниям в свой адрес, реагировала
бы на упреки и выявленные недо-
статки. 

В нашей системе есть управле-
ние собственной безопасности,
инспекция по личному составу, ра-
ботают и надзорные подразделе-
ния прокуратуры, других государ-
ственных учреждений. Как резуль-
тат мы постоянно выявляем нечи-
стоплотных сотрудников, безжа-
лостно боремся с коррупцией, на-
рушениями закона, случаями пре-
вышения полномочий. С полной
ответственностью могу сказать,
что ни одна государственная стру-
ктура не заботится о чистоте своих
рядов с таким рвением, как мили-
ция.

- И все же нарушения закона
продолжают выявляться...

- Мы этого не скрываем, что и
подтверждают мои слова о само-
очищении системы. Говорю не в
плане оправдания. Кстати, эти
факты служат и предостереже-

нием для тех, кто может осту-
питься.

- А таких людей много?
- Их единицы, но они есть. Одна

из причин, которая толкает неко-
торых сотрудников на нарушения
закона, - низкая зарплата. Моло-
дой парень, пришедший на работу
в органы внутренних дел, имеет
оклад шесть-семь тысяч рублей.
Согласитесь, для столицы это
слишком мало. А ведь у большин-
ства семьи, дети. И хотя прави-
тельство Москвы, руководство
ГУВД делают очень многое для то-
го, чтобы улучшить положение,
милиция все равно остается самой
низкооплачиваемой правовой
структурой.

- Если человек недоволен тем,
как оценивают его труд, не луч-
ше ли ему поискать другую рабо-
ту?

- А вы думаете, не находят? Мне
не хочется детализировать эти во-
просы, они не в моей компетен-
ции, но многие профессионалы
уходят в другие сферы. И находят
себе применение. Конечно, можно
сказать: мол, зато остаются самые
верные, надежные и преданные.
Это так. Но, к сожалению, из-за
дефицита кадров порой приходит-
ся брать на службу не тех, кого хо-
чется, а тех, кто есть. Сейчас, увы,
нет очереди желающих попасть к
нам на работу. 

Отчасти это объясняется и тем,
что правоохранительные органы
слишком часто изображаются,
мягко говоря, не очень привлека-
тельно. А ведь сколько бы мы ни
критиковали милицию, без нее
обойтись нельзя. И в случае ЧП,
любого форсмажора люди обра-
щаются к нам. Потому что знают:
помощи можно ждать только от
людей в погонах. Попробуйте най-
ти защиту от хулиганов, грабите-
лей, просто подвыпивших бузоте-
ров у прохожих на улице - крайне
редко кто-то поможет, хотя бы
встанет рядом... Увы, общество
стало равнодушнее. И мы очень
часто остаемся в одиночестве, как
будто борьба за правопорядок и
законность - только наша забота. 

- Вы отметили, что изменилась
тональность информационных со-
общений. Это, наверное, отраже-
ние и вашей работы?

- Мы сотрудничаем со всеми
журналистами, информационны-
ми агентствами, изданиями, сту-
диями, никому не отказываем в
помощи, информационной под-
держке. В этом можно убедиться,
побывав в зале, где сидят сотруд-
ники нашего управления. Телефо-
ны не смолкают ни на секунду.
Позволю себе даже сравнить ин-
тенсивность работы моих товари-
щей с загруженностью операторов
службы «02». 

Что касается участия в созда-
нии положительного имиджа мос-
ковской милиции - скрывать этого
я не стану. Возьмите любую орга-
низацию, любое государственное
учреждение: если появляется кри-
тика в чей-то адрес, всегда нахо-
дятся те, кто защищает ту или
иную структуру, разворачиваются
полемика, дискуссии. Журнали-
сты, специалисты, обществен-
ность стремятся разобраться,
ищут выходы из сложной ситуа-
ции. С милицией чаще бывает по-
другому: как начнут критиковать!..

Мы стремимся к тому, чтобы
работа сотрудников ГУВД Моск-
вы показывалась объективно, без
искажений, всесторонне, чтобы
москвичи знали: наша служба со-
здана для людей, и работают
здесь достойные и грамотные
специалисты.

- У вас есть любимое детище -
телевизионная передача «Петров-
ка, 38». Вы организатор телесту-
дии ГУВД Москвы, стояли у исто-
ков ее создания. Сейчас это пол-
ноценное телевизионное подраз-
деление, которому по плечу любой
сюжет, любая проблема. В нынеш-
нем году студия отметила десяти-
летие. Как она справляется со сво-
ими задачами?

- Телестудия выполняет огром-
ный объем работы. Что особенно
важно, ее передачи помогают объ-
ективно и профессионально осве-
щать работу милиции. Каждый
день сотрудники студии выезжают
на места происшествий, в подраз-
деления ГУВД, встречаются с
людьми, чтобы город знал о про-
исходящем, получал достоверные
факты из первых рук.

- Что бы вы пожелали колле-
гам-журналистам?

- Почаще вспоминать о принци-
пе «не навреди». Информация мо-
жет не только помочь, заставить
задуматься и принести пользу.
Иногда она может привести к
серьезным последствиям - нанес-
ти рану, и не только душевную...
Давайте за каждым фактом, сооб-
щением видеть не только событие,
но и людей, их судьбы и души. То-
гда многое из того, что говорится
и пишется, будет звучать совсем
по-другому.

Журналисты старшего поколения помнят, какими табу был закрыт
доступ к любой информации, связанной с правовыми вопросами.
Появлявшиеся в периодике статьи о преступлениях и судебные
очерки читались, как детективы, а газеты с такими материалами пе-
редавались из рук в руки. Сейчас криминальными новостями нас
снабжает и телевидение, и газеты, и интернет. Возникает даже во-
прос: не стоит ли чуть сузить информационный поток? Корреспон-
дент «МС» беседует с начальником Управления информации и об-
щественных связей ГУВД Москвы Виктором БИРЮКОВЫМ.

ДОБРОЕ СЛОВО 
И МИЛИЦИИ ПРИЯТНО
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ИЗ МИРА ИСКУССТВА
Творчество Бо-

риса Кустодиева
известно каждому,
кто хоть немного
знаком с историей
о т е ч е с т в е н н о й
культуры. Пре-
красный художник,
один из столпов
творческого объе-
динения «Мир ис-
кусства», он оста-
вил нам прекрас-
ные портреты Ша-
ляпина, Волошина,
Ремизова, Билиби-
на, великолепные

холсты этнографического характера. Однако
не всем известно, что жизнь художника была
омрачена тяжелой болезнью. Он мужественно
боролся с недугом, находя в себе силы воспе-
вать радость жизни. Книга Аркадия Кудри, вы-
пущенная издательством «Молодая гвардия»,
позволяет по-новому взглянуть на судьбу
крупного русского живописца.

НЕЗНАКОМЫЙ МИЛЛЕР
Произведения

американского пи-
сателя Генри Мил-
лера «Тропик Ра-
ка» и «Тропик Ко-
зерога» в свое
время были назва-
ны «библией сек-
суальной револю-
ции». Достаточно
сказать, что Вер-
ховный суд США
снял запрет с его
романов лишь в
1961 году. Прошло
время, и в 1957 го-
ду писатель пред-
стал в совершенно

ином свете. Его роман «Биг-Сур и апельсины
Иеронима Босха» стал для поклонников от-
кровением. Читатели узнали нового Миллера
- вдумчивого философа, спокойного и умуд-
ренного жизнью созерцателя. Книга, предста-
вленная издательством «Азбука», наверняка
окажется откровением и для нынешнего поко-
ления поклонников Миллера.

В ПРИЦЕЛЕ - ВЕДУЩИЙ
«Резко через

спину разворачива-
юсь и вхожу в
строй бомбарди-
ровщиков. В при-
целе ведущий. Оче-
редь - и передо
мной возникает ог-
ромный круг огня
диаметром более
пятидесяти метров.
Оторванное крыло
в з о р в а в ш е г о с я  
Ю-88 бьет по кры-
лу рядом идущего
бомбардировщика
и проносится мимо

меня с медленно вращающимся винтом мото-
ра...»

Признанный шедевр военной мемуаристи-
ки, книга великого летчика Александра По-
крышкина «Познать себя в бою» представле-
на издательством «Центрполиграф» в серии
«Сталинские соколы против асов люфтваф-
фе». И сегодня, в век сверхзвуковых скоро-
стей, книга Покрышкина захватывает с первой
страницы.

ЗАГЛЯДЫВАЯ ЧЕРЕЗ ВЕКА
Наполеоновские

войны переверну-
ли жизнь не одной
только Франции,
но и всей Европы.
По сей день исто-
рия великого кор-
сиканца и создан-
ной им империи
продолжает при-
влекать историков
и исследователей.
Но чем жила Фран-
ция при Наполео-
не, каким образом
ему удалось объе-
динить нацию, от-

куда появилось столько ярких политических и
военных деятелей? Об этом и многом другом
рассказывает Андрей Иванов в книге «Повсед-
невная жизнь французов при Наполеоне» (из-
дательство «Молодая гвардия»).

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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КРАСКИ 
БЕЗ ГРАНИЦ
Выставка живописца Владимира Павлоцкого, прошедшая

в Центральном доме художника, пленяет изяществом,
чистотой линий, необычным цветом. В натюрмортах,

пейзажах, жанровых сценах он показал душу своего родного
края - Туркмении.

Много бед выпало на долю этому художнику. Он прошел
всю войну, пережил ашхабадское землетрясение, потерял ча-
стично зрение. Иногда оно возвращается, и тогда он встает к
мольберту. В своих картинах Павлоцкий отражает радость че-
ловека, видящего красоту родного края. Аскетичную и изящ-
ную. На одной из самых очаровательных картин два аксакала
ведут вечернюю беседу на природе. Надо видеть их лица!
Мудрость, философский, но не отрешенный взгляд на мир,
оптимизм и юмор... Создается иллюзия, что слышишь их ди-
алог и даже невысказанные мысли, рожденные поэзией теп-
лого вечера...

На выставке представлены и работы дочери Владимира Яко-
влевича - Инги. В пейзажах она передает то же мироощуще-
ние, что близко ее отцу. Но она еще и анималистка. Есть у нее
такой озорной и своевольный верблюд, что нельзя не вспом-
нить черного Каранара, воспетого Чингизом Айтматовым.
Правда, тот был трагичнее. Когда-то я купила на Цейлоне ба-
тик, очень экспрессивно изображающий верблюда, в Москве
вставила прямоугольник из ткани в бронзовую рамку и пове-
сила на стенку в квартире. Гостям говорила: «Ну как вам мой
полупьяный верблюд?» Один гость, таджикский поэт Мумин
Каноат, возразил: «Влюбленный верблюд». И я поняла, что это
классический черный Каранар. У Инги - тоже Каранар, но еще
верблюжонок, начинающий пьянеть от предчувствия любви.

Многие работы Владимира Павлоцкого приобретены Треть-
яковской галереей, Музеем искусств народов Востока в Моск-
ве, Национальной галереей в Варшаве. Он официально счита-
ется туркменским художником, с чем и согласен, хотя по на-
циональности русский, а предки его - поляки. И волею судьбы
Варшаву освобождал. В Ашхабаде поначалу он стал почетным
консулом Польши, практически атташе по культуре, а потом и
просто консулом, то есть оформляет браки граждан Польши
и Туркменистана, подписывает визы... Еще он председатель
польской диаспоры в Туркмении. В гостеприимный дом Пав-
лоцких частенько приезжают поляки и просят жену: «Пани
Зина, пожалуйста, приготовьте ваш коронный плов!»

А в этом году Владимир Яковлевич  награжден высшей на-
градой и Республики Польша «Кавалерский крест заслуги» за
вклад в развитие культурных связей между странами. Тур-
кменское искусство русского с польскими корнями художни-
ка Владимира Павлоцкого способствует укреплению связей и
России с Туркменистаном. И вообще гуманизации нашего
раздираемого национальными и социальными противоречия-
ми общества.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Эта книга - вернее, изящно
изданный, красочно  ил-
люстрированный альбом

- подготовлена  к печати докто-
ром исторических наук
А.Г. Мосиным и выпущена мос-
ковским издательством «Рус-
ское слово». Она дает возмож-
ность каждому осознать при-
частность   к истории страны.
Причем каждый может стать
соавтором, вспоминая и запи-
сывая в эту книгу все, что
представляется важным в ис-
тории его собственной семьи.
Иными словами, читатель  мо-
жет создать  домашнюю лето-
пись и связать события семей-
ной жизни с московской,  рос-
сийской и мировой историей.

Этому способствует проду-
манная структура издания.
Книга разбита на  четыре ко-
лонки. В трех первых излага-
ются исторические события от
1701 до 2006 года в мире, в
России, в конкретном регионе,
а четвертая - «В моем роду» -
представляет собой чистые
листы. Эту колонку предстоит
заполнить самим читателями.

- Открываем книгу, к приме-
ру, на 1968 годе,- рассказыва-
ет о технологии необычного
издания генеральный дирек-
тор издательства «Русское
слово», специализирующегося
на выпуске учебной литерату-
ры для школьников,  член-кор-
респондент РАЕН Владимир
Вахромеев. - Читаем в первой
колонке о том, что происходи-
ло в мире. В Чехословакии -
«пражская весна», во Вьетна-
ме - война, в США убит Роберт
Кеннеди. В СССР в этот год по-
гиб Юрий Гагарин,  в Москве
вышел на экраны фильм «Три
тополя» на Плющихе», а в
Свердловске - первая цветная
телепередача. И вот тут инте-
ресно вспомнить и записать
то, что происходило в это вре-
мя в каждой семье. У одних в
это время родились отец или
мать, у других начали свою
трудовую деятельность дед
или бабушка, у третьих ушли

на пенсию прадедушка или
прабабушка. Историю имеют
не только народы и города, но
и семьи. История семьи состо-
ит из суммы биографий пред-
ков, а их у каждого из нас
больше, чем можно предста-
вить. С каждым поколением,
уходящим в глубь истории,
число прямых предков удваи-
вается. Наши предки были со-
временниками, а порой и уча-
стниками событий, о которых
мы узнаем на уроках истории:
Отечественной войны 1812 го-
да, основания Санкт-Петербур-
га, покорения Сибири или кре-
щения Руси.

Связать, синхронизировать
летопись семьи с ходом миро-
вой и отечественной истории
на протяжении трехсот лет -
задача невероятно сложная.
Но для того чтобы начать рабо-
ту с книгой, совсем необяза-
тельно отправляться в архивы.
Для начала в пустой колонке,
озаглавленной «В моем роду»,
можно записать даты рожде-
ния всех членов семьи, а затем
посмотреть, что в эти годы
происходило в  том регионе,
где проживает автор, в России
и за ее пределами. Записав се-
мейную хронику, на основе
живой памяти домочадцев
следует обратиться к материа-
лам домашнего архива. Соста-
вляют его самые разные доку-
менты: трудовые и наградные
книжки, свидетельства о рож-
дении, дипломы, справки, вы-
резки из газет и многое дру-

гое. Можно также размещать
фотографии. В общем, широ-
кий простор для семейного
творчества.

Содержимое этой колонки
сделает каждый экземпляр
книги уникальным. Если из ти-
пографии вышли книги-близ-
нецы, то после заполнения ро-
довой колонки все они станут
своеобразными раритетами,
неповторимыми, как жизнь ка-
ждой семьи. Через судьбы
предков мы причастны ко мно-
гим событиям, и каждый из
нас занимает свое место в ис-
тории.

- То есть это своеобразная
историческая перепись насе-
ления?

- Общепризнанно, что сохра-
нить страну можно, только воз-
родив  преемственность поко-
лений, патриотизм. Это корни
общества, без которых оно раз-
валится, как песочный домик
под дождевыми потоками. 

Очень своевременно в ранг
национального проекта поста-
влена сегодня проблема повы-
шения рождаемости. Призна-
вая важность этой задачи, я бы
одновременно выделил  и воп-
росы воспитания. Книга «Мой
род в истории» будет служить
их решению.

Время неумолимо стирает в
сознании потомков память о
предках. В пожарах, войнах и
социальных переворотах   гиб-
нут документы, но не иссякает
живая память.

Василий ТРЕСКОВ

Трагикомедией Алексея
Файко «Евграф, искатель
приключений» известный

режиссер Татьяна Ахрамкова
дебютировала в качестве худо-
жественного руководителя Мо-
сковского драматического теат-
ра им. К.С. Станиславского.

Театр, знавший взлеты и па-
дения, некогда гремевший име-
нами звездных актеров и яркой
режиссурой, в последнее вре-
мя, к сожалению, потерял не
только свой стиль, но и своего
зрителя. Для дебюта Татьяна
Ахрамкова выбрала произведе-
ние, заключающее в себе некую
тайну, загадку, не разгаданную
в далекие двадцатые годы, ко-
гда пьеса впервые появилась на
подмостках Москвы и Ленин-
града. Причина тому - в стран-
ном герое, отражавшем тра-
гизм послереволюционного по-
коления, не сумевшего найти
себя в новой жизни. И в самом
деле, если Евграф - крестьян-
ский сын, участник Граждан-
ской войны, которому, по идее,
чужды обыватели и нэпманы,
то он должен быть носителем
идеалов революции. А он живет
одними иллюзиями! Мечтает
«пойти в летчики», чтобы рас-
секать воздушные пространст-
ва, или «махнуть» на Занзибар.
Но вместо того чтобы бороться
за мечту, влачит дни в коммер-
ческой парикмахерской, вызы-
вая своей безалаберностью
возмущение коллег и клиентов.
Хотел бы стать знаменитым по-
этом - а не может сложить и па-
ры рифм. В конце концов бан-
диты втягивают недотепу в
свои игры...

Такой Евграф не умещался в
прокрустово ложе наступавших
на искусство идеологических
догм, и театры просто не знали,
каким представить Евграфа пе-
ред публикой: героем или жер-

твой времени. Тем более что и
сам автор, словно в насмешку,
предлагал два финала. На под-
мостках 2-го МХАТа приключе-
ния героя заканчивались само-
убийством как расплатой за со-
деянное им убийство. В Ленин-
граде, на сцене БДТ, Евграф от-
казывался от этой идеи и пре-
вращался в строителя нового
общества.

В нынешней премьере ре-
жиссер-постановщик Т. Ахрам-
кова, пожалуй, нашла заветный
ключик к разгадке характера.
Для ее режиссерской фантазии

вообще характерно умение вы-
явить точки соприкосновения
классического произведения с
проблемами современного дня.

Евграф в исполнении моло-
дого премьера театра Евгения
Самарина стал бесспорной уда-
чей спектакля. Актер нашел в
герое зерно трагизма, остро
ощущаемое именно молодым
поколением, вступающим во

взрослую жизнь в нашем обще-
стве. Обществе, вынудившем
достойных людей думать о том,
чтобы выжить, ибо оказались
ненужными талант, ум, стрем-

ление полноценно работать.
В нынешних молодых людях
явно ощущается сходство с
нашим героем не только в
одежде, прическе, но и в той
экспрессивности, порой аг-
рессивности, за которой
скрываются духовное одино-
чество и, как защитная реак-
ция, беспочвенная самоуве-
ренность.

Режиссер в содружестве со
сценографом Станиславом
Морозовым и художником по
костюмам Никой Барабаш
филигранно разрабатывает
характеры, создает удиви-
тельную атмосферу москов-
ской жизни, которая, судя по
спектаклю, не менялась ни
при какой власти. На сцене
более тридцати актеров - занята
почти вся труппа театра. Не
всем удалось подхватить ре-
жиссерский замысел, но основ-
ные персонажи даны ярко, по-
рой гротескно, с большой долей
юмора. Колоритны бандиты
Мишка Ливер (арт. Л. Горин) его
подручная Зоська (арт. Е. Про-
данова и А. Лапина), служащие
парикмахерской: красавица-ма-
никюрша Тамара (Л. Халилул-
лина), смешная кассирша Ольга
Ивановна (Н. Павленкова), без-
надежно влюбленная в Евгра-
фа, но в финале вышедшая за-
муж за владельца парикмахер-
ской степенного Никанора Се-
меновича (А. Пантелеев). Хоро-
ши Ирина Гринева и Сесиль
Плеже в одной из главных ро-
лей - цирковой актрисы ино-
странки Бетти Шрадер. Образ
юного бюрократа-комсомольца
замечательно создает актер
К. Богданов: точными штрихами
он показывает будущего «чело-
века с портфелем». Узнаваемы
и барышни из драмстудии
(Л. Марис), киностудии (И. Го-
ловина), журналист Рафальчик

(А. Строев), кинорежиссер За-
зорный (В. Гольк) - словом, весь
бомонд в салоне Дины Краевич,
этакой светской львицы, какой
ее блистательно играет Диана
Рахимова. Ее пьяный возглас с
битьем головы о стенку: «Я
очень люблю Москву. Здесь
масса интересного, нового, не-
обычного. Но все-таки мне так
хочется сейчас в Париж!» на ка-
ждом спектакле тонет в друж-
ных аплодисментах.

Музыка, как всегда у Татьяны
Ахрамковой, играет не только
служебную роль. На сцене в
финале появляется грустный
клоун с саксофоном в руках - в
этой роли Антон Петрищевский
и Никита Кана. Чем-то он напо-
минает портрет Мейерхольда
работы А. Головина. Может
быть, как воспоминание о том,
что в 1923 году великий режис-
сер поставил одну из лучших
комедий Алексея Файко «Озеро
Люль» на сцене Театра револю-
ции - ныне Театра им. Вл. Мая-
ковского, откуда и пришла
Татьяна Ахрамкова.

Марина ИСТЮШИНА

То, что каждый из нас в какой-то мере
творец истории государства Россий-
ского, лишний раз убеждаешься, от-
крыв  книгу «Мой род в истории».

ТВОЙ РОД - 
ТВОЯ РОДИНА

И ВЕК СПУСТЯ - ЗНАКОМЫЕ ВСЕ ЛИЦА!
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МЫСЛИ И СТРЕМЛЕНИЯ ЧЕЛОВЕКА 
ДОЛЖНЫ СОВПАДАТЬ С ЕГО ОБРАЗОМ ЖИЗНИ. 

И ХОРОШАЯ ПЕСНЯ ЭТОМУ ПОМОГАЕТ. 
ТАКАЯ ВОТ ГАРМОНИЯ...

Место встречи
-Г еоргий Рубенович, признаюсь,

меня давно мучил вопрос, поче-
му группа называется «Доктор

Ватсон», а, скажем, не «Шерлок Холмс»?
- Ну это же совсем не наш образ!

Кстати, наше первое название - «Сюр-
приз». С ним мы просуществовали года
два-три. В то время была популярной
очень нестандартная, стильная песня
композитора Александра Слизунова
«Доктор Ватсон». И совсем быстро мы
почувствовали, что «Доктор Ватсон» -
для нас более логичное название. Оно,
что называется, приросло...

- А как появился ваш квартет?
- Это произошло осенью 1985 года.

Тогда я и Виктор Камашев работали в во-
кально-инструментальном ансамбле
«Верные друзья». На дворе было время
больших перемен. Вот и мы решили соз-
дать мужской музыкальный коллектив.
Его первыми участниками стали до сих
пор работающие в квартете Виктор Гро-
шев и Тимур Миронов.

- Долгие годы «Доктор Ватсон» оста-
ется единственным песенным коллекти-
вом, работающим в жанре попурри. Как
пришла эта счастливая идея?

- Честно скажу, создавать попурри я
предлагал сразу, как только наш квартет
возник. Но ребята вначале не приняли
идею. И мы стали исполнять песни «под
ретро». Сотрудничали с композитором
Александром Слизуновым, Петром Горо-
децким, Аркадием Укупником. Но, мож-
но сказать, себя мы нашли, когда стали
исполнять попурри советских песен 40-
60-х годов. Записали пластинку, потом и
концерты стали целиком строить на по-
пурри. Оно стало нашим коньком, отли-
чительной чертой. Ведь что это за жанр?
Популярные мелодии, собранные в од-
ной композиции. При всем том это ком-
позиторское, авторское произведение –
по модуляциям, признакам, ритму, тем-
пу, по характеру и подбору слов, идее,
восприятию... То есть это очень сложная
музыкальная вещь. Сегодня в нашем ре-
пертуаре около 100 попурри. Каждое в
среднем включает шесть песен. Мы вы-
пускаем диски, даем концерты, целиком
состоящие из попурри. В 1996 году в Пи-
тере такой концерт длился четыре часа.
Принимали нас просто фантастически. А
каждое попурри - это маленький песен-
ный спектакль. За 4-5 минут мы поем и
квартетом, и соло. Причем соло каждый
поет по-своему, и получается что-то вро-
де соревнования, в котором победитель
один - песня.

- Во время ломки советской системы
строить свой репертуар на основе совет-
ских песен было довольно смелым ре-
шением...

- Просто мы не были конъюнктурщи-
ками, которые стремились бы только за-
работать. Нам приходилось очень слож-
но. Пока поднимались на ноги, Совет-
ский Союз развалился. То, что мы испол-
няли в 1985-м, считалось «нафтали-
ном». Нам говорили: ну зачем этот ба-
бушкин сундук? Кроме того, мы были
«неформатными». Тогда это означало
время звучания песни: от исполнителей
требовали уложиться в 3-3,15 минуты. А
наши попурри длились и 5, и 6 минут.
Самое маленькое – 4. Такие композиции
показывал лишь московский телеканал.
А первым на экране стало попурри «Ко-
ролева красоты».

В 1993 году мы выпустили первую пла-
стинку, целиком состоящую из попурри.
Ее презентация в Театре эстрады прошла
при аншлаге. Это была первая большая
победа. Ведь согласитесь: мысли и стре-
мления человека все-таки должны совпа-
дать и с его образом жизни.

Зрители нас сразу приняли очень хо-
рошо. А успех пластинки посрамил и
скептиков из тех, кто причастен к ра-
диостанциям, телеканалам, концертным
площадкам. Когда ты в этой среде доби-
ваешься понимания, тебе открыты все
двери. Правда, до определенного вре-
мени. Ведь сейчас слово «формат» при-
обрело другое значение, которое вклю-
чает творческие, возрастные, имидже-
вые качества исполнителя. И теперь нам
даже сложнее, чем раньше, добиваться
эфира.

- Чем вам дороги советские песни?
- Прежде всего они красивы и чело-

вечны. Песни 40-60-х годов я потому и
назвал золотой серединой. Это время
богато и замечательными фильмами,
многие из которых стали любимыми, в
том числе и благодаря песням. И еще: те
песни в большинстве своем - честные,
искренние, в них нет и намека на конъ-
юнктуру.

- Но разве советские композиторы не
работали на заказ?

- Когда, предположим, Андрей Эшпай
писал музыку для кино, он ее писал, ко-
нечно, на заказ. Но при этом нередко ро-

ждались подлинные шедевры. Это во
многом зависело от содержательности
картины, от режиссеров, актеров. На-
пример, песни «Остров невезения» в
картине «Бриллиантовая рука» не было
вообще. Предполагалось, что петь в ней
будет только Юрий Никулин. Андрей
Миронов, естественно, тоже хотел пока-
зать себя и просто уговорил Зацепина
написать песню и для него. Гайдаю она
не понравилась. Доходило до сканда-
лов. Но песня все-таки состоялась. И та-
ких примеров масса. Богословский свою
гениальную «Темную ночь» написал за
одну ночь и тоже на заказ, даже не зная
содержания картины. А как сейчас пес-
ни создаются для блокбастеров? Там
специфическая музыка, которая проду-
мывается с учетом содержания фильма,
его направления и даже спецэффектов.
И получается как бы хорошая музыка,
но только из нее вы ничего не запомни-
те. Она потому и живет ровно столько
времени, сколько фильм остается на эк-
ранах.

- На ваш взгляд, можно ли все-таки
считать советские песни идеологиче-
ским продуктом? 

- На самом деле советские песни соз-
давались во многом в русле тех музы-
кальных тенденций, которые существо-
вали в мире. Чем отличается созданный
американцами мюзикл от европейской
оперетты? Мюзикл - еще более легкий
жанр. И от композиторов требовалось
непременно написать хоть одно музы-
кальное произведение, которое сделает
мюзикл кассовым. Советские компози-
торы таких целей не преследовали, но
практически в каждом фильме была од-
на, а то и две музыкальные жемчужины.
А в «Веселых ребятах», в этом чистой во-
ды мюзикле, все песни потрясающие. А
сколько шикарных песен в «Карнаваль-
ной ночи»! У нас, кстати, есть попурри из
этого фильма. 

- За плечами участников «Доктора
Ватсона» - работа с Утесовым, Сауль-
ским, Ободзинским, Пугачевой, Антоно-
вым. То есть с теми, кто составил золо-
той фонд нашей эстрады. Это как-то по-
могло вам?

- Конечно! Я работал с двумя велики-
ми людьми: руководителем коллектива
«ВИО-66», народным артистом СССР,
композитором Юрием Саульским и пев-

цом Валерием Ободзинским. В «ВИО-66»
я 40 с лишним лет назад начал свою
творческую деятельность. Это был джа-
зовый коллектив. Страна тогда, едва
отойдя от войны и разрухи, жила за же-
лезным занавесом. И такой жанр, как
джаз, тяготеющий к импровизации, нахо-
дился отчасти под прессом идеологии.
Тем не менее без всякой финансовой
поддержки государства он развивался - и
во многом благодаря Саульскому. Он
был талантливым композитором, пре-
красным руководителем. Когда Тихон
Хренников ушел на пенсию, он возглавил
Союз композиторов. Создал джазовую
ассоциацию, через которую прошли фак-
тически все знаменитые сейчас джазме-
ны. «ВИО-66» был делом его жизни. Он
хотел показать в оркестре все богатство
возможностей этого музыкального на-
правления. Я по конкурсу попал в вокаль-
ную группу. Песен советских мы пели ма-
ло, у нас не было к ним интереса, потому
что джаз – совершенно иное состояние
для музыканта. Но чего все это стоило
Саульскому, сколько он исходил инстан-
ций, доказывая нужность такого оркест-
ра, - можно написать отдельную книгу!
Чему можно у него учиться? Беззаветной
преданности коллективу, который ты со-
здал. У Ободзинского я проработал пять
лет, с 1973 года. Это был без преувеличе-
ния великий певец. Мы его называли
певцом ХХI века. А как он формировал
концерты!.. Он мог спеть довольно про-
стенькую песню Флярковского «Колду-
нья», которую я, кстати, очень не любил,
но он пел ее так, что зал стонал. И тут же
исполнял «Гляжу в озера синие»... На та-
ком контрасте у публики слезы на глаза
наворачивались. Сейчас и близко нет та-
кого исполнителя по силе воздействия на
слушателя.

- Я знаю, вы обладатель роскошного
баса в три с половиной октавы. Не уще-
мляете ли вы себя, выступая в квартете?

- На свой недавний юбилей я выпус-
тил сольный диск, чем и удовлетворил
собственное тщеславие. Я все-таки ра-
ботал в вокально-инструментальном
ансамбле. Солисты таких коллективов
не то что боятся или стесняются петь
соло - они просто преданны ансамблю.
Каждый участник «Доктора Ватсона»
спел порядка 50-60 песен. Это два соль-
ных концерта. Но свои амбиции мы

вполне удовлетворяем, исполнив соло
кусочек попурри. 

- Неужели всех в группе это удовле-
творяет?

- Можно быть человеком коллектива,
а можно индивидуалистом. Игорь Бра-
славский, который не так давно покинул
нашу группу, был солистом по жизни. Он
проработал у нас 10 лет, но продолжал
мечтать о сольной карьере. И в конечном
итоге решил ее осуществить.

- На сцене «Доктор Ватсон» - такая
жизнерадостная и дружная команда, что,
кажется, и в жизни вы, как говорится, не
разлей вода...

- Думаю, мы все-таки преодолели сте-
реотип, что должны быть закадычными
друзьями, готовыми каждый день поми-
мо концертов друг к другу в гости хо-
дить. Этого на самом деле может и не
быть. У нас случаются и ссоры, и разно-
гласия. Но без них коллектив либо не-
здоров, либо всем все безразлично. 

- Сейчас советская песня переживает,
можно сказать, ренессанс. Ее поют сов-
ременные молодые певцы, появляются
целые программы, как, например, «Ста-
рые песни о главном», состоящие из хи-
тов ушедшей эпохи. Вас это радует?

- Если их поют Александр Серов, Лев
Лещенко, Тамара Гвердцители, Сосо Пав-
лиашвили - то да. Но поколение двадца-
тилетних исполнителей, за исключением
разве Юлии Началовой и Алексея Гома-
на, потеряны для этого репертуара. У ос-
тальных в лучшем случае получается не-
искренне. Но есть и совершенно кош-
марные примеры вроде того, когда полу-
голые девушки поют: «На позицию де-
вушка провожала ба-ай-ца». И звучит
двусмысленно, и непонятно, кто кого
провожает...

Беда в том, что сейчас все многообра-
зие эстрады сведено к проектам, кото-
рые по своей сути «фабричные». Возь-
мите Глюкозу. Ребятня от нее в восторге.
Проект просчитан гениально: девушка
поет голосом из мультяшек, которые де-
ти обожают. Но говорить тут о высоком
искусстве не хотелось бы.

- А вообще молодежь принимает вашу
музыкальную стилистику, репертуар?

- И очень даже. Недавно мы выступа-
ли на тридцатилетии поселка Радужный
в Кировской области. Там расположен
крупный строительный сельскохозяйст-

венный комбинат. В поселке девяти-
этажные дома, есть проспект, большая
центральная площадь. На ней собралась
одна молодежь и отпускать нас никак не
хотела. На открытых концертах такое не
часто встречается. А происходит это по-
тому, что возрос интерес и к советской
песне, и к нашему творчеству. Лет 10 на-
зад как, например, отмечался День горо-
да? Специально для молодежи обяза-
тельно приглашалась рок-команда, она
выступала на площади. А для людей по-
старше в ДК пел, скажем, Лещенко. А
сейчас в День города нас приглашают
выступить на открытой площадке. Го-
родские власти ведь нас не просто так
зовут - они ориентируются на спрос.
Знают, «Доктор Ватсон» - это хорошо.

Молодые люди мне нередко говорят:
«Слушая вашу группу, мы хотим понять,
что любили наши родители». Однако
есть молодежь, которая не получила до-
машнего образования, в их семьях не
было пластинок... Тем ценнее то, что
сейчас она, можно сказать, самостоя-
тельно открывает для себя и советскую
песню, и такие группы, как «Доктор Ват-
сон». 

Словом, пока  жив «Доктор Ватсон» -
жива и советская песня. А если серьез-
но... Очень хотелось бы передать опыт
молодежи. Существует проект создания
детско-юношеской группы при нашем
коллективе. Но дело упирается в пробле-
мы с помещением. 

- Некоторым артистам удается их ре-
шить. Недавно появился театрально-
концертный центр «Золотое кольцо» у
Надежды Кадышевой...

- Есть он и у Рюминой, и у Бабкиной.
Но знаете, русская песня долгие годы су-
ществовала как бы на выселках эстрады.
И то, что эти три достойные дамы и еще
несколько исполнителей двигают рус-
скую песню, надо только приветство-
вать. Я бы построил им дворцы - лишь
бы народ знал и помнил свои корни. И
обязательно пел по-русски не только
русские песни, а вообще пел! В свое вре-
мя песне «Хали-гали» порядком доста-
лось за эти странные слова, но они все
же являлись подпевкой. А «джага-джа-
га», «муси-пуси» - это уже претензия на
какой-то образ. 

- Советские песни не очень-то соот-
ветствуют нынешним реалиям. Вам как
их исполнителям это не мешает в жиз-
ни? 

- Нам песня в прямом, хорошем смыс-
ле строить и жить помогает. После успе-
ха творческого к нам пришел успех и
коммерческий. Мы достаточно обеспе-
чены для того, чтобы позволить себе до-
ма за городом, у нас стабильное рабочее
и творческое состояние, много планов. 

- «Доктор Ватсон» - первый эстрадный
коллектив, ставший в 1995 году лауреа-
том премии правительства Москвы. Вы
много раз выступали на городских
праздниках. Какой запомнился больше
всех?

- Торжества, посвященные 850-летию
Москвы. Мы тогда сделали уникальный
концерт с участием звезд эстрады. Вся
Манежная площадь была нашей: собра-
лось 40 тысяч человек. Пошел дождь, но
он никого не испугал. Казалось, и арти-
стов, и публику объединяет одно чувство
ликования. 

- Как вы ощущаете себя в Москве?
Это ваш город?

- Если бы я родился не здесь, то был
бы, наверное, несчастным человеком.
Здесь все мое. Я помню толпы людей, ко-
торые ждали первый поезд на первом в
Москве наземном отрезке метро. Он про-
ходил по мосту, соединяющему набереж-
ные Смоленскую и Шевченко. Рядом на-
ходился ДК имени Павлика Морозова,
где я посещал хор и танцевальный кру-
жок. Как успевал - не помню. Однажды
участвовал в концерте, где должен был и
спеть в хоре, и станцевать. Бегал из од-
ного конца сцены в другой, переодевал-
ся, но умудрился попасть в оба номера.

Недавно «Доктор Ватсон» выступал на
Красной Пресне, и я в ожидании концер-
та зашел во двор дома, где родился, рас-
положенный в Шмитовском проезде. В
подъезд не попал, потому что там код. А
моя квартира была коммунальной: я спал
в ящике, потому что в комнате на 17 мет-
рах нас жило пять человек. Тогда многие
так жили. Мама окончила институт Гнеси-
ных, преподавала пение. В комнате стоя-
ло пианино. И когда ко мне приходили
друзья, мама собирала нас, ребятню, во-
круг инструмента и играла «Тбилисо». А
все мы пели. И вот через 50 лет с
третьего этажа первого подъезда, где ко-
гда-то жил мой друг, из открытого окна,
как на заказ, вдруг зазвучало... «Тбили-
со». Такой вот привет из детства!

Беседу вела
Наталья КУЗИНА

ПОКА МЫ ЖИВЫ - 
ЖИВЫ НАШИ ПЕСНИ

Каждое выступление шоу-
группы «Доктор Ватсон» -
это не просто маленькое му-
зыкальное представление,
в котором есть прекрасные
голоса, драматургия и ред-
кий на сегодняшней эстра-
де вкус. Это еще и путеше-
ствие по истории советской
песни. А по сути – по био-
графии страны. Сегодня
нашим гидом будет художе-
ственный руководитель
группы, заслуженный ар-
тист России, лауреат пре-
мии правительства Москвы
Георгий МАМИКОНОВ.

Георгий МАМИКОНОВ:
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Наименование мероприятия Дата и время проведения Место проведения
I. ЦЕНТРАЛЬНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ

XII Московская промышленная выставка-ярмарка 30 августа - ОАО ГАО «ВВЦ», 
2 сентября павильон № 57

Праздничный концерт для победителей и участников 31 августа, 19.00 Кинотеатр «Пушкинский», 
городского конкурса профессионального мастерства Пушкинская пл., д.2
«Московские мастера», членов их семей, 
представителей трудовых коллективов, ветеранов труда,
лауреатов премии мэра Москвы в области культуры 
и искусства и общественности Москвы
«Парад Московского студенчества» 2 сентября Васильевский спуск,
Молодежная программа для участников парада ЦПКиО им. Горького
Проведение V Московской выставки «Современная 1-3 сентября Н.Арбат, 36/9, Универсальный 
женщина: общество, семья, бизнес» зал здания правительства 

Москвы
Возложение венков, корзин с цветами, цветов 2 сентября, 10.00 Александровский сад, 
к Могиле Неизвестного Солдата, памятнику Дорогомиловская площадь
Г.К. Жукову, обелиску «Москва - Город-герой»
Городской детский праздник «Москва - город детства!» 2 сентября, 12.00 Московский городской дворец

детского (юношеского) творче-
ства, Косыгина, 17, площадь
перед Театром им. Н.Сац, 
площадь перед Цирком на
проспекте Вернадского

«Дорогая моя столица» - торжественная церемония 2 сентября, Тверская площадь
открытия Дня города - 2006 12.00-13.30
«Московский призыв. Равнение на героев» - 2 сентября, Поклонная гора
общественно-культурная акция, посвященная 14.00-19.00
65-летию битвы под Москвой
«Молодежный салют столице!» - гала-концерт 2 сентября, Поклонная гора

19.00-22.00
«Парад фестивалей» - праздничный концерт участников 2 сентября, Тверская площадь
фестиваля «Московский призыв», посвященного 15.00-22.00
65-й годовщине битвы под Москвой; лауреатов 
окружных фестивалей искусств.
Заключительный концерт VI городского конкурса 
песен о Москве
«Это наша с тобой Москва» - интерактивная 2 сентября, 
программа для семейного отдыха 14.00-18.00 Лубянская площадь
Экологический праздник на территории 2 сентября Музей-заповедник
музея-заповедника «Царицыно» «Царицыно»
«Московская премьера» - праздничная программа 2 сентября, Триумфальная площадь
Московского фестиваля отечественного кино 14.00-22.00 
«Славься, стольный град Москва!» - большой 2 сентября, Площадь у храма
праздничный концерт классической музыки 19.00-22.00 Христа Спасителя
«К Москве с любовью» - светодинамическая 2 сентября, Софийская набережная
инсталляция 21.00-23.00
37-я милицейская комбинированная эстафета 2 сентября, Садовое кольцо,  старт и финиш

14.00-16.30 на Триумфальной площади
Праздничный прием от имени мэра, правительства 2 сентября, ЦВЗ «Манеж»
Москвы и Московской городской думы 18.00
по случаю Дня города
Танцевальное шоу «Вдохновение» с участием 2 сентября, 21.00 Престижная аллея, 
ведущих пар мира ОАО «Лужники»
День открытых дверей в детско-юношеских 2 сентября Спортивные школы города
спортивных школах «Запишись в спортивную школу»
Показательные выступления подразделений 2 сентября, Поклонная гора
почетных караулов иностранных государств 15.00-19.00
V Московский молодежный фестиваль-конкурс 2 сентября Цирк Никулина
циркового искусства на Цветном бульваре
Торжественная церемония и праздничное мероприятие 2 сентября, 14.00 ГМЗ «Царицыно», 
в честь открытия после реставрации Хлебного дома ул. Дольская, д. 1
«Москва приветствует покорителей Антарктики» - 2 сентября, ЦПКиО им. М. Горького,
торжественная встреча яхты «Апостол Андрей» 14.00-16.00 Пушкинская набережная
Международные соревнования по легкой атлетике 2-3 сентября ОАО «Лужники»
«Вызов России»
Международная и межрегиональная выставка 2-3 сентября Центральный музей Великой 
«Малый бизнес-2006» Отечественной войны 1941-

1945 гг. на Поклонной горе
Кубок мэра Москвы по автомобильному спорту 2-3 сентября Воробьевы горы
Выступление рекордсменов Книги рекордов 2 сентября Театральный проезд
Гиннесса и книги «Рекорды Планеты»
3-й Московский международный фестиваль 2-10 сентября АНО «Центр ремесел ВАО «Рус-
народных художественных промыслов и ремесел ское подворье», Измайловское

«Ярмарка ремесел», посвященная Дню города шоссе,73 Ж
«Наш дом - планета Земля» - культурно-публицисти- 3 сентября, Площадь у храма 
ческая акция, посвященная Дню солидарности 18.00-21.00 Христа Спасителя
в борьбе с терроризмом
Литературный праздник «Булгаковская осень» 2 сентября Патриаршие пруды
Акция «Дети Москвы против террора!» 3 сентября, 12.00 Московский международный 

дом музыки, Космодамианская 
наб., д.52

II. ВВОД В ЭКСПЛУАТАЦИЮ ГОРОДСКИХ ОБЪЕКТОВ
Открытие новых школ и дошкольных учреждений 1 сентября Образовательные учреждения 

города Москвы
Открытие новой гостиницы «Холидей Инн Сокольники» 30 августа, 16.00 Русаковская, 24
Ввод в эксплуатацию второго пускового комплекса 2 сентября Станция метро 
первоочередной линии мини-метро от станции «Международная»
«Деловой центр» до станции «Международная»
Завершение реконструкции Боровского шоссе 2-3 сентября Боровское шоссе
на участке от Новопеределкина до пос. Изварино

III. ОСНОВНЫЕ ГОРОДСКИЕ МЕРОПРИЯТИЯ
Всероссийская ярмарка меда в ГМЗ «Коломенское» ГМЗ «Коломенское», проспект 

Андропова, д. 30
Выставка-конкурс «Москва здесь и сейчас» 21 августа- Выставочный зал, ул.1-я 

9 сентября Тверская-Ямская, д. 20
Выставка конкурсных проектов московской творческой 24 августа- Ул. Каретный Ряд, д. 5/10, 
молодежи «Москва глазами молодых. Город и 4 сентября выставочные площади 
дети-2006» в рамках реализации городской библиотеки 
программы «Мой двор, мой подъезд» им. А.П. Боголюбова, ЦАО
Ежегодные городские конкурсы на звание «Лучший 30 августа- Выставочный комплекс 
автосервис города Москвы», «Лучшая автомойка 3 сентября «Крокус-Экспо», 2-я междуна-
города Москвы», «Лучший пункт технического родная выставка «Интеравто»
осмотра транспортных средств города Москвы»
13-я международная выставка «Цветы-2006» 31 августа- ВВЦ, павильон № 69

3 сентября
«Меч России-2006» - ежегодный чемпионат 1-3 сентября, Историко-культурный комп-
по историческому фехтованию 12.00 лекс ратной истории Москвы 

«Сетуньский стан», 2-й Се-
туньский проезд, вл.5Б

Участие юных автомобилистов в праздничном 2 сентября, 9.00 Московский городской клуб 
автопробеге, посвященном Дню города и 65-й юных автомобилистов, 
годовщине битвы под Москвой ул. Летняя, д.2
Спортивный праздник, посвященный Дню города 2 сентября, 12.00 Московский городской дворец

детского (юношеского) творче-
ства,  ул. Косыгина, д. 17

Открытие центра единоборств «Московский 2 сентября Чистопрудный бульвар, д. 14, 
кодокан», проведение фестиваля боевых искусств стр. 1
«На Московской волне» - праздничная концертная 2 сентября, 18.00 Строгинская пойма 
программа лауреатов и членов жюри Московского Москвы-реки
открытого фестиваля авторской песни в ГМЗ «Коломенское»
Студенческая программа «Это самый лучший 2 сентября, ОАО ГАО «ВВЦ»
город на Земле» 14.00-17.00
Торжественное открытие фестиваля «Армянская 2 сентября ВВЦ, павильон № 68 «Армения»
золотая осень на ВВЦ»
Рок-фестиваль «Нет терроризму, нет экстремизму, 2 сентября, 
нет наркотикам!» 16.00-22.00 РГСУ

3 сентября, 
16.00-22.00 ДК МИИТ

«Мелодии Садового кольца» - маршрут «Синего 2 сентября Садовое кольцо, отправление: 
троллейбуса», посвященный истории московских Триумфальная пл., 
улиц в песнях ресторан «Пекин»
Организация тематических экскурсий, конкурсов 2 сентября Музей воды
и викторин по водной тематике «Родному городу - 
чистую воду!» с вручением сувениров с символикой 
Мосводоканала в Музее воды в рамках программы 
«Москва - мой дом, моя семья!»
Выставка раритетного и современного подвижного состава 2 сентября У главного входа на ВВЦ
Выставка раритетных трамвайных вагонов 2 сентября Трамвайное разворотное коль-

цо конечной станции «Остан-
кино», 1-я Останкинская, д. 1а

Проведение фестиваля национальных культур 2 сентября ОАО ГАО «ВВЦ», Главная аллея, 
«Хоровод дружбы» в рамках Дня города Москвы стилобат у павильона 
(показ творчества этнокультурных коллективов столицы) «Центральный»
Праздник «Москва - наш дом. Сохраним ее природу» 3 сентября, 11.00 Центральный парк культуры

и отдыха им. М. Горького
Благотворительная акция в поддержку детей Беслана 3 сентября, 16.30 МНИИ педиатрии
«Дети против террора!» - концерт художественной и хирургии, ул. Талдомская, 
самодеятельности детей ЦСПСиД «Западное Дегунино» д.2
Праздник, посвященный Дню города, старт массового забега 3 сентября Олимпийская деревня
V Международный конкурс молодых оперных певцов, 4-17 сентября Колонный зал Дома союзов
учрежденный Культурным центром Елены Образцовой
Кузнечный фестиваль на Кузнецком Мосту 9-10 сентября ул. Кузнецкий Мост

IV. БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ
Организация и проведение благотворительных акций 25 августа- Предприятия питания города 
(обедов, чаепитий) для ветеранов ВОВ, инвалидов 4 сентября Москвы
и малообеспеченных граждан
Вручение бытовой техники (телевизоры, стиральные 28 августа-
машины, холодильники) нуждающимся москвичам 8 сентября По месту проживания
в рамках празднования Дня города
Чествование «золотых» и «бриллиантовых» пар, 29 августа- Тушинский и Хорошевский 
праздничный ритуал имянаречения 8 сентября ЗАГСы, Химкинский бульвар, 

14, ул. Народного Ополчения, 
д.23-2

Вручение очередникам-долгожителям и другим 31 августа ул. Марксистская, д. 24, 
льготным категориям ордеров на квартиры (13 ордеров) префектура ЦАО
Благотворительная акция для детей военнослужащих, 2 сентября, 11.00 Олимпийский проспект, д. 7,
погибших в «горячих точках» стр. 2, Московский дом ветера-

нов войн и Вооруженных сил
Праздничное мероприятие «Москва - город детства» 2 сентября, 12.00 Культурный центр социального 
для детей-инвалидов обслуживания «Царицынский», 

ул. Веселая, д. 11
V. СПОРТИВНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ

Городские осенние комплексные спортивные 1-10 сентября Спортсооружения, парки 
праздники, финалы соревнований и турниров культуры и зоны отдыха города, 
с участием победителей и призеров районных и спортклубы
окружных соревнований, проводимых под девизом 
«Выходи во двор, поиграем!»
Спортивный праздник, посвященный Дню города 2 сентября, 11.00 Московский городской дворец
«Старт дает Москва!» творчества детей и молодежи 

«Марьино», ул. Подольская, д. 15
14-й традиционный Всероссийской юношеский 2 сентября, 11.00 трасса у картодрома 
автокросс на Кубок правительства Москвы «Назарьево»
Московский международный гребной марафон, 2 сентября ОУСЦ «Крылатское»
посвященный Дню города
Спортивный праздник Дня города, международные 2 сентября Театральная площадь
соревнования официантов по быстрой ходьбе с 
подносами и Международный фестиваль рекордсме-
нов Книги рекордов Гиннесса и книги «Рекорды Планеты»
Открытый фестиваль экстремальных видов спорта 2 сентября Центр всесезонных видов спор-
«День города в «Московских Альпах»- 2006» та «Московские Альпы», Элект-

ролитный проезд, д. 7б
Традиционный турнир по футболу, посвященный 2-3 сентября Олимпийский комплекс 
Дню города «Лужники»
Массовые городские соревнования по шахматам, 2-10 сентября
посвященные Дню города
Водно-спортивный праздник «День города - день 3 сентября, Акватория Химкинского водо-
добра. Сделай свой подарок Москве!» 12.00-16.00 хранилища, Ленинградское

шоссе, д. 56
VI. МЕРОПРИЯТИЯ В АДМИНИСТРАТИВНЫХ ОКРУГАХ

«Это мой город, мой двор, мой дом» - торжественная 28 августа - Территория Юго-Западного 
передача жителям округа дворов, благоустроенных 3 сентября административного округа 
с участием студенческих отрядов города Москвы
Народные гулянья, посвященные Дню города Москвы 2 сентября
Цирковое уличное мероприятие у фонтана «Клоун» 2 сентября Площадка у фонтана 
на Цветном бульваре в рамках Московского фести- на Цветном бульваре, 
валя-конкурса циркового искусства Цветной бульвар, д. 13
«Москва - город открытых сердец» с участием мэра 2 сентября, 13.00 Территория у Гольяновского 
города Шуи Ивановской области А.А. Маслова пруда
в рамках межрегионального сотрудничества
Проведение акции «Мой город без наркотиков» 2-3 сентября, ул. Туманяна, д. 2 (площадка 

9.00-19.00 около кинотеатра «Ереван»), 
Коптевский бульвар (детский
городок «Бригантина»), Ангар-
ская ул., д. 49 (территория око-
ло Ангарских прудов)

Митинг «Помни....», посвященный второй годовщине 3 сентября, 12.00 Детский парк «Усадьба Трубец-
трагических событий в Беслане, минута молчания ких в Хамовниках», ул. Усачева, 

д. 1
Прием официальных делегаций из регионов 1-4 сентября Гостиница «Холидей Инн 
Российской Федерации и Республики Беларусь Лесная»
по приглашению мэра Москвы на празднование 
Дня города

АДРЕСА ПРАЗДНИКА



ТОЛЬКО «ТОРПЕДО»
НЕ ПОВЕЗЛО

В 17-м туре чемпионата России по футболу почти все
столичные команды одержали победы, причем две из
них можно назвать прямым везением. Так, армеец Олич
только на 90-й минуте смог поразить ворота «Шинника».
Аутсайдер чемпионата из Ярославля не стал автором
сенсационной ничьей с чемпионом на собственном поле.

В чисто спартаковском дерби между москвичами и
нальчанами из-за того, что «москвич» Кавенаги не реа-
лизовал пенальти, счет 0:0 удерживался до 5-й добав-
ленной минуты. Размочить его удалось Денису Боярин-
цеву, к великому горю футболистов из Нальчика. Кста-
ти, на днях бразильский защитник Жедер, ранее высту-
павший за подмосковный «Сатурн», подписал контракт
с командой Владимира Федотова по формуле «3+1».

Динамовцы Москвы одержали волевую победу со
счетом 2:1 над упрямой «Томью». Пришедший к управ-
лению бело-голубыми вечный спаситель Андрей Кобе-
лев, похоже, нащупал верный подход к интернацио-
нальной компании.

ФК «Москва» разгромил «Ростов» у себя дома со
счетом 4:0, чуть менее крупно – 3:0 – выиграл «Локо-
мотив» у «Луча-Энергии». А вот столичное «Торпедо» с
таким же счетом уступило гостям из «Сатурна».

ЦЫПЛЯТ СОЧТЕМ ПО ЗИМЕ
На минувшей неделе оба претендента из Москвы –

ЦСКА и «Спартак» - вышли в групповой этап футболь-
ной Лиги чемпионов. Причем если ЦСКА оба раза убе-
дительно переиграл словацкий «Ружемберок» с общим
счетом 5:0, то «Спартак» показал не слишком убеди-
тельную игру с чешским «Слованом». Соперники же по
группе нашим клубам достались более чем... У ЦСКА
это лондонский «Арсенал», португальский «Порту» и
немецкий «Гамбург». По словам президента клуба Евге-
ния Гинера, его команда намерена выйти в плей-офф.
Оптимистично смотрят на свои шансы и спартаковцы,
которым предстоит помериться силами с «Интером»,
«Баварией» и «Спортингом». В любом случае выиграют
столичные болельщики, которым предстоит увидеть
ведущие мировые клубы у себя в гостях.

Тем временем Владимир Эштреков, спортивный ди-
ректор «Локомотива», удовлетворен тем, что его клубу
в Кубке УЕФА предстоит сыграть с «Варегемом». Об
этом сообщает официальный сайт УЕФА. «Нормальный
жребий. Мы обязаны выполнить главную на сегодня за-
дачу - попасть в групповой этап. О бельгийском футбо-
ле знаем не понаслышке, так как недавно доводилось
встречаться с «Андерлехтом» и «Брюгге». Наш сопер-
ник в Кубок УЕФА попал благодаря победе в националь-
ном кубке. Это говорит о том, что у команды есть хара-
ктер», - сказал Эштреков.

ПО РАБОТЕ И ЧЕСТЬ
На этой неделе вручаются премии правительства Мо-

сквы в области физкультуры и спорта. В нынешнем году
их удостоены: Виктор Васильевич Лукашев - замести-
тель директора плавательного бассейна ОАО «Спортив-
ный комплекс «Олимпийский»; Михаил Николаевич Ив-
люшкин - начальник службы сантехсистем, вентиляции и
КИПиА ОАО «Олимпийский комплекс «Лужники»; Сергей
Иванович Сучков - заведующий кафедрой физического
воспитания Московского государственного университета
инженерной экологии; Елена Львовна Карпушенко –
старший тренер-преподаватель СДЮШОР «Крылья Со-
ветов» по художественной гимнастике и Эльвира Ники-
тична Толкачева - заместитель директора ГОУ ДОСН
«Детско-юношеская спортивная школа № 84».

ПЯТЫХ – ПЕРВАЯ
На Гран-при ИААФ москвичка Анна Пятых одержала

победу в тройном прыжке, выиграв с результатом
14,74. На втором месте словенская атлетка Мария Мар-
тинович, на третьем - украинка Ольга Саладуха.

21Стадион для всех
СПОРТСМЕНЫ ПОМНЯТ И ПОБЕДЫ, 

И ПОРАЖЕНИЯ ПРОШЛЫХ КУМИРОВ. 
НО, ЧТОБЫ  САМИМ СТАТЬ КУМИРАМИ,

МЕЧТАЮТ ТОЛЬКО  О ПОБЕДАХ

ТАБЛО
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Освоей насыщенной радостями и
горестями, взлетами и падениями,
травмами и рекордами жизни сам

юбиляр с улыбкой отзывается так: «Сто
пудов неприятностей». Но он все никак
не перестает искренне радоваться жиз-
ни, ценить друзей и любить женщин. Не-
сколько лет назад он снова женился и
обрел счастье с Аллой Михайловной
Шутовой.

- Никогда ни на кого не держал зла. Я
сам по себе  не злопамятный, - объясняет
секрет своего долголетия Юрий Владими-
рович. А ведь с детства он не отличался здо-

ровьем. У него врожденный недуг – эпи-
лепсия. Добавила и война, которую Ду-
ганов прошел, обороняя Ленинград. Там
он заработал ранения и контузию. Позд-
нее будущий 10-кратный рекордсмен
мира вообще чудом остался жив: во
время патрулирования Ленинграда он,
спасая девушку, угодил под  грузовик,
протащивший его под колесами не-
сколько десятков метров. Молодого че-
ловека сильно изувечило, и мало кто
мог подумать, что он вообще встанет на
ноги. Врачи единодушно сошлись во
мнении: спорт уж точно придется оста-
вить.

- Зато девушка осталась цела, если не
считать перелома ноги. Хорошо срослась,

лично проверял! -  с лукавой улыбкой
вспоминает юбиляр.

Срослись все кости и у нашего героя.
Причем восстановление организма заня-
ло не так много времени: сказалась от-
менная физическая форма Дуганова,
обучавшего в блокадном Ленинграде ру-
копашному бою фронтовых разведчиков.
Пойдя на поправку, Юрий Владимирович
серьезно взялся за свою любимую штан-
гу и уже в 1946 году установил свой пер-
вый всесоюзный рекорд в рывке штанги
одной рукой. Всего с того года по 1957-й
на счету Дуганова более 30 рекордов
СССР и 10 рекордов мира.

Но первым советским чемпионом мира
ему не суждено было стать. Чиновники
долго не пускали Дуганова за границу.

Всему виной его сложный характер, не-
желание подстраиваться под партийных
боссов, которые к тому же знали о много-
численных болячках Дуганова. Они боя-
лись не за человека, а за результат. Поэ-
тому как первый советский чемпион мира
в историю вошел хороший друг Юрия
Владимировича - Григорий Новак. 

- Новака в отличие от меня уберегли от
войны, которая во многом не позволила
мне раскрыться, - говорит Юрий Влади-
мирович. – Но, как ни странно, не будь
войны, не было бы и штангиста Дуганова. 

Свою международную золотую медаль
чемпиона Европы в 1953 году в Стокголь-
ме он все же заслужил. Не было других
хороших штангистов в категории 75 кг, и
чиновники от спорта решили рискнуть.
Дуганов выиграл. Однако вошел в исто-
рию тяжелой атлетики все же не из-за
этого. Может быть, кто-то забыл, но тех-
нику современного рывка штанги совер-
шенствовал именно Дуганов, которого
учебники по тяжелой атлетике упоминают
как одного из самых техничных штанги-
стов в рывке снаряда одной рукой.

Впоследствии Дуганов долгое время воз-
главлял сборную РСФСР, вместе с которой
на протяжении восьми спартакиад народов
СССР ни разу не отдавал золотые медали.

Михаил ЕВСЕЕВ

ЧЕМПИОН ВОЛИ
Исполнилось 85 лет одному из самых ярких и в то же
время непризнанных штангистов послевоенных лет
Юрию Дуганову. Его судьбу в тяжелой атлетике в чем-
то можно сравнить с судьбой Стрельцова в футболе.
Не только по таланту, но и по сумме жизненных испы-
таний, выпавших на долю обоих.

Увы, мечтам нашей де-
вичьей сборной не су-
ждено было сбыться.
На пути к чемпион-
ской короне непре-
одолимой китайской
стеной встали девуш-
ки из Поднебесной.

Честно говоря, российским бо-
лельщикам, пришедшим в вос-
кресенье на стадион им. Эдуар-

да Стрельцова поддержать команду,
в чудо не особо и верилось, посколь-
ку все чудеса наши девчонки уже со-
вершили в матчах группового этапа.
Было видно, что россиянки играют
на пределе возможностей, практиче-
ски одним и тем же составом. Дос-

тойных сменщиц у Даниловой, Тере-
ховой, Морозовой, Тодуа просто нет.
Когда не идет игра у лидеров – пиши
пропало.

После матча с австралийками ка-
залось, что для Елены Даниловой
этот чемпионат завершен. Девушки
из Страны кенгуру на пару с новозе-
ландками постарались, чтобы 9-й но-
мер нашей команды в четвертьфина-
ле не вышел на поле. У Даниловой
серьезно травмирована нога и реци-
див травмы в области поясницы. Но
Лена как настоящий боец не остави-
ла команду китаянкам на растерза-
ние, с первых минут появившись на
поле.

- Если мне не выходить, то что же,
прикажете паковать чемоданы? А мы
приехали сюда побеждать! - заявила
москвичка накануне матча.

К ее чести, она билась, как всегда,
отчаянно, несмотря на все свои синя-
ки и шишки. В конце первого тайма с
китаянками она дала понять тренер-
скому штабу, что и ее силы не бес-
предельны. К тому времени счет на
табло уже показывал неутешитель-
ные 0:3. Увы, не сыграла в свою силу
вратарь Эльвира Тодуа - по меньшей
мере два гола на ее совести. Стара-
лись, как всегда, в атаке Терехова и
Морозова, но без Даниловой у них
мало что получалось.

- Китаянки просто сильнее нас, -
констатировал главный тренер сбор-
ной России Валентин Гришин. – Не
только в данном конкретном матче:
уровень женского футбола в Китае
на порядок выше, чем у нас, у них
больше классных футболисток.

Теперь слово за президентом РФС
Виталием Мутко, обещавшим вне за-
висимости от результата команды
вплотную заняться развитием жен-
ского футбола в России. А то, как
грустно заметила после матча с кита-
янками (который мы проиграли 0:4)
Лена Данилова, у наших девушек уже
не осталось ни сил, ни здоровья.

Михаил ЕВСЕЕВ

ОТСТУПИЛИ ПЕРЕД СТЕНОЙ

В финальной стадии
розыгрыша мировой
Лиги по волейболу,
который завершился
в воскресенье на
МСА «Лужников»,
сработала примета,
согласно которой хо-
зяева завершающего
раунда не становятся
победителями уже
много лет. Сборная
России, переиграв
болгар 3:0, была толь-
ко третьей. А в фина-
ле победили бразиль-
цы, одолев в упорной
борьбе французов –
3:2.
Выступление сборной
России прокомменти-
ровал ее главный тре-
нер Зоран ГАЙИЧ.

-Янедоволен третьим местом нашей ко-
манды, - признался по окончании мат-
ча с Болгарией Гайич. – Мы вполне

могли играть в финале. Однако результат в
спорте зависит не только от команды, но и от
жеребьевки, от всевозможных сюрпризов, ко-
торые могут произойти по ходу турнира. 

- Намекаете на несовершенную систему ро-
зыгрыша «Финала шести»?

- Увы, так сложилось, что две сильнейшие, по
оценкам специалистов, команды турнира - Рос-
сия и Бразилия - встретились в полуфинале. По
сути, он превратился в товарищескую встречу.
Конечно, организаторам по возможности надо
избегать подобных матчей. Но что делать, сис-
тема соревнований одинакова для всех. Самое
главное,  мы выиграли у всех остальных.

- Вы довольны игрой команды в матче за
третье место?

- Конечно! Команда находилась под огром-
ным психологическим прессом и все же смог-
ла показать очень неплохой волейбол. Глав-
ным образом порадовало то, что играли мы
практически безошибочно, контролировали
ход всего матча.

- В матче с Болгарией вы не произвели ни
одной замены. А вот по ходу всего группового
этапа, да и всего «Финала шести» постоянно
варьировали состав команды.  Это был зара-
нее продуманный ход?

- Игра не потребовала вносить коррективы в
игровую шестерку. Да и загружать в нападении
Семена Полтавского – такой задачи у меня не
было. Слышал уже: мол, если Семен будет на
площадке весь матч, то он получит приз луч-
шего снайпера турнира. Но, поверьте, для на-
ших игроков индивидуальные призы - не глав-
ное. Российские волейболисты больше наце-
лены на командные победы, а не на личные.
Мы победили олимпийских чемпионов-сербов,
открытие Мировой лиги – команду Болгарии,

тех же французов, которые заслужили сыграть
в финале турнира. А вот игры с олимпийскими
чемпионами - бразильцами нельзя занести нам
в актив... И все же эти матчи очень полезны
для нас. Они продемонстрировали, над чем
нам необходимо работать, в каких элементах
совершенствоваться.

- Первая игра с бразильцами повлияла на
полуфинальную встречу с той же командой?

- Только положительно! Ведь сборная Рос-
сии не имела возможности встречаться с этой
сборной с 2004 года. Нам участие в играх Ми-
ровой лиги принесло большую пользу. Посмо-
трели на молодых игроков. Возьмите, напри-
мер, связующего Сергея Гранкина, который
минувший сезон провел в столичном «Луче», а
теперь будет играть в московском «Динамо».
Ему ведь раньше могло только присниться, что
он будет играть против олимпийских чемпио-
нов, чемпионов мира и Европы. Но именно в
матчах с этими сборными он очень неплохо се-
бя проявил. Что касается самого турнира, то
мы провели по четыре матча с действующими
чемпионами континента - итальянцами, с инте-
ресной командой Франции. Мы хотим учиться
и совершенствоваться дальше. Самое страш-
ное, если кто-то из игроков подумает, что у нас
все хорошо и мы можем без особого труда
обыграть кого угодно.  Мне очень приятно
слышать от специалистов, что российская ко-
манда меняется на глазах, что в ее игре посто-
янно появляется что-то новое. Самое главное,
мы двигаемся в нужном направлении.

- Какие планы у сборной России?
- До 5 сентября мы уходим в отпуск. Затем

собираемся в Москве и все вместе работаем до
25 сентября. Далее у нас начинаются сложно-
сти: в связи с участием столичного «Динамо» и
белгородского «Локомотива» в Лиге чемпио-
нов игроки этих клубов покинут расположение
сборной. Приблизительно 12 октября мы вновь
соберемся полным составом. А там не за гора-
ми и мировой чемпионат. В Японию мы отпра-
вимся за восемь дней до начала турнира.

- Состав сборной на первенстве планеты бу-
дет отличным от решающих игр Мировой лиги?

- Для начала необходимо передохнуть, со-
браться с мыслями...

- Как будете отдыхать?
- Дома в Сербии, с семьей.

Анна АСТАХОВА

ПЛОХАЯ ПРИМЕТА



Если чеснок убрать в срок, он будет хоро-
шо храниться. Сигналом к уборке являет-
ся распрямление стрелок и наличие вы-

сохших листьев у основания луковицы.
За месяц до уборки прекращаем полив,

можно даже прикрыть чеснок пленкой от дож-
дя.

Созревание луковиц может ускориться, если
вилами приподнять их и частично оборвать

корни. Этот простой прием значительно увели-
чивает размер зубков и в дальнейшем облегча-
ет уборку.

Выкопанный чеснок связывают в пучки, об-
резают стрелки и сушат под навесом в тени. 

Некоторые садоводы развешивают пучки на
скелетных ветках яблони, где они хорошо про-
ветриваются и находятся под защитой листвы
от солнечных лучей и дождей.

КАЛЕНДАРЬ САДОВОДА
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Чтобы праздник
удался, необходи-
мо позаботиться о
его безопасности,
что и сделали  сто-
личные власти. 

ВДень города в Мо-
скве на улицах ста-
нут нести свою

службу  8 тысяч милици-
онеров и 5 тысяч военно-
служащих. В помощь им
задействовано 2 тысячи
дружинников.

Под усиленной охра-
ной окажутся места мас-
совых гуляний: Триум-
фальная, Пушкинская,
Театральная, Лубянская
и Новая площадь, Твер-
ская улица, Охотный
Ряд,  Васильевский

спуск, Поклонная гора и
Воробьевы горы. В лесо-
парковых зонах будут
работать кавалерийские
подразделения, 200 ки-
нологов, используют да-
же вертолеты. Доступ на
праздничные мероприя-
тия, конечно, свободный,
однако все входы обору-
дованы рамочными ме-
таллоискателями. Кроме
того, там запрещена тор-
говля спиртными напит-
ками, пивом, а также
прохладительными на-
питками в стеклянной
таре.

Необходимые меры по
наведению безопасности
столичные власти нача-
ли проводить задолго до
праздника. Был усилен
паспортный и миграци-
онный контроль за граж-

данами, прибывающими
из стран дальнего и
ближнего зарубежья, а
также из Северо-Кавказ-
ского региона. Места
массового скопления
людей заранее обследо-
ваны с использованием
собак для поиска взрыв-
чатых веществ. После
проверки все площади
взяты под усиленную ох-
рану.

Накануне начальник
управления по работе с
органами обеспечения
безопасности прави-
тельства столицы Нико-
лай Куликов сообщил,
что правоохранительные
органы усилят меры без-
опасности в преддверии
Дня города и Дня зна-
ний. Во всех школах Мо-
сквы пройдут антитерро-

ристические проверки.
Сегодня все школы сто-
лицы обеспечены так на-
зываемыми тревожными
кнопками. Немалые
средства потрачены на
оборудование внешнего
заграждения. Осуществ-
лен ряд других мер.

Однако, как говорится,
на власти надейся, а сам
не плошай. Рядом с каж-
дым милиционера не по-
ставишь. Возможные
проблемные ситуации
можно разрешить и без
привлечения сил право-
охранительных органов.
Не секрет, нередко при-
чиной всякого рода по-
тасовок с тяжелыми для
здоровья последствиями
является заурядное хам-
ство или неумение пра-
вильно на него реагиро-
вать. Помните: первым
шаг к примирению  дела-
ет не слабый, а мудрый.

Вера ЛАЗАРЕВА

С 30 АВГУСТА ПО 5 СЕНТЯБРЯ
Завершаем сбор плодов с яблонь и груш.

Зрелость фруктов определяем по легкости от-
деления плодоножки и изменению зеленой
окраски кожицы в желтоватую, а у некоторых
сортов - в белую. Плоды снимаем с плодонож-
кой - без нее они плохо хранятся. Для этого
плод берем в ладонь, слегка поворачиваем во-
круг плодоножки и нажимаем на нее указа-
тельным пальцем. Чтобы яблочки и груши не
получили «синяков» при падении на землю,
их нельзя стряхивать, раскачивая дерево в
разные стороны. Собираем плоды в сухую по-
году, так как влага способствует развитию
впоследствии различных гнилей. Для предот-
вращения этого неприятного явления за две-
три недели до съема урожая прекращаем по-
ливы. При затяжном ненастье перед заклад-
кой на хранение подсушиваем фрукты в поме-
щении.

Небольшое количество плодов можно хра-
нить в холодильнике. Предварительно охлаж-
даем их, затем укладываем в тонкий полиэти-
леновый мешок, плотно завязываем или запа-
иваем его и вновь помещаем в холодильник.
Если при хранении на внутренней стороне
мешка появляются капли воды, значит, плоды
были недостаточно охлаждены.

После сбора урожая подпоры из-под ветвей
убираем и дезинфицируем раствором медного
купороса. Деревья осматриваем и продолжаем
лечить их раны.

Примерно в конце сентября (а иногда в се-
редине) начинается вторая волна роста корней

плодовых деревьев. Надо успеть до начала
этого процесса внести удобрения и с оборотом
пласта перекопать почву на глубину 10-12 см
по периметру кроны. Причем не разбивая ко-
мья, поскольку в глыбистой почве лучше за-
держивается снег.

На кислых почвах один раз в три-четыре го-
да вносят известь. В качестве известковых ма-
териалов можно использовать известь-пушон-
ку, доломитовую муку, мергель, мел, древес-
ную золу. Известкование помимо нейтрализа-
ции кислотности улучшает физические свой-
ства почвы, повышает эффективность внесен-
ных удобрений, оптимизирует условия жизне-
деятельности полезной микрофлоры в почве.

Проверяем заложенные на стратификацию
в августе семена вишни, сливы и черешни. Пе-
ремешиваем или пересыпаем их из ящика в
ящик – для поддержания увлажнения, если
субстрат подсох.

Готовим новые участки для посадки моло-
дых кустов смородины и крыжовника. Черная
смородина более влаголюбива и менее требо-
вательна к теплу, чем красная и белая, а тем
более крыжовник.

В первой декаде месяца истекает срок осен-
ней посадки садовой земляники по заранее
подготовленной почве. При посадке рассады
земляники главное - не загибать корни расте-
ний и не заглублять в почву основание верхней
почки – «сердечко». В жаркую сухую погоду
новосадку поливаем, мульчируем почву тор-
фом или перегноем и накрываем лутрасилом
на неделю.
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ПРАЗДНИК БЕЗ ПОТРЯСЕНИЙ

Как вам идея - пообедать в
лучших московских рес-
торанах? Правда, мы

предлагаем отведать не те блю-
да, которые, хотя и отличаются
сложностью приготовления,
однако довольно типичны для
современной ресторанной кух-
ни. Куда интереснее попробо-
вать кушанья, которые еще лет
20 назад составляли высокий
московский кулинарный стиль.
Чтобы приобщиться к нему, за-
падные толстосумы специаль-
но приезжали в Москву и от-
правлялись в такие рестораны,
как «Славянский базар», «Ме-
трополь», «Седьмое небо»... К
счастью, рецепты этих блюд
сохранились. А значит, у вас
есть возможность их пригото-
вить. К праздничному столу в
самый московский праздник -
День города.

(Внимание! Продукты ука-
заны из расчета на одну пор-
цию.)

«СЛАВЯНСКИЙ БАЗАР»
Солянка старомосковская
Сварите из говяжьих костей

(100 г) бульон, налейте его в
горшочек, положите туда на-
резанные на кусочки и слегка
обжаренные с обеих сторон
телятину (20 г), ветчину (20 г)
и любительскую или доктор-
скую колбасу (20 г), добавьте
предварительно обжаренные
репчатый лук (20 г) и грибы
(20 г). После этого положите
мелко нарезанный соленый
огурец. Доведите до кипения.
Перед подачей на стол поло-
жите в солянку маслины без
косточек, каперсы, томат-пас-
ту, сметану, свежие помидоры,
мелко нарубленную зелень и
дольку лимона.

Эта солянка хороша с пиро-
гами.

«МЕТРОПОЛЬ»
Котлеты «Метрополь»
Снимите кожу с филе кури-

цы (80 г), выньте все косточки

и сухожилия, а основную кос-
точку оставьте, затем развер-
ните филе на две части и от-
бейте тяпкой. Приготовьте паш-
тет. Для этого обжарьте в мас-
ле нарезанную кусочками пе-
чень курицы (20 г) с репчатым
луком (10 г), морковью (10 г) и
шпинатом (10 г), пропустите
через мясорубку. Паштет готов.
На середину приготовленного
филе положите паштет, свер-
ните филе пополам, придайте
ему форму котлеты, смочите в
сыром яйце, обваляйте в белых
сухарях. Котлету обжарьте на
сковороде с обеих сторон до
золотистой корочки. На гарнир
можно подать жареный карто-
фель, морковь в молочном со-
усе, чернослив или маринован-
ные фрукты.

«СЕДЬМОЕ НЕБО»
Рыба по-останкински
Филе любой рыбы (20 г) по-

режьте небольшими кубиками.
Небольшую головку репчатого
лука пожарьте на сливочном
масле до золотистого цвета.
Оливки (2 - 3 шт.) очистите от
косточек, мелко порежьте и по-
варите в небольшом количест-
ве воды, пока они не станут
мягкими. Натрите на терке не-
много сыра. Положите все про-
дукты в небольшую кастрюлю в
такой последовательности: ры-
ба, лук, оливки. Залейте тома-
том-пюре или томатным со-
усом, посыпьте тертым сыром,
сбрызните сверху подогретым
сливочным маслом. Прогрейте
все на небольшом огне, а потом
поставьте в духовку и запеките. 

Напиток «Высота»
Вскипятите воду (550 г) и

охладите ее до температуры
40 - 50 градусов. В воду налей-
те лимонный сок (25 г) и фру-
ктовый сироп (200 г). Все это
размешайте и поставьте в хо-
лодное место. Затем добавьте
сухое красное вино (100 г) и
ликер (20 г). 

ТРИ СРОКА
ПЕТРУШКИ
Почти у каждого садовода растет

петрушка. Это растение весьма
неприхотливо. Но и оно нужда-

ется в заботе.
Для петрушки наиболее пригодны

рыхлые, с глубоким пахотным слоем
супесчаные или суглинистые почвы.
Корневая петрушка лучше развивает-
ся на второй год после внесения наво-
за, а листовая – по свежему навозу.
Лучшими ее предшественниками счи-
таются огурец, томат и лук, а также
цветная капуста и картофель.

Сеют петрушку в три срока: ранней
весной, как только оттает почва, ле-
том и осенью, в октябре, за 10 - 15
дней до замерзания почвы. Поскольку
семена всходят медленно, для ранне-
весеннего посева их следует замочить
и прорастить, иначе всходы запозда-
ют на две-три недели.

Убирают петрушку выборочно, об-
рывая по 1-2 крупных нижних листа с
растения. Для продления сбора с на-
ступлением холодных дней гряды ук-
рывают пленкой. При окончательной
уборке корнеплоды выкапывают.
Часть из них можно оставить зимо-
вать в почве для получения ранней зе-
лени весной.

В ЗЕМЛЮ
КРОШКИ, 
ИЗ ЗЕМЛИ -
ЛЕПЕШКИ
Поговорка «проще пареной

репы» за этим растением за-
крепилась не случайно. Оно

не требует больших усилий в выра-
щивании, да и блюда из него гото-
вить просто. В русских семьях репу
ели свежей, печеной, жареной, ва-
реной, делали из нее квас, заква-
шивали, как капусту, использовали
в качестве начинки для пирогов.
Иногда подмешивали в хлеб, ис-
пользуя вместо лебеды. Для удале-
ния горечи корнеплод обдавали
кипятком.

Агротехника репы весьма про-
ста. Ее посевы рыхлят, пропалыва-
ют и поливают по мере надобно-
сти. Однако надо следить, чтобы
почва не пересыхала, иначе корне-
плоды получатся грубыми и не-
вкусными. Подкармливают репу
только на бедных почвах, да и то
один раз, комплексным удобрени-
ем. А вот вносить свежий навоз
нельзя: лучше выращивать репу на
участке, куда его вносили за 2 - 3
года до нее. Большую часть удоб-
рений надо закладывать уже осе-
нью, не забывая о глубокой пере-
копке почвы.

Наиболее опасным вредителем
для репы является крестоцветная
блошка. Спасти от нее растения
можно, опудрив посевы золой.

Дарья ВЛАСОВА

«Очень хочу сделать
фигурную обрезку
елочки, которая выма-
хала на моем участке
выше человеческого
роста. Подскажите,
как придать ей форму
шара.

Антон ШУЛЮГИН».
Скорее всего, речь

идет о лесной елке. Дере-
вья, которые подвергают-
ся фигурной обрезке, на-
зываются топиарными. К
таковым лесная ель не
принадлежит. Значит, ей
можно делать только ко-
нусную «прическу». При-
чем начинать такое
оформление надо в нача-
ле лета, когда ель обрас-
тает молодыми светло-
зелеными кисточками
хвои. Пока побеги не оде-
ревенели, их обламыва-
ют по периметру кроны
руками или обрезают
специальными садовыми
ножницами. Но сперва
необходимо обрезать
центральный побег, пока
он еще молодой и легко

управляемый. Чтобы сей-
час придать елке другую
форму, надо приобрести
в садоводческих центрах
специальную шаровид-
ную форму, по которой и

делать обрезку. Работа
эта несложная и дополни-
тельных  пояснений не
требует.

Наталья ДРОТИК, 
садовый дизайнер

ЧЕСНОК ПОД ЯБЛОНЕЙ

СТРИЖКА ДЛЯ ЕЛОЧКИ

СЛАВЯНСКИЙ БАЗАР
НА ДОМУ

ЕСТЬ РАБОТА!
8-й отдел милиции УВД на Московском метрополитене 

принимает на работу на должности сотрудников милиции 
граждан РФ от 18 до 35 лет,  имеющих образование не ниже 
среднего. Зарплата от 10000 рублей. Осуществляет 
подготовку к поступлению в Московский университет МВД 
России, Академию экономической безопасности МВД России, 
Московскую среднюю школу МВД РФ, а для окончивших 
9 классов - в колледжи милиции ГУВД г. Москвы.
Телефон отдела кадров: 622-12-77. Адрес: ул. Азовская, д. 5а.

ПРИГЛАШАЕМ НА РАБОТУ
в полк милиции Управления внутренних дел

на Московском метрополитене
мужчин и женщин (граждан России) от 18 до 35 лет, 

имеющих образование не ниже среднего и регистрацию в г. Москве
заработная плата милиционера от 12000 руб. и выше;

сотрудникам УВД на Московском метрополитене предоставляются различные льготы:
� дополнительные надбавки мэрии г. Москвы и руководства Московского 

метрополитена,
� бесплатный проезд в метрополитене,
� отпуск от 30 суток с бесплатным проездом к месту проведения отпуска и обратно 

в любую страну мира,
� премиальный фонд, база отдыха, детский лагерь.

телефон 8-903-102-82-97
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ОБАЛДУЙ-НОВОСТИ
АППАРАТНЫЕ ВЕСТИ. На днях в обалду-

евской авиакомпании «Крылья Икара»соз-
дан новый бюрократический аппарат.

ДЛЯ ВАС, ОЛИГАРХИ! Вчера на Обалду-
евском мебельном комбинате изготовлена
первая скамья подсудимых из особо цен-
ных древесных пород.

НАЛОГ С ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ. Постанов-
лением Обалдуевской гордумы решено на-
чать взимание спецналога с тех писателей,
поэтов и эстрадных певцов, которые поль-
зуются дурной славой!

ВЫСОКАЯ ОЦЕНКА. Вчера группе бюд-
жетников города была вручена медаль «За
трудовое отличие от безработных».

Евгений ТАРАСОВ,
информатор

КРУТЫЕ
МЫСЛИ

� Чтобы заглушить литавры,
иногда приходится бить в колоко-
ла.
� Мы бы давно уже жили по ло-
гике вещей, если бы они были нам
по карману.
� Они жили долго и счастливо,
пока не встретили друг друга.
� Природа отдыхает на детях, ко-
гда родители - на природе.
� Жить сегодняшним днем по
ценам вчерашнего - мечта завт-
рашнего дня.
� Никто так часто не обновляет
свой гардероб, как голый король.

Борис КРУТИЕР,
фразоплет

«Ну вот и на наших улицах праздник!» - друж-
но воскликнули обалдуевцы, обнаружив вок-
руг цветущие цветники, ярмарочные ярмар-
ки, поющих певцов и танцующих танцоров. И
хотя жители Обалдуевска души не чают в ра-
боте и давно убедили все прогрессивное че-
ловечество, что именно трудовые будни -
праздники для них, все же вкусить плоды сво-
их трудов праведных они тоже не дураки. Тем
более что к этому дню город основательно
подготовился: бомжи собрали со всех буль-

варов брошенные согражданами бутылки,
ДЕЗы успели выкрасить тронутые ржавчиной
«ракушки» под цвет вечнозеленых газонов, а
рекламодатели тщательно проверили, на
всех ли щитах есть напоминание, что курение
и злоупотребление вредно для здоровья.
И веселье началось! В каждом доме, в каж-
дом подъезде. И не было в этих домах и подъ-
ездах победителей и побежденных. Потому
что все обалдуевцы прониклись ощущением:
они - одна трудовая семья.

Прогноз по Москве 
с 30 августа по 5 сентября 

2006 года
До конца августа остались считанные дни,

тем не менее уже можно подвести некоторые
итоги. Во-первых, с начала месяца выпало
114 мм осадков (140 процентов месячной
нормы), но и это не предел. В копилку осад-
ков еще добавятся дожди. Над юго-западом
европейской территории сформируется вы-
сокий циклон, который в среду и будет за-
брасывать влагу. Ночью осадки будут крат-
ковременными и пройдут местами при тем-
пературе в Москве 13-15, по области 11-16
градусов. Днем дожди станут более интен-
сивными, а местами и вовсе сильными, про-
гремит гроза, при грозе порывы юго-восточ-
ного и южного ветра достигнут 15-18 м/с.
Днем в столице 20-22, в Подмосковье 18-23
градуса. В четверг Москва будет находиться
вблизи центра циклона, а основная зона
осадков сместится на восточную половину
региона. Погода будет облачной, с дождями,
местами сильными, ночью при юго-западном
ветре в столице 12-14, в Подмосковье 11-16
градусов, днем из-за дождей и плотной об-
лачности в Москве только 16-18, по области
15-20 градусов.

В конце августа дачники начинают убирать
корнеплоды со своих участков. На сей раз им
придется отложить это до лучшей погоды, ко-
торая не заставит себя долго ждать. Начиная
с пятницы и по воскресенье включительно
Москва будет отмечать День города. И, как
показывают предварительные расчеты, пого-
да к нам будет весьма благосклонна. В пятни-
цу при переменной облачности дожди уже
кратковременного характера и лишь места-
ми, а западный ветер принесет свежий воз-
дух. Температура ночью понизится до 8-13
градусов, а днем воздух прогреется до 18-23
градусов. В выходные дни и в начале будущей
недели в столичный регион придет антици-
клон с запада. При переменной облачности
осадков не ожидается, воздух днем прогреет-
ся до 20-25 градусов. Только во вторник с при-
ближением атмосферного фронта облаков
станет больше, могут собраться непродолжи-
тельные дожди и на градус-другой станет про-
хладнее. 

Из-за высокой влажности воздуха в начале
периода неважно себя могут чувствовать лю-
ди с хроническими заболеваниями бронхо-ле-
гочной системы.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состо-
янии погоды можно получить круглосу-
точно по мобильным телефонам: МТС, Би-
Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО
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В КАДРЕ -
МОСКВА

Надо же такому случиться! Именно в день выхода
предыдущего номера газеты с очередным игро-
вым заданием один из телеканалов дал нашим

читателям прямую подсказку - показал вечером фильм
«Змеелов». И конечно, многие этой подсказкой вос-
пользовались. Даже наши непревзойденные эрудиты
Надежда Голыженкова и Наталия Акжигетова, отправив
нам по интернету краткий ответ с названием картины,
на следующее же утро прислали развернутые дополне-
ния - с указанием режиссера (Вадима Дербенева), акте-
ров, занятых в фильме (Н.Белохвостиковой, А. Михай-
лова, Д. Баниониса, Л. Маркова, Л. Полищук), места
действия в кадре  (М. Устьинский мост) и даты выхода
фильма на экраны (1985 г.). Ну разве такая активность
не заслуживает приза - пригласительного билета в ки-
нотеатр?!

Сегодня - новое задание.

Говорят, театр - праздник!
Билеты с рук - дороже «оки»,

стул - за столбом, храп соседа...
Два часа тоски - и это праздник?

Говорят, рыбалка - праздник!
Мороз сатанеет, дождь сошел с

ума, жара превратила тебя в воблу,
снасти украли, лодка лопнула, рыба
не клюет, червяки дохлые - и это
праздник?

Говорят, туризм - праздник!
Рюкзак под тонну, компас врет,

проводник сбежал, обувь развали-
лась, спички отсырели, продукты
кончились, комары озверели -
праздник, называется!

Говорят, отдых за рубежом -
праздник!

Неделя на чемоданах в аэропор-
ту, нам «No smoking!», остальным
«please», никто по-русски не гово-

рит, в воде акулы... Ну и праздник!
Говорят, футбол - праздник!
Обыск при входе на стадион,

промах с линии ворот, судья - убий-
ца, на трибунах вандалы, счет не от-
крыт - это праздник?

Говорят, застолье - праздник!
Тамада-заика, флирт соседки-

пенсионерки слева, рассказ про
карбюратор соседа справа, откры-
тый текст хозяйки «Продукты нын-
че дороги!», танцы до одурения,
пьяный хор - и все это праздник?

Говорят, свадьба - праздник!
Панибратство чужих родных, ту-

пое «Горько!», конверты с газетами
вместо денег, головная боль, ут-

реннее «Да я мамой клянусь, что
берегла себя для тебя!» - это празд-
ник?

Говорят, супружество - празд-
ник!

Экспроприация получки, поиск
заначки, табу на выпивку, придирки
по поводу и без - это праздник?

Говорят, развод - праздник!
Потеря семейного очага, комната

с подселением, алименты, готовка,
стирка, поиск нового хомута, собу-
тыльники - это праздник?

Говорят, день рождения - празд-
ник!

Предварительные поздравле-
ния-напоминания о себе, книга

«Муму» с автографом героини в
подарок от коллектива, плечо бо-
лит, уши оторвали - это праздник?

Говорят, получка - праздник!
Да разве это получка?! Вот за

океаном... Вот на Западе... Вот в со-
седней фирме...

Нет, все-таки самый лучший
праздник - это День города. Когда -
никому ни от кого. Когда никто ни-
кому. Когда кругом полно. Когда
все заодно. Когда в обнимку, все
вместе, с улыбкой. Когда третий не
лишний... Вот это настоящий
праздник!

Так да здравствует День города -
самый праздничный праздник на
свете!

Александр 
КОСТЮШИН,

аналитик

ЧТО ТАКОЕ ПРАЗДНИК?

Накануне Дня города
в Обалдуевске уст-
роили конкурс. На

тему «Самое ценное в ва-
шей жизни». Со сказоч-
ным призом - двухком-
натной квартирой. Для
участия в конкурсе каж-
дый желающий мог при-
нести или привезти в сту-
дию Обалдуевского теле-
видения самое ценное в
своей жизни, а уж компе-
тентное жюри должно бы-
ло оценить реальную цен-
ность принесенного.

Известный обалдуев-
ский банкир Бодайло при-
нес два огромных чемо-
дана, в которых было 10
миллионов долларов.
Компетентное жюри три-
жды пересчитало прине-
сенные деньги, после чего
дало пересчитать их зри-
телям, в результате чего в
активе банкира стало на 9
миллионов 999 тысяч 999
долларов меньше, чем до
компетентного подсчета.
Банкир долго рыдал, но
пропавшие бумажки не
вернулись. Как и полови-
на зрителей, которая по-
чему-то спешно покинула
студию.

Вторыми претендента-
ми на приз стали супруги
Покусаевы, которые при-

вели в студию целый вы-
водок собак редчайшей
породы таксо-дог и зая-
вили, что данные собаки -
самые ценные на свете,
поскольку идут среди
знатоков по самой высо-
кой таксе. Компетентное
жюри инстинктивно под-
жало ноги, но собачки на
это не отреагировали. Ис-
ходя из этого, их рыноч-
ная ценность членами
жюри была значительно
снижена.

Третьим конкурсантом
стал алкоголик Запашков,
который принес в студию
треть флакона одеколона
«Нокаут» и заявил, что
ничего ценнее в его жиз-
ни не существует. Особен-
но с похмелья. Компе-
тентное жюри несколько
секунд нюхало принесен-
ную ценность, в результа-
те чего двое были попро-
сту нокаутированы «Но-
каутом», а еще трое обра-
тились за помощью к пси-
хиатру.

Следующим на кон-
курс явился спортсмен-
саморазрядник Самохва-
лов, который приволок

штангу весом 275 кг и за-
явил, что это его «золо-
той вес». Один из самых
компетентных членов
жюри предположил, что
вес Самохвалова являет-
ся дутым, и встал, чтобы
проверить подлинность
штанги обыкновенной
булавкой. После чего са-
моразрядник Самохва-
лов тут же «сдулся» в не-
известном направлении.

И лишь молодые супру-
ги Сидоровы не принесли
в студию ничего, кроме
своего новорожденного
ребенка. Да и то не в каче-
стве заявки на выигрыш, а
просто потому, что его не
с кем было оставить. Ос-
татки компетентного жю-
ри оказались едины в сво-
ем мнении: двухкомнат-
ную квартиру надо отдать
молодым супругам. Хотя
бы потому, что рожать де-
тей в наше время - насто-
ящий подвиг, а любой
подвиг дорогого стоит. Го-
раздо дороже, чем какая-
то квартира-двушка. Даже
на Рублевском шоссе...

Антон МАКУНИ,
продюсер

ЦЕНА ВОПРОСА

НА
ПОВЕСТКЕ

ДНЯ
Зам. директора непрерывно

курил.
Главный инженер нервно грыз

ногти.
Начальники отделов рылись в

справочных материалах.
Главный бухгалтер что-то бор-

мотал, загибая пальцы на руках.
- Предлагаю! - сказал наконец

директор. - Капиталовложения.
Кто «за»?

«За» были все, только глав-
ный бухгалтер воздержался.

- Фиксируем: капиталовло-
жения, - подытожил директор. -
И переходим к следующему во-
просу: установка для поддер-
жания нормальной температу-
ры в помещениях. Одиннадцать
букв по вертикали. Последняя
буква «р»...

Аркадий 
ИНИН,

производственник
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Группа
"На-. . ."

Двойной
у толсто-

лицых
Ответ
врагу

Ошибка
при

письме
Веревка-
ловушка

Подвод-
ная 

лодка
(устар.)

Краска
для

волос

Выкуп
за

невесту
(мусульм.)

Неболь-
шая
ария

Любовь
Артура

Грея

Денежная
единица
Ирана

Имя
жены
Пьера

Безухова

Встал
в горле
Продукт

труда

Важный
механизм
ткацкого
станка

Датский
языковед

(1787-
1832)

Франц.
партизаны
Кличка
Сталина

Атрибут
чаепития

Вот
это
да!

Семья
скрипич-

ных
мастеров
(Италия)

Священ-
ная книга

одной
из

религий

Слово
из букв
другого
слова

Марсиан-
ка

А. Толстого

для софы

матрасы 375-85-50
421-53-17

ОТВЕТЫ  НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 30 (185)

ЛЮБИТЕЛИ КРОССВОРДОВ И СКАНВОРДОВ! 
ПО ВАМ ПЛАЧЕТ НЕ ТОЛЬКО 
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!

Сеть фирменных магазинов
(ковролин, линолеум, обои,
сантехника, свет, краски, шторы)

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ:
МЕНЕДЖЕРОВ ПО ПРОДАЖАМ м/ж, 19-30 лет, гражданство РФ. График работы 2/2. 
КАССИРОВ жен, до 45 лет, опыт работы с компьютерной кассой от 1 года, график работы 2/2.

ПОМОЩНИКОВ КЛАДОВЩИКА 19-30 лет, график работы 2/2.
Наши магазины расположены в районе станций метро: “Щелковская”, 
“Электрозаводская”, “Волгоградский проспект”, “Пражская”, “Сокол”, 

“Бабушкинская”, “Профсоюзная”, “Тушинская”, “Тимирязевская”, “Коньково”,  
“ВДНХ”, “Теплый стан”, “Домодедовская”, “Выхино”, “Киевская”, “Кунцевская”, 

“Октябрьское поле”, “Речной вокзал”, “Планерная”
Запись на собеседование c 1000 до 1700 по тел.: (495) 675-31-62     rabota@hottabych.ru

Мне 54 го да, всю свою жизнь про -
ра бо та ла шве ей и не по до зре ва ла, 

что од наж ды не смо гу сде лать то, что ни -
ког да не со став ля ло для ме ня тру да, - вста -
вить нит ку в иг лу. По те рять ра бо ту  мне ни 
в ко ем слу чае нель зя, за ра ба ты ваю не мно -
го, но это го хва та ет на се бя и не при хо дит -
ся до ку чать де тям с прось ба ми о по мо щи. 
Ста ра лась до по след не го скры вать свой не -
дуг от кол лег, а тут пла но вый ос мотр на ра -
бо те. Оку лист по ста вил ди а гно зы ка та рак -
та и гла у ко ма и при нял ре ше ние от ст ра нить 
ме ня от ра бо ты. Для ме ня это тра ге дия.

Пер вый ме сяц на хо ди лась в со сто я нии 
де прес сии, по том по ня ла, что нуж но при ни -
мать ме ры, ина че я не толь ко по те ряю ра -
бо ту, но и во все мо гу ос леп нуть. Про бо ва ла 
ле чить гла за на род ны ми сред ст ва ми, т.к. 
на опе ра цию нет де нег, но все бе зу с пеш но.

Слу чай но ус лы ша ла о ГЛА ЗО РО ЛЕ. 
На ча ла уз на вать, и ока за лось, что это на -
ту раль ный ком плекс из ин гре ди ен тов при -
род но го про ис хож де ния, ви та ми нов, ма к -
ро- и  ми к ро эле мен тов, ко то рые ока зы ва -
ют бла го при ят ное воз дей ст вие на здо ро -
вье глаз, а так же спо соб ст ву ют про фи -
лак ти ке ка та рак ты, гла у ко мы, ми о пии 
и дру гих глаз ных не ду гов.

И ис поль зо вать про сто, толь ко не знаю, 
где при об ре с ти.

Петрова Е. В., г. Мытищи

ГДЕ НАЙТИ ГЛАЗОРОЛ?!

Перед применением  ознакомьтесь с инструкцией
                                          РУ № 77.99.11.937.Б.000171.08.03НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Получить подробную
информацию о ГЛАЗОРОЛЕ

можно с 1000 до 2000

по тел. 748-01-44

ТОЛЬКО ДЛЯ МУЖЧИН

ЗАКАЗАТЬ ПРЕПАРАТ И ПОЛУЧИТЬ БОЛЕЕ ПОДРОБНУЮ ИНФОРМАЦИЮ
ВЫ МОЖЕТЕ ПО ТЕЛ. 411-12-30 (с 10.00 до 20.00 ежедневно)

Срочная бесплатная доставка по Москве. Скидки льготникам.
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В сознании большинства мужчин существует убеждение, что такие 
заболевания, как простатит, аденома, неизлечимы и надо смириться со своим 
плачевным состоянием... Но такие рассуждения совершенно неверны.

Альфа - 100% натуральный препарат, активные компоненты которого нормализуют 
размеры аденомы, значительно улучшают отток мочи и устраняют учащенные ночные 
мочеиспускания. Помимо этого Альфа ускоряет восстановление предстательной железы 
при остром простатите и снижает риск обострения хронического простатита.

В отличие от средств аналогичного назначения действие препарата Альфа не 
краткосрочно, а имеет длительный эффект. Применяется при таких заболеваниях, как:

- аденома предстательной железы;
- острый и хронический простатит;
- устраняет частое и затрудненное мочеиспускание;
- способствует повышению потенции и сексуальной выносливости;
- улучшает кровообращение в области малого таза;
- устраняет преждевременную эякуляцию (семяизвержение).

Перед применением препарата проконсультируйтесь у врача-уролога в государственном лечебном учреждении
и ознакомьтесь с инструкцией по применению. Рег. уд. № 003757.И.840.01.2002

ООО “Колорит”, г. Москва, ул. Клязьминская, д. 32 Св-во о гос. регистрации 77 № 005349302.

Подарите здоровье, силу и молодость вашему организму!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Указ. 4. Слог. 8. Брам. 9.
Опал. 11. Платон. 12. Сполох. 14. Логос. 15. Арека.
16. Пикадор. 18. Старина. 19. Ворота. 22. Мода. 25.
Гагара. 29. Караван. 32. Тротуар. 35. Камал. 36.
Апарт. 37. Огарев. 38. Аромат. 39. Арат. 40. Акан. 41.
Анау. 42. Стан.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ураган. 2. Катод. 3. Амосов. 5.
Лопата. 6. Опора. 7. Галера. 8. Блок. 10. Локи. 11.
Плис. 13. Хант. 17. Роман. 18. Старт. 20. Рог. 21.
Ода. 23. Жако. 24. Самара. 25. Галета. 26. Арарат.
27. Атаман. 28. Ватт. 30. Рага. 31. Варан. 33. Опока.
34. Уран.

Центральная станция
переливания крови Росздрава

приглашает жителей города Моск-
вы и Подмосковья для сдачи крови - 
исполнения гуманного долга.

Прием доноров производится еже-
дневно, кроме субботы и воскресенья, 
с 8.30 до 12.30.

ДАТЬ КРОВЬ - СПАСТИ ЖИЗНЬ

т.: 207-25-57, 267-74-70, 207-06-55
адрес: 1-й Басманный переулок, д. 8,
ст. м. “Комсомольская” или “Красные Ворота”

Оплата сразу после кроводачи.

Приглашает на работу граждан в возрасте до 35
лет, отслуживших в ВС, имеющих среднее образо-
вание, проживающих в г. Москве или ближнем
Подмосковье, на должности милиционера. График
работы: сутки - трое. Заработная плата от 10000

рублей. Имеется возможность работы по совмес-
тительству: 1400 рублей за сутки.

Справки по телефонам: 116-24-49, 115-87-05.
Наш адрес: проспект Андропова, д. 39 (метро

«Коломенская»)

БАТАЛЬОН МИЛИЦИИ ПО ОХРАНЕ ГОСУДАРСТВЕННОГО МУЗЕЯ-ЗАПОВЕДНИКА «КОЛОМЕНСКОЕ»

Станции метро,
куда доставляется

«Московская среда»
�Автозаводская

�Алтуфьево
�Аэропорт

�Беляево
�Битцевский парк

�Владыкино
�Домодедовская

�Каховская
�Китай-город

�Коломенская
�Коньково

�Кузнецкий Мост
�Ленинский проспект

�Лубянка
�Медведково

�Нахимовский проспект
�Новогиреево

�Охотный Ряд
�Первомайская

�Перово
�Пражская

�Рязанский проспект
�Текстильщики

�Теплый Стан
�Царицыно

�Чертановская
�Чеховская

�Щелковская
�Южная

�Ясенево


